
❊ �شنعاء/ذويزن مخ�شف :
صعدت قيادات نس��ائية وناش��طات المجتم��ع المدني غضبها 
واحتجاجها بشأن خطوة وزارة العدل التي تضمنت قرارا لها بإلغاء 
التوقيع الشرعي للزوجة المرفق مع اسمها في عقد النكاح)الزواج( 
على الرغم إنها أحد طرفيه الأساسيين إلى جانب الرجل معتبرة 
إنه قرارا يس��تهدف أيضا مح��اولات المجتم��ع المدني للتصدي 
لظاهرة الزواج المبكر وفتح ه��ذه القضية على مصراعيها في 
البلاد وطالبت بتش��كيل تحالف واس��ع للمنظمات لمواجهة هذه 

القضية باعتبارها أحد أشكال التمييز ضد المرأة.
وحول موضوع التعديلات التي جرت لنموذج عقد الزواج قالت 
رمزية الارياني رئيس اتحاد نساء اليمن”إن التعديل الذي ألغى 
توقيع الزوجة...يعد مؤشرا س��لبيا يضيف معاناة جديدة للمرأة 
على الرغم إن كثيرا من التعديلات كانت إيجابية لاشتمالها على 

تفاصيل أكثر باستثناء تعديل إلغاء توقيع الزوجة”.
وفي تصري��ح نش��رته صحيفة)الميث��اق( الص��ادرة المؤتمر 
الش��عبي العام ي��وم أمس الاثني��ن تمنت الإريان��ي على وزارة 
العدل أن تعيد النظر في هذا التعديل وقالت”أنه يتضاد مع كثير 
من الرؤى والأطروحات التي يتبناها اتحاد نس��اء اليمن واللجنة 
الوطنية للمرأة بخصوص بعض النصوص القانونية ذات الصلة 

بحق المرأة ومشاكلها... وفي الصدارة منها مشاكل الزواج وحق 
المرأة في قبول أو رفض عقد الزواج الذي يعد عقد شراكة بين 

طرفين”.

رئيس��ة اتحاد نس��اء اليمن رمزي��ة الإرياني الت��ي جددت في 
ذات التصريح تمنيها بأن يتم اس��تيعاب بقي��ة المقترحات التي 
يعمل اتحاد نساء اليمن واللجنة الوطنية للمرأة والمنظمات ذات 
الاهتمام على إدراجها ضمن مشاريع التعديلات القادمة أشادت 
في هذا السياق باستجابة الحكومة واللجنة الدستورية بمجلس 
النواب لبع��ض مقترحات الإتحاد واللجن��ة الوطنية للمرأة حول 
تعديلات دستورية وقانونية بهذا الصدد وإدراجها ضمن مشاريع 

التعديلات الواقعة تحت الدراسة والمناقشة. 
في هذه الإثناء عبرت الناشطة والكاتبة الصحفية أروى عبده 
عثمان عن أس��فها لق��رار وزارة الع��دل القاضي بإلغ��اء توقيع 
المرأة في عقد زواجها واصفة القرار بأنه انتهاك صريح وسافر 
لمزيد من التنازلات والاس��تهداف لحقوق المرأة التي ش��رع في 
تأسيسها الكثير من التعديلات التي ظهرت فيما بعد حرب صيف 
1994ضمن قانون الأس��رة وكان��ت مش��روعات قوانين حملت 
مؤامرات بحق المرأة تحت مس��مى قوانين شكلت من)الأعراف 

القبلية والدينية(.
وفي تعليقها حول التعديلات الجديدة التي اتخذتها وزارة العدل 

فيما يتعلق بعقد الزواج وإلغاء توقيع الزوجة من 
العقد قالت أروى ل�”14أكتوبر” أمس الاثنين

www.14october.com      يومياً على شبكة الإنترنت

أهداف الثورة اليمنية

اتحاد نساء اليمن يطالب وزارة العدل بإلغاء نموذج عقد الزواج الجديد
أروى عثمان: إلغاء توقيع الزوجة جريمة أخرى ضد المرأة مواكبة لقوانين ما بعد حرب 94م المشؤومة 

❊ �شعدة / �شباأ :
العامة  الصحة  مكتب  تسلم 
والسكان بمحافظة صعدة أمس 
كمية من العلاجات والمستلزمات 
الطبية مقدمة من منظمة الصحة 
وتحسين  تعزيز  بهدف  العالمية 

الخدمات الصحية بالمحافظة.
الطبية  المستلزمات  وتشتمل 
وزير  بحضور  تسليمها  تم  التي 
الدكتور  والسكان  العامة  الصحة 
ع��ب��دال��ك��ري��م راص���ع ومحافظ 
مناع  محمد  حسن  المحافظة 
العالمية  الصحة  منظمة  وممثل 
بوبال  غلام  الدكتور  اليمن  لدى 
رباني 158 كرتوناً تتضمن مختلف 
الأدوية الأساسية إضافة إلى أدوية 
الطوارئ بكلفة إجمالية بلغت 150 
ألف دولار سيتم توزيعها من قبل 
مكتب الصحة والسكان بالمحافظة 

حسب احتياجات

تسليم كمية من العلاجات والمستلزمات 
لمكتب الصحة بصعدة

16 صفحة ❊  الثلاثاء  2  سبتمبر  2008م ❊  الموافق  2  رمضان  1429 هـ   ❊  العدد 14224  ❊  السنة الأربعون  ❊  السعر 20 ريالًا

مواقيت الصلاة:         الفجر 4:35        الشروق  5:48        الظهر  12:01        العصر   3:11         المغرب  6:9       ا لعشاء  7:12  حسب التوقيت المحلي لمدينة عدن

التح��رر م��ن الاس��تبداد والاس��تعمار ومخلفاتهم��ا وإقامة حكم 
جمهوري عادل وإزالة الفوارق والامتيازات بين الطبقات. 

الث��ورة  الب��اد وحراس��ة  بن��اء جي��ش وطن��ي ق��وي لحماي��ة 
ومكتسباتها. 

رفع مستوى الشعب اقتصادياً واجتماعياً وسياسياً  وثقافيا. 
 إنش��اء مجتمع ديمقراطي تعاوني عادل مستمد أنظمته من روح 

الإسام  الحنيف. 
 العمل عل��ى تحقيق الوحدة الوطنية في نط��اق الوحدة العربية 

الشاملة. 
 احترام مواثي��ق الأمم المتحدة والمنظمات الدولية والتمس��ك 
بمب��دأ الحي��اد الايجابي وعدم الانحي��از والعمل على إقرار الس��ام 

العالمي وتدعيم مبدأ  التعايش السلمي بين الأمم. 
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مانشيستر سيتي يتحول إلى ملكية عربية إماراتية كاملة

>>2

 وصفت الصحيفة الرسمية الناطقة باسم الحزب 
الش��يوعي الصيني الاتفاق الن��ووي بين الولايات 
المتحدة والهند بأنه »ضرب��ة قوية« لجهود حظر 
الانتش��ار النووي  م��ا زاد الضغوط عل��ى الاتفاق 
الذي يواجه بالفعل معارضة داخل الاتحاد الدولي 
للمنتجين النوويين... والتعليق الذي نش��ر أمس 
الاثنين في صحيفة الشعب هو تعليق علني نادر 
من جانب بكين عل��ى الاقت��راح الأمريكي المثير 

للجدل برفع الحظر على التجارة 
النووية مع الهند. 

كيف نستقبل رمضان ؟ صحيفة رسمية في الصين تهاجم الاتفاق النووي الأمريكي الهندي

أروى عثمانرمزية الإرياني

سالم أحمد الخنبشي

محسن علي النقيب

مؤسسة المياه والصرف 
الصحي بعدن ترفع إنتاجها 

اليومي من مياه الشرب

❊ عدن / �شباأ :
رفعت المؤسسة المحلية للمياه والصرف الصحي بعدن إنتاجها اليومي من المياه 
النقية الصالحة للشرب من 15 مليون جالون إلى 22 مليون جالون يوميًا وبمعدل 

ضخ 95 ألفاً و100 متر مكعب من الحقول الإنتاجية التابعة للمؤسسة ابتداءً من 
أمس الاثنين وبمناسبة شهر رمضان الكريم.

وأفاد نائب مدير عام المؤسسة المهندس حسن سعيد قاسم أن هذه الخطوة 
تأتي لتأمين حاجة المواطنين من المياه والبالغ عددهم حسب الإحصائيات الأولية 
كمسجلين للاستهلاك نحو 672 ألف نسمة وحصة كل فرد من الاستهلاك اليومي 
تصل إلى 33 جالوناً في محافظة عدن، موضحا أن المؤسسة لديها 86 بئرا تعمل 
في حقول بئر ناصر وبئر احمد وحقل الروة بالإضافة إلى عشرة آبار في بئر احمد 
سيتم ربطها قريبا بمنظومة الشبكة التابعة للمؤسسة وهي جاهزة للعمل فنياً 

وإنتاجياً. 

❊ عدن / �شباأ :
وقعت المنطقة الحرة بعدن أمس 
مع مجموعة شركات رسخان العالمية 
مذكرة تفاهم لإقامة مشروع تجاري 

بكلفة 60 مليون دولار.
التي  التفاهم  مذكرة  وتضمنت 
وقعها عن نائب رئيس الهيئة العامة 
للمناطق الحرة رئيس المنطقة الحرة 
بعدن الدكتور عبد الجليل الشعيبي 

وعن مجموعة شركات

إقامة مشروع تجاري 
بكلفة ) 60 (مليون دولار 

بالمنطقة الحرة بعدن

قريبا..ندوة دور الصناعات الدوائية الوطنية في توفير الأدوية الأساسية 
❊ �شنعا ء/ محمود دهم�س: 

أوضح الأستاذ الدكتور إحسان حسين الرباحي – نائب رئيس الاتحاد اليمني لمنتجي الأدوية ل�) 14 أكتوبر ( أن الإتحاد 
وبالتعاون مع الهيئة العليا للأدوية يعكف حالياً على إستكمال الإعداد  والتحضير  لورشة العمل الخاصة ) بدور الصناعات 

الدوائية الوطنية في توفير الأدوية الأساسية لتعزيز الأمن الدوائي ( . 
وأضاف الدكتور الرباحي في تصريح للصحفية  إن ورشة العمل التي ستعقد خلال الأيام القليلة القادمة تحت رعاية 
الأستاذ  الدكتور عبد الكريم يحيى راصع  - وزير الصحة العامة والسكان ستقف أمام عدد من المحاور وأوراق العمل عن 

المقومات المادية والعلمية للصناعات الدوائية الوطنية ) تحديد مقومات الصناعات الدوائية وقدراتها 
المادية والعلمية لتوفير احتياجات سوق العمل من الأدوية الأساسية بحيث تعكس موضوع >>2>>2

دافع��ت الفنانة اللبنانية ماي��ا نصري عن 
قيامه��ا بالرق��ص ف��ي الكليب��ات الغنائية، 
موضحة أن رقصها ف��ي كليباتها الغنائية لا 

يتعارض م��ع موقفها الراف��ض للعري، فهي 
تغن��ي وترق��ص وتمثل بعي��دا ع��ن الابتذال،  
واعتبرت ان الرقص فن راق لاتخجل منه. وقالت 
مايا أنها تض��ع عددا من الخطوط الحمراء في 

أعمالها الفنية.

تحول ن��ادي مانشيس��تر س��يتي لملكية 
عربية إماراتي��ة ، بعد أن وصل مالك النادي 
التايلندي تاكسين ش��يناواترا إلى اتفاق مع 

مجموعة أبوظبي للاستثمار والتطوير.
ولم يتم الكش��ف حت��ى الآن عن تفاصيل 
الصفق��ة ، ولك��ن الدكتور س��ليمان الفهيم 
أحد م��لاك المجموع��ة أكد كش��فهم لكافة 

التفاصيل في وقت لاحق.
وأضاف الفهيم أن لديه��م خططاً واضحة 

للن��ادي ، وه��و أن يتحول إلى 
أكبر ناد في إنجلترا.

الخنبشي: الإرهاب لن يمنع المناخ الاستثماري في المحافظة

دعت الأحزاب والتنظيمات السياسية إلى المشاركةرئيس الوزراء لدى استقباله سفير لبنان :

اللجنة العليا للانتخابات تقر الخطة والبرنامج الزمني لمراجعة وتعديل جداول الناخبين 2008ماليمن حريصة على تنمية العلاقات وإيجاد آلية مشتركة لتنظيم التعاون مع لبنان

طالب بمنع مظاهر استغلال منابر المساجد لبث ثقافة التشدد أو استغلالها حزبيا وسياسيا

المؤتمر يدعو بمناسبة حلول رمضان إلى نبذ الفرقة 
والتطرف وترسيخ مفاهيم الوحدة الوطنية

❊ �شنعاء/14 �أكتوبر:

دع��ت الأمان��ة العام��ة 
للمؤتم��ر الش��عبي العام 
جميع أبناء ش��عبنا اليمني 
وقواه السياسية ومنظماته 
المدنية إلى تجس��يد روح 
الوح��دة و التوح��د ونب��ذ 
الفرقة وترسيخ مفاهيم 
الوحدة الوطنية ، وعبرت 
عن تطلعها إلى أن يكون 
فرص��ة  رمض��ان  ش��هر 
للترفع عن الصغائر ووضع 
مصالح الوطن العليا فوق 
كل المصالح الش��خصية 

والحزبية الضيقة .

ج��اء ذل��ك ف��ي بي��ان 
اصدرت��ه ام��س الأمان��ة 
العامة للمؤتمر الش��عبي 
العام بمناسبة حلول شهر 
رمضان المب��ارك ، وقالت 
في��ه:”إن الأمان��ة العام��ة 
للمؤتم��ر الش��عبي لتجد 
في هذه المناسبة الدينية 
العظيمة فرص��ة لتذكير 
الجمي��ع بأهمية وضرورة 
تجس��يد القي��م والمبادئ 
التي تمثله��ا أداء فريضة 
الصوم في شهر رمضان 
المب��ارك وف��ي مقدمتها 
قيم التسامح والتآخي ونبذ 

الغلو والتطرف والكراهية 
بي��ن أبناء الوط��ن الواحد 

والدين الواحد”
ودع��ت الأمان��ة العام��ة 
الجه��ات  بيانه��ا  ف��ي 
الدول��ة  المس��ئولة ف��ي 
إلى اس��تغلال هذا الشهر 
الكري��م لإع��ادة تقيي��م 
وتقويم مسارات الخطاب 
الدين��ي ، والعم��ل عل��ى 
من��ع مظاه��ر اس��تغلال 
منابر المساجد لبث ثقافة 
التشدد أو استغلالها حزبيا 

وسياسيا.
) التفا�شيل �س 3 (

 كان س��لفنا الصال��ح م��ن صحابة رس��ول 
الله - صلى الله عليه وس��لم - والتابعين لهم 
بإحس��ان يهتمون بش��هر رمض��ان ويفرحون 
بقدومه , كانوا يدعون الله أن يبلغهم رمضان 
ثم يدعونه أن يتقبله منهم , كانوا يصومون 
أيامه ويحفظون صيامهم عما يبطله أو ينقصه 
من اللغ��و والله��و واللعب والغيب��ة والنميمة 
والكذب , وكانوا يحيون لياليه بالقيام وتلاوة 
القرآن , كانوا يتعهدون فيه الفقراء والمساكين 

بالصدقة والإحسان وإطعام 
14<<الطعام وتفطير الصوام , >>13 >>9 >>7

مقاتلون موالون للقاعدة يتدربون في قطاع غزة

محافظ لحج ل� »              «:

الحوطة ستشهد وثبات في بنيتها التحتية

❊ فل�شطين المحتلة/14 اأكتوبر/ن�شال 
المغربي: 

ألقى المسلحون الملثمون بأنفسهم 
على الأرض واستداروا وأطلقوا نيران 
بنادقهم الهجومية على هدف تخيلي. 
عل��ى ذلك النح��و كان يتدرب جيش 
الأمة وهو جماعة فلس��طينية شكلت 
وفق إيديولوجية تنظيم القاعدة الذي 
يتزعمه أسامة بن لادن على المعركة 

مع إسرائيل. 
وكت��ب عل��ى ج��دار داخل معس��كر 
تدريبها الخاص في قط��اع غزة »إننا 

قادمون يا يهود«.
وصاح أبو حفص القيادي في جيش 
الأم��ة ف��ي نح��و 25 مس��لحا يرتدون 
ملاب��س س��وداء »اركض..ارك��ض..

انبطح«.ويرفض جيش الأمة الكشف 
عن ع��دد أعضائه في قطاع غزة الذي 

انتزع نش��طاء حماس السيطرة عليه 
من حركة فتح في يونيو 2007. 

وتسمح حماس لجيش الأمة بالعمل 
في إطار تفاهم غير مكتوب بأن ينأى 
عن السياس��ات الداخلية الفلسطينية 
وألا يستخدم القوة لفرض معتقداته 

على شعب غزة. 
وقال أبو حفص البالغ 

من العمر 35 عاما

❊ لحج/عيدرو�س زكي محمد:
أكد الأخ/محس��ن علي النقيب محافظ 
محافظة لحج رئي��س المجلس المحلي 
للمحافظ��ة  إنه ف��ي مضم��ار التطبيق 
العمل��ي حرفي��اً للبرنام��ج الانتخاب��ي 
لفخام��ة الأخ  الرئيس/عل��ي عب��دالله 
صالح رئي��س الجمهورية-يحفظه الله 
ويرعاه-ستش��هد عاصم��ة المحافظ��ة 
مدينة الحوطة في الأيام القريبة المقبلة 
وثبات نوعية ملموس��ة وتحديثاً لا نظير 
له من س��ابق لبنيته��ا التحتي��ة المهمة 
المتصلة بحياة المجتمع في المدينة من 

سكانها وزوّارها.
 وأضاف ف��ي تصري��ح صحافي خص 
به))14أكتوبر((:إنه قد تم-أخيراً-التوقيع 
م��ا بي��ن الأخ المهندس/أني��س ناص��ر 
الس��ماوي رئيس مجل��س إدارة صندوق 

صيانة الطرق بالجمهورية والمؤسس��ة العامة للطرق والجس��ور على اتفاقية 
مشروع سفلتة شوارع مدينة الحوطة وسيدشن العمل فيه خلال 

الأيام القادمة بكلفة تصل إلى)200(مليون ريال يمني.

❊ ح�شرموت/ 14�أكتوبر :
ص��رح الأخ/ س��الم أحم��د 
الخنبش��ي محافظ محافظة 
حضرموت، أن أجهزة الأمن 
تمكن��ت م��ن اكتش��اف وكر 
جدي��د عب��ارة ع��ن خيم��ة 
منصوبة في إحدى الأماكن 
البعيدة نس��بياً ع��ن مدينة 
الم��كلا. وقال ف��ي أول لقاء 
له م��ع صحيف��ة 14 أكتوبر 
عقب الحادث الإرهابي الذي 
استهدف معسكر الأمن العام 
والأمن المركزي في مدينة 
س��يئون انه عثر على ذخائر 
وأسلحة والقي القبض على 

أحد أفرادها .
المحافظ��ة  أن  وأض��اف 

تواصل جهودها بالتنسيق مع الأجهزة الأمنية 
في تعق��ب هؤلاء الأش��خاص لتضييق الخناق 
عليهم مما ي��ؤدي إلى القبض عل��ى العناصر 
الأساس��ية المطلوبة أو العناصر التي أصبحت 

مرتبطة بالعمل الإرهابي.

وحول انعكاسات مثل هذه 
الأعمال الإرهابية على المناخ 
الاستثماري بحضرموت قال: 
م��ا زالت ف��رص الاس��تثمار 
قائمة  وم��ا زالت هناك نوايا 
طيبة لدى المستثمرين في 
تنفي��ذ مش��اريع هام��ة في 
مقدمتها إنش��اء ميناء كبير 
ج��داً ف��ي منطق��ة الضب��ة، 
ومنطقة صناعية خلف هذا 

الميناء .
كما كش��ف الخنبش��ي ان 
هناك توجهاً لدى المحافظة 
في تبني العديد من المشاريع 
مثل مشروع ميناء بروم الذي 
سيشكل رافداً هاماً لعملية 
التنمية ف��ي المحافظة وقد 
حدد موقع المشروع وس��يبدأ قريبا العمل فيه 
وكذلك مش��روع ميناء في حديبو بس��قطرى ، 
وتحويل مطار الريان الى مطار دولي من خلال 

تنفي��ذ مش��روع إع��ادة 
تأهيله.

رئيس الجمهورية يجدد وقوف اليمن مع أمن ووحدة الصومال
هنأ ولي عهد )أبو ظبي( ومشعل بمناسبة شهر رمضان

❊ �شنعاء / �شباأ :
اس��تقبل رئيس مجلس ال��وزراء الدكتور علي محمد 
مجور س��فير الجمهوري��ة اللبنانية الش��قيقة بصنعاء 
حسن فؤاد أبي عكر الذي نقل إليه تحيات رئيس الوزراء 
اللبناني فؤاد الس��نيورة بمناس��بة حلول شهر رمضان 
المبارك وتمنياته أن يكون شهر خير ويمن وبركة على 

شبعنا اليمني والأمتين العربية والإسلامية.
وجرى خلال المقابل��ة بحث الجوانب المتصلة بتعزيز 
وتطوير التعاون المشترك وآلياته في مختلف المجالات، 
بما في ذلك متابعة تنفيذ الاتفاقات الموقعة بين البلدين 
الشقيقين في السنوات الأخيرة في الجوانب الاقتصادية 

والصحية والثقافية والاجتماعية.
وأش��ار رئيس الوزراء إلى الإمكانات الواسعة لتطوير 
العمل المش��ترك في المجالين الاس��تثماري والتجاري 
لما من ش��أنه تحقيق المصالح المش��تركة للش��عبين 
الشقيقين اليمني واللبناني، مؤكداً حرص بلادنا على 
تنمية العلاقات مع الأش��قاء اللبنانيين، موضحاً أهمية 
تفكير البلدين في إيجاد آلية مؤسسية مشتركة لتأكيد 
الديناميكية في التواصل ومتابعة قضايا التعاون بصورة 

منتظمة.

❊ �شنعاء / �شباأ :
أقرت اللجنة العليا للانتخابات العامة والاستفتاء في 
اجتماعها أمس برئاسة رئيس اللجنة خالد عبد الوهاب 
الشريف الخطة العامة والبرنامج الزمني لتنفيذ مرحلة 
مراجعة وتعديل جداول الناخبين 2008م والمقدمة من 
قطاعي الشئون الفنية والتخطيط والشئون القانونية 

والإفتاء باللجنة.
كما أقرت توجيه دعوة للأحزاب والتنظيمات السياسية 
للمشاركة وفقاً للنسب المعمول بموجبها في الانتخابات 

الرئاسية والمحلية 2006م.
وكلف��ت اللجنة قطاعي الش��ئون الفنية والتخطيط 
ومنظم��ات المجتم��ع المدن��ي التخاط��ب م��ع الأحزاب 
والتنظيمات السياسية لموافاة اللجنة بأسماء مرشحيها 

في تلك اللجان.
كما جرى في الاجتماع استعراض التقرير المقدم من 
الدكتور محمد عبدالله السياني رئيس قطاع الشؤون 
الفنية والتخطيط بش��أن تحديد معايي��ر الكميات من 

الانتخابي��ة  والمس��تلزمات  الوثائ��ق 
الرئيسية وأقرتها.

وكلفت قطاع الشؤون الفنية

) التفا�شيل �س8 (

❊ �شنعاء / �شباأ :
أجرى فخامة الرئيس علي عبدالله 
صالح رئيس الجمهورية أمس اتصالا 
هاتفيا بأخيه س��مو الشيخ محمد بن 
زايد بن س��لطان آل نهيان ولي عهد 
)أبو ظبي( نائب القائد الأعلى للقوات 
المس��لحة بدول��ة  الإم��ارات العربية 

المتحدة .
وقد ت��م خ��لال الاتص��الات تبادل 
التهاني بحلول شهر رمضان المبارك 
سائلين الله العلي القدير أن يعيد هذه 
المناسبة الدينية الجليلة وقد تحقق 
للشعبين الش��قيقين وسائر شعوب 
امتنا العربية والإسلامية المزيد من 

والرفعة والتقدم والسؤدد.
وقد عبر سمو الشيخ محمد بن زايد 
ب��ن س��لطان آل نهيان ع��ن تمنياته 
لفخامة الأخ الرئيس بموفور الصحة 
والس��عادة وللش��عب اليمن��ي دوام 

التقدم والازدهار.
كما أجرى فخامة الأخ الرئيس علي 
عبد الله صال��ح رئي��س الجمهورية 
أمس اتصالا هاتفي��ا بأخيه الرئيس 
عبد الله يوسف أحمد رئيس جمهورية 

الصومال.
وتبادل فخامة رئي��س الجمهورية 
م��ع الرئي��س الصومال��ي التهان��ي 

والتبريكات بحلول
2<<شهر رمضان المبارك

مايا نصري تلعب مع » الواد التقيل« في »وكالة عطية«

في تطور للغضب النسائي حول تعديلات قامت بها وزارة العدل تلغي توقيع الزوجة الشرعي في وثيقة الزواج
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محليات وتتمات

قرار جمهوري بتعيين وكلاء في وزارة الزراعة 

رئيس الجمهورية يتلقى برقيات تهانئ من عدد من 
الوزراء والشخصيات  الاجتماعية بمناسبة حلول رمضان

مناقشة مشروع دعم ذوي الاحتياجات الخاصة في رداع

مساعدات رمضانية لألف  وماتي أسرة بمحافظة عدن 

تتمات الصفحة الأولى.. تتمات الصفحة الأولى.. تتمات الصفحة الأولى.. تتمات الصفحة الأولى.. 
المشروع إلى  أحد المستثمرين ليخرجه إلى 
النور في أبهى صورة وأجمل حلله وليصبح 
خير متنف��سٍ أنيس لأهال��ي محافظة لحج 

وزائريها قاطبة.
ولفت الأخ/محس��ن عل��ي النقيب محافظ 
محافظ��ة لح��ج رئي��س المجل��س المحلي 
للمحافظ��ة في خت��ام تصريحه إل��ى  إقرار 
اللجن��ة العلي��ا للمناقصات-أخيراً-مش��روع 
إنشاء)300(وحدة سكنية لمشروع الرئيس 
الصالح السكني للشباب بكلفة مليار و)400(

مليون  ريال وقد أرسيت مناقصة المشروع 
للمقاول الواقدي.

تسليم كمية ..
الجمهورية  والمستشفى  المديريات   

بمدينة صعدة .
وفي التسليم أشاد وزير الصحة العامة 
والسكان ومحافظ صعدة بالدور الإنساني 
من  تقدمه  وما  العالمية  الصحة  لمنظمة 
خدمات تعزز من دور ومهام وزارة الصحة 

لتحسين الخدمات الصحية في اليمن .
إل��ى ذل��ك أط��ل��ع وزي���ر الصحة العامة 
والسكان ومحافظ صعدة على سير العمل 
الخدمات  ومستوى  الطلح  مستشفى  في 
الصحية التي يقدمها واحتياجاته من المعدات 

الطبي .
ووجه الدكتور راصع بتوفير جهازي اليزا 
وأشعة وكذا غسالة ومولد كهربائي وعدد 
من الوسائل الطبية والمستلزمات العلاجية 
عليا لاثنين من  دراس��ات  وتوفير منحتي 

الأطباء العاملين في المستشفى.
كما وجه الوزير راصع بتوسعة المستشفى 
الخدمات  يقدم  محوري  مشفى  ليصبح 
وما  الطلح  لمنطقة  المطلوبة  الصحية 

جاورها من المديريات وبسعة سريرا .
كما تفقد الدكتور راصع والمحافظ مناع 
على سير العمل بالمركز الصحي بمديرية 
ما  على  ،واطلعا خلالها  بصعدة  الصفراء 
يقدمه المركز من خدمات صحية وعلاجية 

للمواطنين .
والسكان  العامة  الصحة  وزي��ر  ووج��ه 
بتوفير بعض الأجهزة والمعدات الطبية التي 
يحتاجها المركز .. مشيدا بمستوى الخدمات 

التي يقدمها المركز للمترددين عليه .
رافقهم في الزيارة وكيل الوزارة لقطاع 
الرعاية الدكتور ماجد الجنيد ومدير مكتب 
الصحة العامة والسكان بالمحافظة الدكتور 

عمر مجلي.

مقاتلون موالون..
 والذي اعتقلته حماس عدة مرات لفترات 
وجيزة أن جيش الأمة ليس جزءا من القاعدة 
لكن » نح��ن نرتبط مع إخوانن��ا في تنظيم 

القاعدة بارتباط عقائدي«.
وزادت الجماع��ات الموالي��ة للقاع��دة من 
ظهورها في قطاع غزة بعد سيطرة حماس 
عليه. وقال أبو حفص أن ايدولوجية القاعدة 

الأصولية تنتعش في القطاع. 
وفي إطار هذه الفلس��فة قال أبو حفص 
أن المسلمين في شتى أنحاء العالم ملزمون 
بقتال الإسرائيليين و »الكفار« حتى يحكم 

الإسلام الأرض. 
وأوض��ح أب��و حف��ص أن جماعت��ه تعتمد 
على التبرعات من سكان قطاع غزة لتمويل 
أنش��طتها التي تشمل المش��اركة في قتال 
ضد جنود إس��رائيليين يقومون بغارات ضد 

نشطاء في القطاع. 
وأض��اف قوله »بني صهي��ون هم احتلال 
ويج��ب اجتث��اث ه��ذا الاحت��لال بالكام��ل« 

هنأ ولي عهد ..
 س��ائلين المول��ى عز وج��ل أن يعيد هذه 
المناس��بة الجليلة على الشعبين الشقيقين 
العربي��ة  والأم��ة  والصومال��ي  اليمن��ي 

والإسلامية باليمن والخير والبركات .
وخلال جرى بحث الأوض��اع في المنطقة 
وفي مقدمتها الأوضاع في الصومال ومنطقة 

القرن الإفريقي .
وقد أك��د فخام��ة الرئيس مج��ددا وقوف 
اليم��ن إل��ى جان��ب الصومال بم��ا يحقق له 
الأم��ن والاس��تقرار ويحاف��ظ عل��ى وحدته 

وسلامة أراضيه.
كم��ا تلق��ى فخام��ة الأخ الرئي��س عل��ي 
عب��دالله صال��ح رئي��س الجمهوري��ة أمس 
اتصال هاتفياً من أخيه خالد مشعل رئيس 
المكتب السياسي لحركة حماس، هنأ خلاله 
فخام��ة الأخ الرئيس بحلول ش��هر رمضان 
المبارك، س��ائلا المولى تعالى أن يعيد هذه 
المناس��بة على الش��عب اليمني وأبناء الأمة 
العربية والإسلامية بالمزيد من اليمن والخير 
والبركات، متمنيا لفخامة الأخ الرئيس موفور 
الصح��ة والس��عادة ولش��عبنا اليمن��ي دوام 

التقدم والازدهار.
وج��رى خ��لال الاتص��ال بح��ث تط��ورات 
الأوضاع ف��ي الس��احة الفلس��طينية، حيث 
جدد الأخ الرئيس موق��ف اليمن الداعي إلى 
وحدة الص��ف الوطني الفلس��طيني لما من 
ش��أنه خدمة مصلحة الش��عب الفلسطيني 

وقضيته العادلة.

دعت الأحزاب..
 والتخطيط والأمان��ة العامة برفع تقرير 
بالكميات التفصيلي��ة المطلوبة والمتوافرة 

في المخازن.
وناقشت اللجنة مشروع الموازنة التقديرية 
لتنفي��ذ مرحل��ة مراجع��ة وتعدي��ل جداول 
الناخبي��ن 2008 المقدم��ة م��ن المختصين 
بالأمان��ة العام��ة للجن��ة وفق��اً لاحتياج��ات 
قطاع��ات اللجن��ة المختلف��ة وإحالته��ا ف��ي 
ضوء الملاحظات التي أوردها أعضاء اللجنة 
إلى الأمانة العامة لاس��تيعابها واس��تكمال 
مراجعته��ا تمهيدا لمناقش��تها وإقرارها في 

الاجتماع القادم.

محافظ لحج..
وأوضح إن��ه أيضاً ق��د جرى يوم الس��بت 
المواف��ق 13أغس��طس))أب((2008م فت��ح 
مظاريف مش��روع إنارة مدينة الحوطة في 
مرحلته الأول��ى الذي تبل��غ كلفته35مليون 
ريال فيم��ا تُقّدر كلفت��ه الإجمالية ب�)150(

مليون ريال وسيتم البدء في عمل المشروع 
قريباً جداً.

وأش��ار إلى إنه كذلك جرى في يوم الأحد 
الموافق31أغس��طس))آب((2008م فت��ح 
مظاريف مناقصة حفر)10(آبار مياه ارتوازية 
نقية لمدينة الحوطة وذلك في إطار القرض 
المال��ي المق��دم لمحافظة لحج م��ن البنك 
الإسلامي للتنمية والخاص بتمويل مشاريع 
المياه والصرف الصحي بالمحافظة والبالغة 

قيمته)10(ملايين دولار أمريكي.
وقال:س��يلمس س��كان محافظ��ة لح��ج 
وزوارها مشاريع تنموية ضخمة لا تضاهيها 
أية مشاريع في جميع متطلبات الحياة الملحة 
الاجتماعية والصحي��ة والتربوية والثقافية 
والاس��تثمارية والترفيهي��ة إذ س��يتم ف��ي  
هذا النط��اق تنفيذ مش��روع تأهيل حديقة 
منتزه))س��ما لحج((بمنطقة جلاجل الواقعة 
جنوبي العاصمة الحوطة وسيُجرى تسليم 

مس��تبعدا أي مفاوضات مع إسرائيل. وتابع 
قائ��لا »نح��ن أن ش��اء الله س��نقاتلهم كما 
أمرنا بذلك الله والرس��ول صل��ى الله عليه 

وسلم«. 
كانت حماس التي يدعو ميثاقها إلى تدمير 
الدولة العبرية لكن قادتها وافقوا على وقف 
لإطلاق النار مع إسرائيل في يونيو قد أعلنت 

أنها لا تؤيد أفعال وبيانات القاعدة. 
واستطرد أبو حفص قائلا »نقول للعالم.. 
لن يعي��ش العالم ف��ي أمان م��ا دامت دماء 

المسلمين تسفك«.

قريباً.. ندوة..
المحلية  للمصانع  الإنتاجية  الطاقات   
والبحث والتطوير للمستحضرات الصيدلانية 
والتوظيف والاستثمار في الصناعات الدوائية 
الاستثمار  مقومات  بعنوان   محور  وك��ذا 
إبراز   ( الوطنية  الدوائية  الصناعات  في 
المعوقات الفنية والتشريعية – التنظيمية 
– الإقتصادية – التجارية ( ومحور حول تأثير 
المتغيرات الإقتصادية والإقليمية والدولية 
على الصناعات الدوائية  الوطنية ) إبراز تأثير 
اتفاقية إنظمام بلادنا إلى عضوية مجلس 
التعاون الخليجي وكذا تأثير اتفاقية التريس 
على تطور الصناعات الدوائية الوطنية – 
وتقديم الحلول والمقترحات( ومحور حول 
التعاون العلمي والفني مع مؤسسات البحث 
تطوير  في  والعربية  الوطنية  والتطوير 
الصناعات الدوائية ) ‘براز دور المؤسسات 
العلمية في ربط مخرجات التعليم  العالي 
والفني والأبحاث بمجالات الصناعات الدوائية 
( وكذلك محور حول إب��راز أهمية الأدوية 
الأساسية – التعريف بالأدوية الأساسية – 
بدائلها – قوائمها  بالإضافة إلى محور حول 
التجارب الإقليمية الرائدة في حماية ودعم 
الصناعات الدوائية من حيث إبراز السياسات 
والتشريعات – المحور الاخير حول الصناعات 
والمتطلبات  الواقع  بين  الوطنية  الدوائية 
ل��ش��رط ال��ن��ه��وض ب��ه��دف تقييم وض��ع 
الصناعات الوطنية على التطور ومواكبة 

الصناعة الدوائية إقليمياً ودولياً .
وأختتم الدكتور إحسان الرباحي – نائب 
المشاركون في  اتحاد الأدوي��ة أن  رئيس 
ورشة العمل هذه هم من عدد من الجهات 
ذات  العلاقة بالموضوع يصل عددها إلى 

أكثر من  عشرين جهة .

إقامة مشروع..
 رسخان العالمية رئيس مجلس الإدارة 
طارق محمد رسخان القادري إقامة مشروع 
تجاري في مساحة تقدر بعشرة هكتارات 

ضمن أراضي المنطقة الحرة بعدن.
ويتضمن المشروع إقامة قاعة معارض 
دولية مجهزة بأحدث الأجهزة وقاعة مؤتمرات 

دولية ومركز تجاري ومرافق خدمية أخرى.
وعقب التوقيع عبر رئيس مجلس إدارة 
ارتياحه  عن  العالمية  رسخان  مجموعة 
الحرة  المنطقة  تقدمها  التي  للتسهيلات 
للمستثمرين .. مؤكداً أن هذه التسهيلات 
ستفتح آفاقاً واسعة أمام استقطاب العديد 
ضخ  على  وتشجعهم  المستثمرين  م��ن 

استثماراتهم إلى اليمن.

في تطور للغضب..
 إن ذل��ك الأم��ر جريم��ة أخ��رى تبعي��ة 
للجرائ��م الس��ابقة الت��ي تلاح��ق الم��رأة 

وتستهدفها منذ سنين.
ودعت أروى جميع المنظمات والمؤسسات 

العامل��ة م��ع الم��رأة إل��ى عدم الس��كوت 
والرضوخ لما قالت إنه تدهور في الحقوق 
الإنس��انية خصوصا حقوق المرأة مشيرة 
إلى أن هن��اك تعالي��م الأيدلوجية تتعنت 
بحقوق المرأة يكرس��ها وينشر مفاهيمها 
ضد المرأة عبر أناس من الذكور المفلسين 
الذين لا يسعون سوى لجحد حقوق المرأة 

إنسانيا وشرعيا.
وطالبت أروى منظمات المجتمع المدني 
إلى م��ؤازرة المرأة اليمنية وإلى تش��كيل 
تحال��ف يواجه الاعت��داءات الس��افرة التي 
طالت حقوق الم��رأة مؤكدة عل��ى أهمية 
وضرورة أن تتخذ مختلف المنظمات خطوة 
جادة إزاء مجمل الأساليب والمغالطات التي 
يس��عى لها أولئك المحبط��ون من مواقف 

ضد المرأة.
وقالت الناشطة أروى عبده عثمان مخاطبة 
منظم��ات المجتم��ع والناش��طين وقيادات 
المرأة في الأحزاب السياس��ية”علينا القول 
للمجتمع..كفاية استهدافا لحقوق المرأة..

كفى انتهاكا... ستظل المرأة اليمنية شريكا 
أساسيا في رخاء وتقدم المجتمع اليمني... 
لن تقف المرأة في الظل بل ستكون واحدة 
من أعمدة العصور الحديثة لهذا الوطن... 
وليس كما يريدون لها أن تعود بإدراجها إلى 

العصور القديمة”.
وانتق��د مراقب��ون أيضا ق��رار ال��وزارة 
مؤكدين أنه ليس كل النساء يتزوجن يكون 
أولياؤه��ن آباؤه��ن كما ليس كل النس��اء 
يتزوج��ن أب��كارا حت��ى تلغ��ى توقيعاتهن 

ويكتفي بتوقيعات أولياء أمورهن.
ويرى المراقبون وأنصار داعمون لحقوق 
المرأة الإنس��انية والمدنية والسياسية أن 
تبعات تلك التعديلات التي تصدر من حين 
إل��ى آخر ض��د المرأة ه��ي تلك المش��اريع 
ونص��وص الجائ��رة في ح��ق الم��رأة التي 
تم إدخالها إلى بع��ض القوانين بعد حرب 
1994 أثناء مش��اركة ح��زب )الإصلاح( في 
الحكومة الائتلافية التي أعقبت تلك الحرب 

المشؤومة.
ومن المقرر أن يبدأ مجلس النواب عقب 
عي��د الفطر المب��ارك مناقش��ة مصفوفة 
التعدي��لات الت��ي تقدم��ت به��ا حكوم��ة 
المؤتمر الشعبي العام لتعديل بعض تلك 
النصوص التي تس��تهدف الم��رأة.  والتي 
تم إدخالها إلى بع��ض القوانين بعد حرب 
1994م أثناء مشاركة حزب )الإصلاح( في 
الحكومة الائتلافية التي أعقبت تلك الحرب 

المشؤومة.
موازاة لذلك وقع  اتحاد نساء اليمن يوم 
أمس الأول)الأحد( اتفاقي��ة تنفيذ برنامج 
مشروع التوعية بسن الزواج الآمن.. وقعه 
عن الاتحاد رمزية الارياني الأمينة العامة 
للاتح��اد النس��ائي العرب��ي العام رئيس��ة 
اتحاد نساء اليمن وممثل مشروع الخدمات 
الأساس��ية للصحة في الوكال��ة الأمريكية 
للتنمي��ة الدولي��ة)BHS( الدكت��ور حمودة 

حنفي مدير المشروع.
تق��در  ال��ذي  المش��روع  ويه��دف 
تكلفت��ة)16780دولاراً( إل��ى رف��ع وع��ي 
أولياء الأمور في مديريتي السود والسودة 
في محافظة عمران بمخاطر الزواج المبكر 
وأهمي��ة تأخير الزواج للفتي��ات الصغيرات 
حت��ى يكمل��ن تعليمهن ويصلن إلى س��ن 

مناسب وامن للزواج.
ويعتبر الاتحاد هذا المشروع إحدى الطرق 
والوسائل التي يسعى بها الاتحاد إلى رفع 
الوعي بالقضايا المجتمعية والصحية في 

سبيل الرقي بالمجتمع. 

      نائبا  مدير �لتحرير
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�سكرتير�  �لتحرير

محمود غلام ح�شن

نبيل علي اأنعم 

نرحب بقوات عربية في غزة
معه  وطالت  لغزة  الحصار  ط��ال 
حالة الانقسام الفلسطيني بين إخوة 
الدرب والهدف الواحد، وبات المشروع 
الوطني الفلسطيني مهدداً، وأصبح 
الكيان الصهيوني أكثر ارتياحاً   لما 
يجري في غزة والضفة الغربية بين 
اقتتال  من  وحماس  فتح  من  كل 
واع��ت��ق��ال م��ت��ب��ادل، أم��ا المواطن 
الفلسطيني فهو الذي يدفع الثمن 

وفي كل الأحوال .
حتى اللحظة لم تنجح كل المساعي 
من الأشقاء العرب الحريصين على 
وحدة الصف الفلسطيني في تحقيق 
الوحدة الوطنية ، وتنفيذ المبادرات 
التي من شانها إنهاء حالة الانقسام 
وفي المقدمة منها المبادرة اليمنية 

والتي حظيت بموافقة فتح وحماس ، ثم القمة العربية لتصبح بادرة عربية 
، والحقيقة تقال لا يوجد تفسير مقنع لنا اليوم لعدم تنفيذ هذه المبادرة 

وبأسرع وقت ممكن .
يخطئ كل من يقول إن القضية الفلسطينية، والمشكلة القائمة حلها شأن 
فلسطيني، خاصة وأن فلسطين هي قضية العرب الأولى وأن جوهر الصراع 
مع الكيان الصهيوني صراع عربي صهيوني و ليس فلسطينياً  صهيونياً ، 
والقدس تخص كل الأمة العربية والإسلامية، ومن هذا المنطلق نقول أن 
المسؤولية مسؤولية عربية. لقد آن الأوان ليقول لنا الأشقاء العرب الغيورين 
على القضية الفلسطينية  وعلى الشعب الفلسطيني من المخطئ ومن 
الذي يتحمل المسؤولية في إعاقة الوحدة الوطنية الفلسطينية وليس هناك 
ما يمنع أن تتواجد قوات عربية في قطاع غزة ويكون هدفها حفظ الأمن 
والأمان للمواطن الفلسطيني ويكون هدفها منع الاعتداءات المتكررة للكيان 
الصهيوني وقتل المواطنين واغتيال المناضلين ويكون هدفها فتح المعابر 
وإنهاء حالة الحصار على القطاع ويكون هدفها إعادة لحمة الفصائل الوطنية 

والمسلحة الفلسطينية .
لماذا لا ، ولماذا نرفض وجود قوات عربية ولماذا نخشاها ما دمنا نؤمن 

بأمتنا العربية وبقومية المعركة وبالمسؤولية الجماعية تجاه القضية.
في هذه الأيام نعيش شهر رمضان المبارك ، وهذا يفرض علينا نحن 
المسلمين واجبات كثيرة ، وربما يكون في مقدمة هذه الواجبات وأكثرها 
خصوصية من المسلمين هو فك الحصار عن أهلنا في غزة وان لا نترك  

أهلها يهلكون يوماً بعد آخر نتيجة المرض والجوع الذي فاق التصور .
إيماننا بهذه الأمة وبهذه العروبة هو إيماننا بقضية شعبنا العادلة ولن 

يتزعزع.

د. محمد رجب �أبو رجب 

الثلاثاء 2 سبتمبر  2008 م - العدد ) 14224( السنة الأربعون

حدث  وحديث

Email: 14october@14october.com

  

من �لمحافظات

ڈ رداع / �شباأ:
في رداع أكد وكيل محافظة البيضاء لشؤون مديريات رداع عبدا لله بن علي ناشر 
الأحمر ضرورة الالتزام بتوحيد الأذان خلال ش��هر رمضان المبارك والتقيد بتعميم 

وزارة الأوقاف والإرشاد بهذا الخصوص بمساجد منطقة رداع . 
جاء ذلك خلال لقاء موس��ع عقد برئاس��ته أمس وبحضور نائب مدير عام الأوقاف 
والإرشاد بالمحافظة مديريات رداع حسين احمد البابلي وضم أصحاب الفضيلة العلماء 
وخطباء وائمه مساجد منطقة رداع وكرس اللقاء لمناقشة المواضيع المتعلقة بدور 
العلماء وائمه المساجد في توعية وتنوير المجتمع بتعاليم الدين الإسلامي الحنيف 
وتعاليمة السمحة واس��تغلال شهر رمضان المبارك في تعزيز وترسيخ قيم المحبة 

والتعاون والتراحم والتكافل المجتمع . 
وقال مدير مكتب الأوقاف والإرشاد بمدينة رداع عبدا لباسط قاسم الطشي لوكالة 
الأنباء اليمنية /سبأ/ ان المكتب اعد برنامجا دنيا خلال شهر رمضان المبارك يتضمن 
تحفيظ القرآن الكريم ومسابقات دنية وتقديم الجوائز المادية المشجعة للمشاركين 
فيه من الشباب والنساء ، وستقام الأنشطة في مساجد مدينة رداع موضحا أن المكتب 

قام أكثر من 500 مصحف للقران الكريم على جميع مساجد مدينة رداع . 
إضافة الى تنظيم حلقات إرش��ادية لائمة وخطباء المس��اجد والمرشدات الدينيات 
للتوعي��ة الدينية والإرش��ادية وغ��رس روح الإخ��اء والمحبة والتس��امح ونبذ العنف 
والتط��رف والغلو الذي يتنافى مع قيم دننا الإس��لامي الحنيف وش��ريعته الس��محاء 
ولفت الطشي إلى أن مكتب الأوقاف يقوم حاليا بفرش السجاد في المساجد بالتعاون 

مع أهل الخير .

ڈ الحديدة / �شباأ:
تفقد الوكيل المس��اعد لمحافظ��ة الحديدة محمد 
عبده الفاشق أعمال التوسعات الجديدة في مستشفى 
دار السلام للأمراض النفسية والعصبية والمتمثلة 

في مباني الإدارة و المختبر و قسم تخطيط 
الدماغ والأشعة والرقود..

و اس��تمع م��ن رئيس مجل��س إدارة المستش��فى 
عبدالرحي��م ردم��ان إلى ش��رح عن مراح��ل عملية 
التوسعة و الدور الذي يقوم به المستشفى في تقديم 
الرعاية الصحية لنزلائه من المرضى النفسيين ، و 
التحس��ن الذي سيطرأ على خدمات المستشفى بعد 
التوسعة الجديدة للأقسام .. كما تعرف الفاشق من 
مدير عام المستش��فى الدكتور عبدالكريم حس��ن 
النجدي على الاحتياجات التي يتطلبها المستش��فى 
من الأجهزة الطبية التي يتحتم توفيرها لأهميتها في 
تشخيص الحالات المرضية للنزلاء وتحديد العلاجات 
المناس��بة للمرض��ى المتواجدين في المستش��فى 

والبالغ عددهم 220 نزيلًا منهم 56 امرأة.

ڈ تعز / نعائم خالد:
تس��لمت جمعي��ة الحياكة الجلدي��ة الحرفية 
الاجتماعي��ة بمحافظة تعز أم��س من منظمة 
“دي��ا” الفرنس��ية )300( قطعة زي مدرس��ي 
بكلف��ة 396000 ريال لتوزيعه��ا على الطلبة 
المهمش��ين الملتحقي��ن بالم��دارس لتحقيق 
الاندماج الاجتماعي مع أقرانهم . ذلك في إطار 
مش��روع الدمج الاجتماعي الاقتصادي للفئات 
الأش��د فقراً المدعوم م��ن الاتح��اد الأوروبي 

ووزارة الشؤون الخارجية الفرنسية.
جرى ذلك أمس بموج��ب اتفاق بين منظمة 

ديا الفرنسية والجمعية.
وذك��ر الس��يد برت��ون ممث��ل منظم��ة دي��ا 
بالمحافظة للصحيفة أن هذه المساعدة تهدف 
إلى تشجيع المهمشين بالمحافظة على الإنتاج 
المتميز لتوفير متطلبات السوق في المواسم 
كبداية مراحل الدراس��ة والأعياد وغيرها من 

المناسبات.

ڈ لحج/ خلدون محمد البرحي:
أوضح الأخ العقيد/ عبدالله س��عيد العمري مدير ع��ام إدارة مرور محافظة لحج 
لصحيفة) 14 أكتوبر ( أن الإدارة أعدت خطة خاصة بمناسبة شهر رمضان المبارك 
بهدف حفظ النظام والأمن في المدن وتحديداً في الش��وارع الرئيسية والفرعية 

وضمان سير العمل الميداني على مدار الساعة.
وأشار إلى أن الخطة تشمل القيام بأربع نوبات في اليوم يتم فيها تكثيف الخدمات 
في الأماكن التي تتكاثر فيها الحركة وبالذات في أثناء الظهيرة والمساء بالإضافة 
إلى الشوارع والجولات خلال فترة الإفطار مع وضع حساب الإفطار لكافة الخدمات 

حتى لا تحدث اختناقات في حركة السير.
ونوه إلى أنه تم أيضاً وضع خط��ط مماثلة في المديريات وبالذات الواقعة على 
الخط العام والتي تتكاثر فيها الحركة والمأهولة بالسكان .. كما سيتم إغلاق بعض 
الشوارع بعاصمة المحافظة في العشر الأواخر من هذا الشهر حفاظاَ على سلامة 
الناس ومنع مرور السيارات فيها وخاصة أوقات الظهيرة والمساء كون هذه الشوارع 
تكتظ بكثير من ش��رائح المجتمع لش��راء متطلبات العيد من المحلات التجارية .. 
ووجه في ختام تصريحه رجال المرور بالمشاركة إلى جانب إخوانهم في الإدارات 
الأمنية الأخرى في الحفاظ على النظام وتنظيم حركة السير والتحلي بالصبرفي  

أثناء سير العمل والتعامل بروح الإخاء والاحترام مع المواطنين.

ڈ �شنعاء/�شباأ:
صدر امس القرار الجمهوري رقم)184( لس��نة 2008م قض��ى بتعيين الأخوة 

التالية أسماؤهم وكلاء بوزارة الزراعة والري وعلى النحو التالي: 
الدكتور � محمد يحيى علي الغشم � وكيلا للوزارة لقطاع الخدمات الزراعية. 

المهندس � عبدالملك قاس��م حس��ين الثور � وكيلا للوزارة لقطاع تنمية الانتاج 
الزراعي. 

المهندس � احمد محمد صالح العش��لة  � وكيلا للوزارة لقطاع الري واس��تصلاح 
الأراضي الزراعية. 

ڈ �شنعاء / �شباأ:
تلقى فخامة رئي��س الجمهورية 
الرئي��س عل��ي عب��دالله صال��ح 
اتصالات وبرقيات تهانئ بمناس��بة 
حلول ش��هر رمضان المب��ارك من 

كل من :
عبد العزيز عبد الغني 

القاض��ي عص��ام عب��د الوه��اب 
السماوي 

الش��يخ حمير عبد الله بن حسين 
الأحمر 

القاضي محمد إسماعيل الحجي
حسن احمد اللوزي 
د.عبد الكريم راصع

د. رشاد الرصاص
د.عبد السلام الجوفي

محمد صالح شملان
علي الخضمي

احمد علي محسن
إسماعيل الوزير 

حسين عرب 
الشيخ محمد بن ناجي الغادر

طه عبد الله هاجر
احمد الكحلاني
مجاهد القهالي

احمد عباس البرطي
امة العليم السوسوة

فيصل بن شاجع
محمد ابراهيم الوزير

علي ناجي عبيد
نبيل القوسي
صالح الشيبة

عبدالعزيز غرامه
مبارك المشن

ماجد الذهب
عبدالله الشرفي
محمد الطحامي

علي قاصره
قاسم حبيش

احمد صالح الناصري 
احمد الطالبي

محسن الحلالي
عبدالكريم جدبان

علي المقدشي
جابر عبدالله غالب

عبدالسلام الضلعي
معاذ حمود الشايف

عوض الوزير
احمد الصوفي

احمد الاصبحي
عبدالحميد نعمان راجح

مبخوت ربيش
ربيش بن كعلان

د. امين محيي الدين
صالح علي سعيد حطيمان 

محمد القصوص
فيصل البحر

شعيب الفاشق

علي العجي بن شطيف
مختار الضالعي

خالد بن خوصان
عبدالسلام شيحاط

محسن محمد ابوبكر بن فريد
حسين التهامي
احمد المقدشي
نشوان الحمدي

عبدالكريم البهال
عباد عبدالله صالح الاعوج

علي سنان الغولي
محمد صالح جروش

بشر عبدالحق
انيس حسن يحيى

وليد شويط
عبد الكريم الأكوع 

حميد الخراشي 
محسن العرشي 
عبد المغني داود 

حازم عبدالله عبد السلام صبره 
محسن اليوسفي 
حارث الشوكاني 
احمد على جريد
بلقيس الربيع 

لحسون صالح مصلح 
على سيف حسن

صغير حمود عزيز 
احمد عباد شريف 

احمد باحيبور
حسين احمد عبد القادر 

على الفاطمي 
زيد الذاري 

عبد الكريم شايف 
محمد الشطفه 

محمد ضيف الله 
اسماعيل الجنيد

محمد علي البخيش 
عبد القادر الدعيس 

القاضي احمد عقبات 
احمد مبارك نهشل 

عبد الرحمن الحليلي 
قاسم عبد الرب صالح 

على القيسي 
د. على الاحمدي 

خالد عبد الكريم العرشي 
عبدالله صوفان 

مفرح بهيج 
سلطان الباكري 

زيد ابو علي
علي احمد الرصاص 

احمد عبد الرحمن الغولي 
عبد الكريم الرويشان 

احمد القطوف 
محمد الحرازي 

حسين المقدشي 
عبد الحميد محمد فرحان 

محمد احمد منصور 
عبدالله الحدي

ڈ رداع / �شباأ:
ناقش الاجتماع الموس��ع ال��ذي عقد أمس بمدين��ة رداع محافظة البيضاء 
برئاسة وكيل المحافظة لش��ؤون مديريات رداع عبدا لله علي ناشر الأحمر، 

وضم الهيئة الإدارية للمجلس المحلي والمكتب 
التنفيذي برداع، مش��روع دعم جمعيات المعاقين حركي��اً و الصم والبكم 

والمكفوفين من قبل الصندوق الاجتماعي للتنمية .
وناقش الاجتماع بحضور مدير عام الصندوق الاجتماعي للتنمية بمحافظتي 
البيضاء وذمار المهندس خالد زيد عمران، آليات تقديم الدعم اللازم وتفعيل 
دور برامج جمعيات ذوي الاحتياجات الخاصة لمختلف شرائح مشروع التاهيل 

المجتمعي بالمدينة. 
وق��د أقر الاجتماع انتخاب اللجن��ة المجتمعية لبرنام��ج التأهيل المجتمعي 
لمدينة رداع وموعد إجراء الانتخاب، الى جانب إقرار اللائحة الداخلية للبرنامج 

والتوعية الأسرية الخاصة بأهالي المعاقين.
ودعا الوكيل الأحمر إلى مزيد من الاهتمام بهذه الشريحة من قبل الدولة 
والمجتمع وتوفير الاحتياجات والمتطلبات اللازمة لها والبرامج الكفيلة بدمجها 

في المجتمع .

ڈ عدن / �شباأ:
اس��تفادت ألف وماتين أس��رة من 
محافظ��ة ع��دن م��ن المس��اعدات 
الغذائي��ة المقدم��ة م��ن دار قط��ر 
للأيت��ام بمناس��بة ش��هر رمض��ان 

الكريم .
وأفاد مدير دار قطر للأيتام بعدن 
الش��يخ احمد الطيري لوكالة الأنباء 
اليمنية )س��بأ ( ان الدار يس��عى من 
خلال تقديم المساعدات الإنسانية 
للفقراء والمحتاجين مساعدتهم في 

تحسين مستوى معيشتهم ومواجهة 
متطلبات الشهر الكريم ،مشيرا الى 
ان الدار لديه برنامج سنوي يقوم من 
خلاله بتوزيع المواد الغذائية والتمور 
بالإضافة الى كفالة الأيتام وتوزيع 
الحقيب��ة المدرس��ية للمحتاجي��ن 
،داعيا رجال الخير والجهات الداعمة 
تقديم المس��اعدات لدار قطر حتى 
يتمكن من الوصول الى كل الفقراء 
والمحتاجين في مديريات المحافظة 

عدن .

أفقيا :
1- فيلسوف ورياضي يوناني ولد في ميليتس أشتهر باكتشافاته 
الهندسية قال أن الماء هو المبدأ الأساسي لكل شيء توفي نحو 

548 ق م – اشتعل – شهد.
2- أول من وصل الى القطب الجنوبي عام 1911م وهو نرويجي 

الأصل .
3- حرف موسيقي – جمال .

4- حرف عطف – احدى القارات – حرف جر .

5- نادي كرة قدم فرنسي – للنداء – مهن .
6- مراكب – ميدان – دار .

7- من الألوان – ذكر الدجاج – ثغر .
8- ضمير المتكلم – اتجاه جانبي .

9- حيوان أسطوري- مدينة ايطالية في بيامونته .
10- عايش – مرتفع – في البيضة .

11- مدينة ايرانية – جمع أساس .
12- فريد – من سور القرآن الكريم .

عموديا  :
1- عاصمة عربية – وقت .

2- للتخيير – نادي كرة قدم أسباني .
3- عاتب – مرفأ في كوريا الشمالية على بحر اليابان – ارتفاع 

البحر .
4- يتبعان – سهل .

5- حاجز – المدينة التي بعث فيها النبي شعيب عليه السلام .
6- شهر هجري – من أودية بلادنا .

7- والدة – مثنى واعد – للاستفهام .
8- رد – عاصمة عربية .

9- صوت الكلب – مزارع .
10- قسط – اله – للنفي – كتمان .
11- متشابهان – طاهر – عمودي .

12- عاصمة أوروبية – حيوان برمائي .

اعلان
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❊ الحديدة / �سب�أ :

أفرغت ست سفن و ناقلات نفط 
في ميناء الحديدة خلال الثلاثة 
أيام الماضية 72 ألفاً و 822 طناً 
من الحبوب و المشتقات النفطية 

إضافة إلى 468 حاوية .
و أوضح تقرير حركة السفن 
الصادر عن مؤسسة موانئ البحر 
الأحمر أن ناقلتي النفط ) سي 
كوين ( و ) المسيلة ( أفرغتا 18 
ألفاً و 770 طناً من النفط ، فيما 
أفرغت الناقلة ) نفط اليمن 7 ( 5 

آلاف و 677 طناً من المازوت. 
وأشار إلى أن السفينة ) كوتا 
رح��م��ات ( أف��رغ��ت 468 حاوية 
تحمل بضائع متنوعة في حين 
أفرغت السفينة ) ليفلي فلاكون 
( 19 ألفاً و 375 طناً من الذرة ، 
و السفينة ) باكيفيك سكوربيو( 

29 ألف طن من القمح .

في بيانٍ  لها بمناسبة حلول شهر رمضان المبارك ..  الأمانة العامة للمؤتمر الشعبي العام:

ندعو إلى منع مظاهر استغلال منابر المساجد للقضايا الحزبية والسياسية ولبث ثقافة التشدد

وو�سـع  الـ�سغ�ئر  عـن  للترفع  فر�سة  رم�س�ن  �سهر  يكون  اأن  اإلى  نتطلـع 

ال�سيقة  والحزبية  ال�سخ�سية  الم�س�لح  كل  فوق  العلي�  الوطن  م�س�لح 

❊ �سنع�ء/ 14 اكتوبر:

دعت الأمانة العامة للمؤتمر الشعبي العام جميع أبناء شعبنا اليمني وقواه 
السياسية ومنظماته المدنية إلى تجسيد روح الوحدة و التوحد ونبذ الفرقة وترسيخ 
مفاهيم الوحدة الوطنية ، وعبرت عن تطلعها إلى أن يكون شهر رمضان فرصة 
للترفع عن الصغائر ووضع مصالح الوطن العليا فوق كل المصالح الشخصية 

والحزبية الضيقة .
جاء ذلك في بيان أصدرته أمس الأمانة العامة للمؤتمر الشعبي العام بمناسبة 

حلول شهر رمضان المبارك ، وفيما يلي نص البيان:

إفراغ )72( ألف و )55( طناً من الحبوب والمشتقات النفطية بميناء الحديدة
منح )7( آلاف ترخيص مزاولة مهنة بعدن خلال النصف الأول من العام الجاري 

الهلال الأحمر الإماراتي يدشن برنامج )إفطار صائم( للأسر اليمنية والصومالية

تصدير أول شحنة من الموز اليمني إلى مصر 

 على الجهات المسؤولة في الدولة استغلال الشهر الكريم لإعادة تقييم مسارات الخطاب الديني 
أداء فريضة الصوم في شهر رمضان المبارك وفي مقدمتها قيم التسامح 
والتآخي ونبذ الغلو والتطرف والكراهية بين أبناء الوطن الواحد والدين 

الواحد.
إن شهر رمضان المبارك بقدر ما يمثل شهراً لتأدية فريضة الصيام 
باعتبارها الركن الرابع من أركان الإسلام التي أوجبها الخالق عز وجل على 
الأمة الإسلامية يجسد التوحد الفكري والروحي والإيماني ويعكس روح 
الوحدة بين أبناء الأمة من خلال توحدهم في أداء فريضة الصيام في شهر 

واحد رغم توزعهم الجغرافي في مشارق الأرض ومغاربها .
وانطلاقاً من ذلك تدعو الأمانة العامة للمؤتمر الشعبي العام جميع أبناء 
شعبنا اليمني وقواه السياسية ومنظماته المدنية إلى تجسيد روح الوحدة و 

التوحد ونبذ الفرقة وترسيخ مفاهيم الوحدة الوطنية.
وفي الوقت ذاته فإن الأمانة العامة للمؤتمر الشعبي العام تنتهز حلول 
هذا الشهر الكريم لدعوة جميع العلماء الأجلاء والمشائخ والفقهاء والخطباء 
والمرشدين إلى أداء دورهم الديني في ترسيخ قيم الدين الإسلامي 
الحنيف القائمة على نشر ثقافة التسامح والسلام والمحبة ونبذ النعرات 
المذهبية والطائفية والمناطقية والانفصالية وكل الدعوات التي من شأنها 
الإضرار بوحدة الوطن وأمنه واستقراره، وتوعية الشباب بمخاطر الانجرار 
وراء الدعوات التي لا تمت إلى الإسلام بصلة ، وحث المواطنين على تأدية 
الفرائض الشرعية وفي مقدمتها الزكاة إلى مؤسسات الدولة المعنية بذلك 
باعتبارها المسؤولة شرعياً وقانوناً عن جمع الزكاة وصرفها في مصارفها 

التي تعود بالنفع والصالح على المواطنين.
كما تطالب الأمانة العامة الجهات المسؤولة في الدولة باستغلال هذا 
الشهر الكريم لإعادة تقييم وتقويم مسارات الخطاب الديني ، والعمل على 
منع مظاهر استغلال منابر المساجد في بث ثقافة التشدد أو الاستغلال 

الحزبي والسياسي لها.
إن الأمانة العامة للمؤتمر الشعبي وهي تكرر تهانيها بهذه المناسبة لكل 
أبناء الوطن ،لتعبر عن تطلعها إلى أن يكون شهر رمضان فرصة للترفع عن 
الصغائر ووضع مصالح الوطن العليا فوق كل المصالح الشخصية والحزبية 

الضيقة .
 ِ

َّه
قُوا وَاذْكُرُوا نِعْمَتَ الل ِ جَمِيعًا وَلا تَفَرَّه

َّه
مُوا بِحَبْلِ الل قال تعالى : {وَاعْتَ�صِ

بَحْتُمْ بِنِعْمَتِهِ اإِخْوَانًا وَكُنْتُمْ عَلىَ  �صْ
َ
لَّهفَ بَيَْ قُلُوبِكُمْ فَاأ

َ
عْدَاءً فَاأ

َ
عَليَْكُمْ اإِذْ كُنْتُمْ اأ

 لَكُمْ اآيَاتِهِ لَعَلَّهكُمْ تَهْتَدُونَ} 
ُ َّه
ُ الل نْقَذَكُمْ مِنْهَا كَذَلِكَ يُبَيِّن

َ
�صَفَا حُفْرَةٍ مِنَ النَّهارِ فَاأ

�صدق الل العظيم 

لتأسيسه، وبهذه المناسبة الدينية العظمية تهنئ الأمانة العامة للمؤتمر 
الشعبي العام أبناء شعبنا في داخل اليمن وخارجه وقيادته السياسية ممثلة 
بفخامة الرئيس علي عبدالله صالح رئيس الجمهورية وكافة القوى والفعاليات 

السياسية ومنظمات المجتمع المدني على امتداد الوطني اليمني 
إن الأمانة العامة للمؤتمر الشعبي لتجد في هذه المناسبة الدينية العظيمة 
فرصة لتذكير الجميع بأهمية وضرورة تجسيد القيم والمبادئ التي يمثلها 

عبدالله  بن  محمد  والمرسلين  الأنبياء  خاتم  على  والسلام  والصلاة 
بْوَابُ جَهَنَّهمَ وَ�صُلْ�صِلتَِ 

َ
نَّهةِ وَغُلِّنقَتْ اأ بْوَابُ الَْ

َ
انُ فُتِّنحَتْ اأ القائل: {اإِذَا دَخَلَ رَمَ�صَ

يَاطِيُ}صدق رسول الله. ال�صَّه

يحل علينا شهر رمضان المبارك لهذا العام متزامناً مع احتفالات شعبنا 
اليمني بأعياد ثورته اليمنية المباركة السادس والعشرين من سبتمبر والرابع 
عشر من أكتوبر، وكذا مع احتفاء المؤتمر الشعبي العام بالذكرى الـ)26( 

بسم الله الرحمن الرحيم 
نَ  نْزِلَ فِيهِ الْقُرْاآنُ هُدًى لِّنلنَّها�سِ وَبَيِّننَاتٍ مِّن

ُ
انَ الَّهذِي اأ قال تعالى: {�صَهْرُ رَمَ�صَ

وْ عَلىَ 
َ
مْهُ وَمَن كَانَ مَرِي�صاً اأ هْرَ فَلْيَ�صُ الْهُدَى وَالْفُرْقَانِ . فَمَن �صَهِدَ مِنكُمُ ال�صَّه

 بِكُمُ الْيُ�صْرَ وَلَا يُرِيدُ بِكُمُ الْعُ�صْرَ وَلِتُكْمِلُواْ 
ُ َّه
خَر يُرِيدُ الل

ُ
امٍ اأ يَّه

َ
نْ اأ ةٌ مِّن �صَفَرٍ فَعِدَّه

 عَلىَ مَا هَدَاكُمْ وَلَعَلَّهكُمْ تَ�صْكُرُونَ} صدق الله العظيم 
َ َّه
واْ الل ُ ةَ وَلِتُكَبِّن الْعِدَّه

❊ عدن / �سب�أ :
بلغ إجمالي تراخيص مزاولة المهنة التي صرفها قسم التراخيص التابع 
لمكتب الأشغال العامة والطرق بعدن خلال النصف الأول من العام الجاري 

سبعة آلاف و496 ترخيصاً.
وأشار تقرير الانجاز للنصف الأول من العام 2008م الصادر عن مكتب 
الأشغال العامة والطرق الذي حصلت وكالة الأنباء اليمنية )سبأ( على نسخة 
منه الى ان التراخيص المصروفة شملت تراخيص محلات مجددة وغير مجددة 

وجديدة ومحلات غيرت مهنة المزاولة .
من جهة ثانية بلغ إجمالي كميات اللحوم المجمدة ومشتقاتها الواصلة عبر 
منافذ محافظة عدن خلال النصف الأول من العام الجاري )14( ألفا و)97( 

طنا .
وأوضح مدير مكتب الزراعة والري عيدروس سليمان لوكالة الأنباء اليمنية 
سبأ ان الشحنات الواصلة شملت الدجاج واللحم واللحم المفروم والكبدة 

والنقانق وأجزاء الدجاج .
وأشار الى ان هذه الشحنات تم ادخالها بعد خضوعها للفحص الفسيولوجي 
والفحوصات المختبرية للتأكد من صلاحيتها للاستهلاك الآدمي، بالاضافة الى 
الكشف البيطري على) 19( الفاً و)801( رأس من الضان والماعز و)140( من 
العجول الصغيرة ، وكذا فحص 2584 طنا من الأعلاف المركزة الخاصة بتغذية 

الدواجن، وخمس شحنات من الادوية البيطرية للتأكد من سلامتها طبيا.

❊ �سنع�ء / �سب�أ :
 دشن الهلال الاحمر الاماراتي 
بالتعاون مع الهلال الاحمر اليمني 
والصومال  الام��ارات  وسفارتي 
السامية  والمفوضية  بصنعاء 
ل��لاج��ئ��ي��ن وم��ؤس��س��ة الصالح 
برنامج  للتنمية  الاجتماعية 
المساعدات الغذائية )افطار صائم( 
اليمنيين  من  المحتاجة  للأسر 

والاجئين الصومال .
التي  المساعدات  وتستهدف 
دشنت بمقر السفارة الاماراتية 
بصنعاء وتمولها مؤسسة الشيخ 
خليفة بن زايد آل نهيان الخيرية 
وتوزع على ثلاث دفع 825 يتيم 
واسرة يمنية و825 اسرة صومالية 

ف���ي م��ع��س��ك��ر خ���رز للاجئين 
الصوماليين بمحافظة لحج.

في  بالاعمال  القائم  واوض��ح 
السفارة الاماراتية بصنعاء عمر 
بن غالب المهيري لوكالة الانباء 
المساعدات  ان  )س��ب��أ(  اليمنية 
والزيت  والارز   ، السكر  تشمل 
النباتي والفول ، والتمر والدقيق 
بتكلفة قدرها 100 الف دولار ، 
مشيدا بدور الهلال الاحمر اليمني 
والاماراتي ومؤسسة الشيخ خليفة 
دعمهم  على  الخيرية  زاي��د  بن 

للاعمال الخيرية في اليمن.
المستشار  أش���اد  جهته  م��ن 
ال��ث��ق��اف��ي ب��س��ف��ارة ال��ص��وم��ال 
بصنعاء رضوان حرسي محمود 

خليفة  الشيخ  مؤسسة  بجهود 
بن زايد الخيرية والهلال الاحمر 
المستمر  لدعمهم  الام��ارات��ي 
الصوماليين  للاجئين  واغاثتهم 
شهر  ف��ي  خصوصا  اليمن  ف��ي 

رمضان المبارك.
الى ذلك ثمن المدير التنفيذي 
الاجتماعية  الصالح  لمؤسسة 
للتنمية علي عبدالرحمن الاكوع 
خليفة  الشيخ  مؤسسة  دع��م 
ب��ن زاي���د ال��خ��ي��ري��ة وال��س��ف��ارة 
لمشاريع  بصنعاء  الام��ارات��ي��ة 
عن  معربا  ال��ص��ال��ح..  مؤسسة 
بين  التعاون  استمرار  في  أمله 

المؤسستين.
وعن أنشطة مؤسسة الصالح 

الاكوع  قال  رمضان  خلال شهر 
ان  )سبأ(  اليمنية  الانباء  لوكالة 
المؤسسة تستهدف 350 الف اسرة 
في مشروع المساعدات الرمضانية 
في جميع محافظات الجمهورية، 
بالاضافة الى 900 الف اسرة عبر 

مشروع افطار الصائم. 
التنفيذي  ال��م��دي��ر  واض����اف 
الاجتماعية  الصالح  لمؤسسة 
الف   200 » سنستهدف  للتنمية 
اسرة عبر مشروع كسوة العيدين 
بزيادة عن العام الماضي بلغت 
140 الف اسرة في عيدي الفطر 
والاضحى المباركين، كما نستهدف 
50 الف طالب وطالبة في مشروع 

الزي والحقيبة المدرسية «.

❊ �سنع�ء / �سب�أ :

صدرت الجمهورية اليمنية مؤخرا 5ر41 طن من فاكهة الموز 
ولأول مرة الى جمهورية مصر العربية بقيمة اجمالية تجاوزت 11 

مليون و205 آلاف ريال .
ذكر ذلك لوكالة الأنباء اليمنية /سبأ/ مدير عام وقاية النبات بوزارة 
الزراعة والري المهندس عبدالله السياني .. معتبراً فتح اسواق 
جديدة إضافة نوعية الى قائمة الأسواق التى تم افتتاحها لتسويق 
منتجات اليمن من محاصيل الخضار والفاكهة وبما يسهم في رفد 
الإقتصاد الوطني بموارد العملات الصعبة لتمكينه من تحقيق 

أهدافه التنموية.
وأشار مدير عام وقاية النبات الى ان وزارة الزراعة والري تسعى 
مختلف  من  منتجاتها  لتسويق  جديدة  أس��واق  وايجاد  فتح  الى 

المحاصيل. 
وتعتبر المملكة العربية السعودية من أكبر الدول استيرادا للموز 
اليمني حيث تستورد سنويا ما نسبته 90 بالمائة من المحصول, 
كما يتم تصدير الموز الى سوريا ولبنان والأردن وعدد من الدول 

العربية .
ورغم عائدات صادرات الموز ومردوداتها الإقتصادية إلا ان اليمن 
وفقا لدراسة علمية اعدها متخصصون في الزراعة تتكبد سنوياً 
خسائر مادية جراء فاقد ما بعد الحصاد للموز تتجاوز )3( مليارات 
ريال من إجمالي حجم المحصول في العام الواحد, وبمعدل فاقد 

يصل الى 3ر45 بالمائة من حجم الإنتاج سنويا.

وبحسب الدراسة فإن أهم أسباب ارتفاع معدل فاقد ما بعد 
الحصاد في محاصيل الخضار والفاكهة خاصة الموز إلى عدم 
النضج والأضرار أثناء الجمع وعدم كفاية الفرز والأضرار الناتجة 
عن سوء التعبئة في مراحل الإع��داد والتسويق وأثناء النقل, 
فضلا عن الظروف التي تتعرض لها أثناء التسويق وغيرها من 

الأسباب.
وخلصت الدراسة إلى أهمية وضع خطط واستراتيجيات تعنى 
بالخدمات التسويقية في اليمن كالفرز والنقل المناسب والخزن 
والتعبئة والتغليف .. معتبرة اقتصار نظام التسويق في اليمن على 
التجميع والنقل والتداول من الموقع مروراً بالسوق وحتى المستهلك 
أبرز العوامل التى تؤدي الى إهدار كمية هائلة من حجم الإنتاج 
مما يسبب خسائر كبيرة للدخل المحلي الزراعي، وزيادة كبيرة في 

أسعار السلع لتعويض خسائر العاملين في تداول هذه السلع.
الخاصة  التشريعية  النظم  غياب  أن  ال��ى  ال��دراس��ة  ولفتت 
الرقابة في كافة  المسوقة وغياب  السلع  بالمواصفات وجودة 
مراحل التداول والسياسة السعرية وافتقار الأسواق المركزية 
إلى المخازن المجهزة والملائمة, من الأسباب الرئيسية في ضاءلة 
هامش الربح عند المزراعين, في حين يصبح وسطاء البيع من 

التجار هم المستفيدون الأكثر من تسويق المحصول .
يشار الى ان كمية انتاج اليمن من فاكهة الموز العام الماضي 
2007م 120 الف و370 طن بزيادة تقدر بنحو 7 آلاف و875 طن 

عن عام 2006م وبنسبة 7 بالمائة.

وصول )14( ألف طن من الحوم المجمدة إلى عدن

المتوكل يرحب بقرار الحكومة الإسترالية إنهاء 
احتكار تصدير القمح  الإسترالي إلى اليمن

تأهيل )194( تربويا لتدريب مدربي المعلمين في مختلف المحافظات 

جمعية حماية المستهلك تحذر من الممارسات الخطيرة لبعض بائعي السلع الغذائية

وزير الصناعة يؤكد أن رفع الديزل على مصانع 
الأسمنت والحديد جاء بعد دراسة شاملة

❊ �سنع�ء /  �سب�أ :
والتجارة  الصناعة  وزي��ر  رحب 
بقرار  المتوكل  يحيى  الدكتور 
الحكومة الاسترالية إنهاء احتكار 
إلى  الاس��ت��رال��ي  القمح  تصدير 
اليمن، وتأهيل عدد من الشركات 

اليمنية للاستيراد.
لتوسيع  فرصة  القرار  واعتبر 
الدول  عملية الاستيراد من قبل 
الاسترالي  للقمح  المستوردة 
بما يضمن زيادة المنافسة ومنع 

الاحتكار .
ال��وزي��ر مع مدير عام  وناقش 
ب���وزارة  ال��زراع��ي��ة  المحاصيل 
الزراعة والغذاء ومصائد الأسماك 
الاسترالية السيد روسيل فيليبس، 
للحكومة  التجاري  والمستشار 
الاسترالية اللذين يزورا بلادنا حالياً 
الإجراءات الجديدة الخاصة بتسويق 
من  والمعتمدة  الحبوب  وتصدير 

الحكومة الاسترالية.
وتطرق اللقاء إلى متابعة نتائج 
الزيارة التي قام بها وزير الصناعة 
وال��ت��ج��ارة ووف��د رج��ال الأعمال 

اليمنيين إلى استراليا مطلع العام 
الجاري بهدف للتنسيق بخصوص 
تأهيل عدد من الشركات لاستيراد 
يضمن  بما  الاس��ت��رال��ي  القمح 

المنافسة ومنع الاحتكار .
والتجارة  الصناعة  وزير  وأشاد 
الاسترالية  اليمنية  بالعلاقات 
.. م��ب��دي��اً ح���رص ال��ي��م��ن على 
تطوير وتنمية العلاقات التجارية 
والاقتصادية مع استراليا في كافة 

المجالات .
ك��م��ا رح����ب ب��الاس��ت��ث��م��ارات 
الاسترالية مبدياً ارتياحه بتحرير 
تصدير القمح الاسترالي لما لذلك 
توسيع  إمكانية  في  أهمية  من 
المستوردة من  الكميات  وزي��ادة 

القمح إلى اليمن .
من جانبه أشاد الوفد الاسترالي 
واهتمام  تجاوب  من  وج��ده  بما 
وتفاعل من جانب بلادنا حيال تلك 
الإجراءات سواء من قبل الحكومة 
اليمنية أو رجال الأعمال الذين تم 
مناقشة تلك الإجراءات معهم خلال 

الزيارة .

❊ المكلا / �سب�أ :
 أكد وزير الصناعة والتجارة الدكتور 
يحيى المتوكل أن القرار الذي اتخذته 
الحكومة مؤخرا بشأن رفع سعر مادة 
الديزل على مصانع الإسمنت والحديد 
تضمنت  شاملة  دراس���ة  بعد  ج��اء 
التكاليف والإيرادات .. مبينا ان هذه 
الخطوة تأتي في إطار تبني الحكومة 
لرؤى وسياسات تتعلق بالإصلاحات 
الإقتصادية وبما يتوافق مع سياسة 

السوق الحر.
ودعا المتوكل في اللقاء التشاوري 
الذي نظمته غرفة تجارة وصناعة 
بالتعاون  بالمكلا  امس  حضرموت 
التجارية  للغرف  العام  الإتحاد  مع 
الصناعية وجمعية الصناعيين ونادي 
رجال الأعمال اليمنيين..دعا جمعية 

الصناعيين إلى تنظيم لقاءات مع الصناعيين والمستثمرين لخلق وعي 
ودراسة الآثارة والأضرار المترتبة بشأن رفع الدعم عن المشتقات النفطية 

والمساهمة في اتخاذ المعالجات المناسبة لها .
وأكد أهمية الشراكة المستمرة بين الحكومة والقطاع الخاص في مناقشة 
القضايا والسياسات المتعلقة بالنهوض بالصناعات الوطنية ودراسة كافة 
الآثار السلبية والمخاطر التي تواجه نموها وما يسهم في اتخاذ المعالجات 
ويدفع إلى تبني حزمة تعويضية لهذه الصناعات.. مشيرا الى اهمية القطاع 
الصناعي الذي تعول عليه الحكومة كثيراً في خلق فرص عمل ورفد الإقتصاد 

الوطني وتوفير السلع والخدمات الأساسية للسوق المحلية . 
ودعا وزير الصناعة والتجارة إلى توسيع النقاشات وتنظيم الدراسات الشاملة 
والمتأنية للسياسات والبرامج الاقتصادية ومناقشتها بجدية مع الشركاء سواء 
في القطاع العام او الخاص على مستوى الأنشطة الإقتصادية والمجتمع 

المدني بشكل عام وبما يسهم في معالجة آثارها ومحاولة تصويبها.
وتحدث في اللقاء الذي حضره وكيل محافظة حضرموت عمير مبارك 
عمير عدد من أصحاب المشاريع الصناعية والمستثمرين.. مبدين آرائهم 
وملاحظاتهم حول كيفية تشجيع وتنمية الإستثمارات للقطاع الخاص في 

الجوانب الصناعية .

 د. يحيى المتوكل

❊ �سنع�ء / �سب�أ :
تتواصل بامانة العاصمة دورة تأهيلية لمدربي المدربين لمعلمي الصفوف 
الدراسية )4-9( في جميع محافظات الجمهورية لمواد اللغة العربية، الرياضيات 

، العلوم .
وتهدف الدورة التي ينظمها على مدى 12 يوما قطاع التدريب والتأهيل 
بوزارة التربية والتعليم بتمويل من مشروع تطوير التعليم الاساسي اكساب 
194 تربويا معارف وخبرات حديثة حول طرق ووسائل تدريس المواد الثلاث 
المديريات  المعلمين في  تدريبهم مدربي  اثناء  بنقلها  الذي سيقومون 

والمحافظات .
وفي افتتاح الدورة دعا وكيل قطاع التدريب والتأهيل بالوزارة الدكتور 
عبدالله لملس المشاركين من المدربين الى نقل كل ما يتلقونه في الدورة 

اثناء قيامهم بعملية تأهيل مدربي المحافظات والمديريات .
واستعرض وكيل قطاع التدريب مميزات الدورة التي تجمع في تخصصاتها 
ثلاث مواد يعتمد عليها في المعدل العلمي في قبول الطلاب والطالبات في 

المعاهد والجامعات.
من جانبه اعتبر مدير عام التدريب بقطاع التدريب بوزارة التربية الدكتور 
محمد عبدالواسع شجاع الدين هذه الدورة اول عمل تدريبي تقوم به الادارة 
التدريبية، باستهدافها شريحة واسعة من المعلمين في مواد اللغة العربية 

والرياضيات والعلوم من جميع محافظات الجمهورية.
وقال شجاع الدين ان الدورة تستهدف تدريب 28 الف معلما ومعلمة من 
خلال تأهيلها مدربي المدربين المشاركين الذين بدورهم سيقومون بتأهيل 

مدربين على مستوى المحافظات والمديريات .

❊ �سنع�ء /�سب�أ:
 حذرت الجمعية اليمنية لحماية 
ال��م��س��ت��ه��ل��ك ال��م��واط��ن��ي��ن من 
الممارسات الخطيرة لبعض بائعي 
السلع الغذائية خلال شهر رمضان 

المبارك.
لها  بيان  ف��ي  الجمعية  ونبهت 
رمضان  ش��ه��ر  ق���دوم  بمناسبة 
المبارك تلقت وكالة الانباء اليمنية 
)سبأ( نسخة منه المستهلكين من 
الغش في مادة التمر عبر خلطه مع 
آخر تالف، وكذا الغش في عبوات 
السلع الغذائية مثل الارز والسكر 
قطم  شكل  في  بيعها  يتم  التي 
بأوزان تقل بنحو كيلوجرامين عن 

الكمية المسجلة في العبوة.
ولفت البيان الى تصريف بعض 
التجار مواد غذائية تالفة أو على 
لموسم  استغلالا  الانتهاء  وش��ك 
الاستهلاك الكبير في الشهر الكريم 
وللحالة الاقتصادية السيئة لمعظم 
المستهلكين، مشيرا الى مخاطر بيع 
المقليات التي تتم بواسطة زيوت 
نباتية تستخدم اكثر من مرتين مما 

يؤدي الى تحولها الى مادة مسببة 
للسرطان.

ودعت الجمعية الجهات الرسمية 
ذات العلاقة الى ممارسة دورها في 
الاستغلال  من  المستهلك  حماية 
والغش والتدليس ومن الممارسات 
السيئة التي تبرز في هذا الشهر 
، واتخاذ الاج��راءات الكفيلة بوقف 
التصاعد المخيف في اسعار السلع 
الغذائية وغيرها من السلع خصوصا 
وان موجة ارتفاع الاسعار العالمية 
التي طالت اسعار القمح والدقيق 

والأرز بدأت في الانحسار.
كما دعت المستهلكين الى ترشيد 
الاستهلاك في شهر رمضان الكريم 
عبر شراء ما يلبي حاجياتهم بدون 
اس��راف واتباع طرق سهلة وآمنة 
بما  المطبوخة  الاغ��ذي��ة  لحفظ 
فترة  لأط��ول  باستهلاكها  يسمح 
ممكنة بغية ان يسهم الاستهلاك 
الرشيد في محاربة حالة الاستغلال 
التي تمارس في هذا الموسم سواء 
على مستوى السعر او على مستوى 

الغش والتدليس.
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قا�صم عمر �صالح

هكذا قالها الرئيس القائد/ علي عبدالله صالح بكل صراحة ووضوح 
في لقائه مع الصحفيين والمثقفين والشعراء والمبدعين من كافة 
الشرائح المختلفة حيث تحدث الرئيس موضحاً جملة من الأمور 
المتعلقة بالعمل الوطني بأن الوحدة بعيدة أبعد من عين الشمس لمن 
يحاولون اليوم وبعد سبعة عشر عاماً من الوحدة المباركة وحدة وطن 
تجزأ نتيجة الإمامة والاستعمار وقال إن من يحاولون خلق التفرقة 
والثقافة التشطيرية مرفوضون رفضاً قاطعاً وعلى الصحفيين كتابة 

الحقيقة والحذر من الانزلاق في كتابة أي مغالطات.
وقال فخامته أن على من يزورون باريس وألمانيا ودبي أن يزورا 
اليمن في مختلف المناطق شرقه وغربه ليتعرفوا على ثقافة أبناء 
وطنهم وما تحقق لهم في ظل الوحدة المباركة ودعا كل القوى 
السياسية بمختلف شرائحها إلى الابتعاد عن المغالطات والمكايدات 
وأن تشارك بروح وطنية بعيداً عن الابتزاز في العرس الديمقراطي 

القادم للانتخابات البرلمانية.
فخامة الرئيس بهذا الحديث يدعو كافة المثقفين إلى نشر الحقائق 

والانتقاد البناء بعيداً عن الفتن والتفرقة بين أبناء اليمن الواحد.
فهنا ينبغي على الجميع من الكتاب والشعراء والمثقفين قول 
وكتابة الحقائق التي هي واقع وما تحقق في ظل وحدتنا المباركة 
فالغارقون والواهمون يريدون زرع الفتنة والتفرقة بل وإعادة 
عجلة التاريخ إلى الوراء إلى عهد التشطير البغيض الذي تجرعنا 
ويلاته وأحزانه فالوحدة وجدت لتبقى مهما كلف الوطن من متاعب 
وخسارة لأن الوحدة هي العزة والقوة لليمن خاصة وللعرب في 

الجزيرة والعالم.

المساس بالوحدة أبعد من عين الشمس

التوثيق الإلكتروني للمخطوطات وتسجيلها برقم وطني أبرز أولوياتنا

وكيل قطاع المخطوطات ودور الكتب لـ)                        ( :

نوا�ص��ل جهودنا لإع��ادة هيكل��ة القط��اع ولدين��ا )6(  اإدارات عام��ة 

المهندس علي مسعد بن شجاع، مهندس من الطراز الأول، فقد 
جمع بين الهندسة والثقافة والعلوم الاجتماعية، ومستوعب لمشكلات 
المجتمع الآنية، وله بصمات كبيرة في مجال التصميمات الهندسية، 

وخاصة تصميمات العمارة اليمنية التاريخية والمعاصرة..
لقد اختارته السلطات المحلية ليكون مديراً عاماً لبلديات خور مكسر، 
وذلك تعزيزاً لمكانته الهندسية ومن أجل الاستفادة من خبراته في حل 
الكثير من المعضلات حتى تلك التي ليست لها صلة بكفاءة المهندسين 

السابقين والذي يحق لنا تقديم 
التحية لهم لجهودهم الخارقة 
جانبية،  مسائل  عطلتها  التي 
شجاع  ب��ن  للمهندس  ول��ك��ن 
فلسفته الخاصة به لتجاوز كل 
تلك العقبات والتي تقف عائقاً 
أمام تطور ونماء الاستثمار في 
مقتدر  مهندس  فهو   – ع��دن 
يضاف إلى ذلك سرعة البديهة 
وتوسع العلاقات والمرونة في 

اتخاذ القرارات المناسبة.
لقد تشرفت ونشرت له عدة 
دراسات هندسية في الصحافة 
بقدر  ي��ح��اول  وه��و  المحلية، 
الإمكان وضعها موضع التطبيق 

الجديدة،  وظيفته  وح��ي  م��ن 
وليعطي خلاصة تجربته الفنية في المجال الهندسي لتجاوز المعيقات 
لكل ما هو داخل في مساق الركود، لزحزحته عن الطريق نحو ما يصبو 

إليه.
كان يقلق بن شجاع تلك الممارسات الموجهة عن بعد التي حاولت 
بكل شراسة عرقلة كل ما هو جيد من المشاريع الاستثمارية بعدن.. 
ويحسب لبن شجاع أنه قبل التحدي في معترك البناء التنموي بثقة 
كبيرة، واضعاً أمله في قدراته على تذليل كل العقبات ابتداءً من المكتب 

والبيروقراطية وانتهاءً بميادين العمل.
لهذا فتح باب مكتبه على مصراعيه لدخول الأفراد والاستثمارات دون 

عوائق، لينال بعد ذلك من تلك العوائق التي تقف له في الميدان.
وقد ساعدته بشاشته على تجاوز مشاكل الآخرين، فهو مع كل صاحب 
حق وضد من يحاول التحايل للإفادة من التحايل، ولا يخلط الأوراق 
بين الإفادة والحرمان ولديه المبررات التي تخدمه في حل الخلافات 

والعراقيل الشائكة.
وفي حقيقة معرفتي بهذا المهندس الخلوق أنه كثير العطايا لا يترك 

اليد ممدودة دون آن يبادر بمصافحتها.
وللمهندس علي مسعد بن شجاع حقيقة واحدة وهي )العمل( من أجل 
أن يستمر قطار الاستثمار في عدن في حركته ويتقوى الاستثمار وتعلو 
مكانته، مقابل أن تزال مخلفات بعض الرؤى السلبية عن الاستثمار 

في عدن..
عدن  تحظى  كي  استمراريته  نأمل  )ب��ارع(  مهندس  حقيقة  إنه 
والموارد  الاقتصاد  تنمية  في  بالمشاركة  الراغبين  بالمستثمرين 
في عدن. وأيضاً من أجل تطوير الموارد البشرية فيها، حتى نلحق 
بركب الدول المجاورة التي خطت خطوات واسعة نحو الأفق البعيد 

والمتحضر..

هذا المهندس الذي نريد
عيا�ش علي محمد

المهندس / علي مسعد بن شجاع

❊ وكيل قطاع المخطوطات بوزارة الثقافة .. هل يمكننا أن نتعرف في 
البداية عن أبرز أولويات القطاع ؟

شكر كثير لكم في صحيفة 14 أكتوبر وإن من أبرز أولوياتنا في قطاع 
بالمخطوطات وحفظها  للقطاع  المخطوطات هو وضع هيكله جديدة 
وصيانتها وترميمها وتحقيقها وطباعتها ونشرها كما يختص القطاع 
بتنمية وتطوير دور الكتب باعتبارها الذاكرة التاريخية والحضارية للأمة 
حيث يتكون القطاع من عدد من الإدارات العامة هي إدارة لدور المخطوطات 
– التحقيق والنشر – الاقتناء والترميم والصيانة – التوثيق – دور الكتب 

للمعارض وكل إدارة من تلك الإدارات لها مهام واختصاصات .

تحقيق وطبع المخطوطات
❊  ما هي أهم المشروعات التي تعتزمون تنفيذها خلا الفترة القادمة 

بعد انتهاءكم من ترتيب أوضاع القطاع إداريا ؟
هناك عدد من المشروعات يعتزم القطاع تنفيذها خلال الفترة 
وتوثيقها  والكتب  للمخطوطات  الفهرسة  أبرزها مشروع  القادمة 
الكترونياَ كما هو معمول في كثير من دول العالم وكذا القيام بتنفيذ 
مشروع تحقيق وطباعة عدد من المخطوطات التي ستشكل إضافة 
إلى المكتبة الوطنية ، وفي هذا الجانب قمنا بزيارة إلى جامعة صنعاء 
وجلسنا مع عدد من الأساتذة والدكاترة المختصين وبحثنا موضوع 
التحضير للبدء بهذا المشروع ووجدنا تجاوباَ كبيراَ من الجامعة لتحقيق 
المخطوطات وطباعتها بدلَا من تركها في الحالة التي هي فيه رغم 
إن هناك نوادر منها في دور المخطوطات كما بحثنا مع اتحاد الأدباء 
منهم  كبيراَ  استعداداَ  ووجدنا  الموضوع  نفس  اليمنيين  والكتاب 
للمساهمة معنا في عملية إحياء التراث عبر تحقيق هذه المخطوطات 
والقيام بطباعتها وهناك مشاريع أخرى سيتم تنفيذها ضمن خططنا 

وبرامجنا في القطاع .
ماذا عن المخطوطات اليمنية التي بحوزة بعض ال��دول العربية    ❊

الأجنبية؟
أولا .. سنعمل على توثيق الكتب والمخطوطات داخل الوطن بطرق 
حديثة وتقنية متطورة وسيتم إعطاء كل مخطوط أو كتاب رقم وطني 
.. أما بالنسبة للمخطوطات اليمنية التي لدى بعض الدول فإننا سنعمل 
في المستقبل على خلق علاقات تنسيق مع هذه الدول لاستعارة هذه 

المخطوطات أو على الأقل اقتناء نسخ منها.

هناك آلية 
❊ هناك بعض الأسر التي كان لها شرف الحفاظ على بعض المخطوطات 

النادرة والنفيسة.. ما هي الآلية للتعاون معها ؟
أود  في البداية أن أوضح بان القطاع وفي إطار توجهاته الإعلامية ونشر 
الوعي بين أوساط المجتمع بأهمية الحفاظ على المخطوطات سيعمل 
على بث شعارات توعية في التلفزيون وكذلك بعض البرامج عن خزن 
المخطوطات وحفظها ونحن على إستعداد كامل وأنا أوجه دعوة عبر 
صحيفتكم وعبر مختلف وسائل الإعلام لكل من يقتني مخطوطات بأننا 
في القطاع سنتعاون معهم بتقديم الدواليب للحفظ والعمل على تدريبهم 
في هذا المجال وكذلك تبادل صور من مقتنيات مخطوطاتهم أي نعطيهم 
صور مما لدينا من مخطوطات ويعطونا صور مما لديهم ونمنحهم أرقام 
وطنية لكل مخطوط يقتنوه وهناك استمارة لهذا الشيء وهذا للحفاظ 

على ممتلكاتهم الخاصة لأنهم توارثوها أباَ عن جد كما سيتم الاستفادة 
من بعض المخطوطات النادرة من خلال تحقيقها وطباعتها لتعميم الفائدة 

على الوطن والمواطنين .

توجه لحل هذه المشكلة
❊  هناك مؤسسات مجتمع مدني لها دور كبير في مجال المخطوطات 
وتحقيقها وتزاول عملها بترخيص من الشئون الاجتماعية.. هل هناك 

توجه لديكم بان يكون عملها والإشراف عليها عبركم ؟
هذه أهم مشكلة نواجهها الآن وهي الازدواجية في الاختصاصات فمثلَا 
هناك مخطوطات ومصاحف قرآنية تابعة للأوقاف وهناك أيضاَ إصدار 
تراخيص لبعض المؤسسات في المجتمع المدني ولدينا توجه لحل هذه 
المشكلة سيتم الرفع إلى مجلس الوزراء بمشروع بغية أن يصدر بها 
قانون ينهي هذه الازدواجية ويتم منح التراخيص لهذه المؤسسات المعنية 
بالمخطوطات من القطاع باعتباره القطاع المختص والقطاع الوحيد الذي 

لديه معامل للصيانة والترميم للمخطوطات .

أتمنى أن يكون لها وعاء واحد 
❊  ماذا بشأن علاقتكم بالأوقاف وما تحتفظ به من مصاحف قرآنية 
قديمة .. هل ستستلمونها منها أم ستمنحونها أرقاما وطنية لكل مصحف 

من هذا المصاحف ؟
أفضل شخصياَ وأتمنى أن يكون لهذه المصاحف وعاء واحد يستطيع 
ومعامل  خبراء  من  الإمكانيات  جميع  ول��ه  بها  ويهتم  عليها  الحفاظ 

وغيرها.

ندرس وضع إستراتيجية للمخطوطات 
❊  هل لديكم تخطيط مستقبلي لوضع إستراتيجية حالياَ ؟

إن شاء الله نعم باستعانة من دكاترة من الجامعة وأدباء وباحثين يمنيين 
لهم جدارة وباستطاعتهم الحفاظ على هذه الثروة والحفاظ عليها .
ظاهرة تهريب المخطوطات كيف تنظروا لها وما هي المعالجات ؟

قمنا قبل أسبوع بنشر تعميم إلى جميع منافذ الجمهورية بريه وبحرية 
وجوية يقضي  بتشديد الرقابة والتفتيش على المخطوطات وإحباط 
محاولة التهريب للمخطوطات، وسنعمل بالاشتراك مع الجهات المختصة 

في تشديد بعض القوانين للحد من  تهريبها .

كوادرنا ممتازة 
مع  للتعامل  ومؤهلة  كفؤه  ك��وادر  لدينا  هل  بالكادر  يتعلق  ما   ❊

المخطوطات؟
لدينا كوادر ممتازة جداَ تعمل معنا الآن في دار المخطوطات وهم من 
الموظفين السابقين كما يوجد عدد من خريجي الجامعات قسم تاريخ 
ومكتبات كما لدينا خبراء ومجتهدون ذو كفاءة عالية ولسنا بحاجة لكوادر 
خارجية ونحن بحاجة إلى كوادر متخصصة من الجامعات والاستعانة 
بأكاديميين وخبراء يمنيين في هذا المجال بنظام الحوافز وهناك عدد 

من الدكاترة في الجامعة أبدوا استعداداً كبيراً للعمل بدون مقابل .
ماذا عن التعاون بينكم وبين الدول المجاورة .

نحن لا نزال حديثي النشأة التي لا تتجاوز ثلاثة أسابيع ونحن نحاول في 
البداية أن نسس وننظم و نعمل على إعادة آلية الهيكلة والتنظيم الإداري 

ومن ثم التوسع بنشاطنا خارجياَ ونعمل حالياَ على إعداد مشروع يبدأ العمل 
فيه بداية هذا الشهر وهو توثيق وفهرسة وتصنيف جميع الكتب والوثائق 
الموجودة في دار المخطوطات بصنعاء وستضم اللجان دكاترة جامعيين 
وباحثين ومهتمين في هذا المجال وسوف نقوم بعد شهر رمضان بإقامة 
معرض نعرض فيه عدد من النماذج للمخطوطات وسندعو عدد من الجهات 

المهتمة والداعمة للمخطوطات .

لا يوجد حصر للمخطوطات 
❊ هل هناك عدد محدد للمخطوطات ؟

لا يوجد حصر للمخطوطات سوى  ما كان في دار المكتبة الغربية سابقاَ 
فعند نقلها من الجامع الكبير إلى دار المخطوطات هناك إحصاء لها وليس 

بدرجة مؤكدة.
أما بقية المخطوطات حتى اليوم لم يصلني أي إحصاء وسوف اعمل على 

فهرستها وتوثيقها وإعطاء كل نسخة أو مخطوط رقماً وطنياً.
ندعو المواطنين إلى الحفاظ على المخطوطات 

❊ هل من كلمة توجهونها للمجتمع؟.
أولا وعن طريق صحيفة )14 أكتوبر( ولما للإعلام من صلة أحث 
جميع المواطنين على أهمية المخطوطات وأقول لهم أن الوزارة على 
استعداد لاقتناء أي مخطوط ونرجو المساعدة في تعليم أصحاب 
المكتبات الشخصية كيفية الحفاظ على الكتب والمخطوطات وندعو 

الجهات الأمنية بمساعدتنا في ضبط المهربين للمخطوطات .
❊ ه��ل لديك��م مصفوفة ح��ول برنامج فخام��ة الرئيس عل��ي عبد الله 

صالح؟
برنامج فخامة الرئيس في برنامجه الانتخابي كان اهتمامه كبير جداَ 
بالمخطوطات من اقتناء وفهرسة وترميم وصيانة وتوثيق وغيرها ونحن 

نعمل تنفيذاَ لمصفوفة فخامة الرئيس على عبدالله صالح .

❊ �صنعاء- لقاء/ محمود دهم�س:

في أول لقاء تجريه الصحيفة مع الأخ سام يحيى حسين الأحمر -  وكيل وزارة الثقافة 
لقطاع المخطوطات ودور الكتب وعقب مرور أكثر من عشرين يوماَ على تعينيه وكيلَا 
للقطاع حاولنا من خلاله التعرف على أبرز أولويات نشاط هذا القطاع الهام باعتباره 
الجهة المختصة والمعنية بالمخطوطات وحفظها وصيانتها وترميمها وتحقيقها وطباعتها 
ونشرها ، وكذا تنمية وتطوير دور الكتب باعتبارها الذاكرة التاريخية والحضارية للأمة، 
قال: إننا في القطاع عاكفون على استكمال هيكلة القطاع وترتيب أوضاع )6( إدارات عامة 
تابعة له ولكن لدينا أولويات عمل سنعمل على البدء بتنفيذها خلال الأسابيع القادمة .. 

سام يحي حسينحصيلة في الآتي : -

تحقيق وطباعة النوادر من المخطوطات والتوعية بأهمية خزنها وحفظها من أهم مشاريعنا
نسعىإلى إنهاء الازدواجية في الاختصاصات 
لدينا عدد من الأنشطة والفعاليات بعد شهر رمضان 

❊ ذمار / �صباأ:
أكمل مكتب السياحة بمحافظة ذمار المرحلة الثانية من عملية تركيب 
اللوحات الإرشادية والتعريفية في عدد من المواقع الأثرية والتاريخية 

في مدينة ذمار وعدد من المديريات.
وأوضح مدير عام مكتب السياحة بمحافظة ذمار عادل أحمد ناصر 
سيف لوكالة الأنباء اليمنية )سبأ( أنه تم تركيب تلك اللوحات في موقع 
مارية الأثري وموقع أضرعة بمديرية عنس ومسجد الإمام مطهر بمدينة 

ذمار. 
وأشار إلى أن هذه اللوحات التي تم تركيبها ضمن برنامج تنفذه وزارة 
السياحة للتعريف بالمواقع الأثرية، منوهاً بأنه تم خلال العام الماضي 
تنفيذ المرحلة الأولى من العملية التي شملت تركيب عدد من اللوحات 
التعريفية في عدد من المواقع الأثرية أهمها موقع بينون بمديرية الحداء 

وموقع محمية عتمة الطبيعية .
وقال: »أن مكتب السياحة سينفذ خلال العام الحالي مسحاً للمناطق 
الأثرية والسياحية المعدة للاستثمار بهدف تحديث قاعدة المعلومات 
والبيانات عن المناطق الأثرية والنشاط السياحي في المحافظة لتقديمها 

إلى المستثمرين ووكالات السياحة والسياح القادمين إلى المحافظة«.
وأكد انه سيتم خلال الفترة المقبلة وبالتعاون مع الصندوق الاجتماعي 
للتنمية تنفيذ دورة تدريبية لأعضاء المجالس المحلية حول دور السلطة 
المحلية في التنمية السياحية وبما يسهم في الارتقاء بدور المجالس 

المحلية في تنشيط حركة السياحة في المحافظة.
ولفت سيف بأن المكتب يستعد لتنفيذ برامج تدريبية لكوادر المكتب في 
مجالات اللغات والحاسوب وتدريبهم على الطرق المثلى للترويج السياحي 
لتنشيط قطاع السياحة في المحافظة،مبيناً أن محافظة ذمار تمتلك 
مقومات سياحية متميزة من خلال وجود العديد من المواقع والمناطق 

السياحية في السياحة العلاجية والأثرية والطبيعية والبيئية وغيرها .

تركيب لوحات تعريفية بالمواقع الأثرية بمحافظة ذمار

محافظ عدن يؤكد أهمية الالتزام بالدوام الرسمي خلال شهر رمضان

❊ حجة / �صباأ:
إدارة صندوق  أستعرض مجلس 
الرعاية الاجتماعية بمحافظة حجة 
في اجتماعه أمس برئاسة المحافظ 
فريد أحمد مجور التقارير التفصيلية 
المقدمة من مدير عام الصندوق حول 
النتائج  الأخيرة للمسح الميداني الذي 
نفذته الفرق الميدانية على مستوى 

كافة مديريات المحافظة .
وقد أشار التقرير إلى أن إجمالي 
الحالات المستهدفة من عملية المسح 
بلغت 156 ألفاً و106 حالات ، تمكنت 
الفرق الميدانية من مسح نحو 150 

ألفاً و621 حالة .
ووق��ف الاجتماع أم��ام جملة من 
الإيضاحات المتعلقة بسير العملية 
المحددة  الزمنية  ال��ف��ت��رة  خ��لال 
والإضافية ودور المجالس المحلية في 
إنجاح هذه المهمة الوطنية ، وكيفية 
تجاوز المعوقات التي اعترضت عمل 
آلية  الاجتماع  ،ون��اق��ش  الباحثين 
استكمال الحالات المتبقية التي لم 

يشملها البحث ، وإمكانية استهدافها 
خلال الشهر الجاري ومعالجة القصور 
التصوير  بعملية  المتعلق  الفني 

الفوتوغرافي للحالات المستهدفة.
المحافظ  أثنى  الاجتماع  وخ��لال 
على قيادة الصندوق وفرق المسح 
الملموسة  الجهود  على  الميداني 
ونسبة النجاح التي تحققت من وراء 
عملية المسح للأسر الفقيرة .. مشيرا 
إلى أن استكمال هذه العملية وتكليلها 
بالنجاح يعد خطوة فعلية على مسار 
واقعية  وترجمة  الفقر  م��ن  الحد 
الإستراتيجية  ومضامين  لأه��داف 

الوطنية للتخفيف من الفقر.
المحافظة  محافظ  زار  ذلك  بعد 
مركز النظم الآلية للصندوق وتعرف 
على سير عملية إدخال البيانات عبر 
بالمفاضلة  الخاص  الآل��ي  النظام 
بذل  إلى  العاملين  وحث  النهائية.. 
المزيد من العمل في سبيل انجاز 
أكمل  على  الوطنية  المهام  ه��ذه 

وجه .

استعراض نتائج المسح الاجتماعي بمحافظة حجة

❊ عدن / �صباأ:
الدكتورعدنان  عدن  محافظة  محافظ  تفقد 
الجفري أمس الانضباط والأداء الوظيفي في عدد 

من المرافق العامة . 
وخلال نزوله الميداني أمس لعدد من المكاتب 
التنفيذية في المديريات للاطلاع على مستوى 
على  ع��دن  محافظ  ش��دد  الوظيفي  الانضباط 
ضرورة ان يجعل الموظف من شهر رمضان الكريم 
فرصة للارتقاء بالعمل و رفع كفاءته والإسهام 
بفعالية في تنفيذ الواجبات المناطة به كل في 

موقع عمله.
المؤسسات والمرافق  بالقائمين على  وأهاب 
الارتقاء  ال��ى  التنفيذية  والمكاتب  الحكومية 

بمستوى الأداء و تحقيق معدلات عالية.
كما زار المحافظ ميناء الحاويات و اطلع على سير 
العمل في الميناء مستمعا الى شرح مفصل من 
القائمين على الميناء عن النشاط المتنامي فيه 
وكذا الجهود المبذولة من قبل العاملين للرفع من 

مستوى الأداء و الارتقاء به الى الأفضل .

❊ اأبين / �صباأ:
في  أبين  بمحافظة  التنفيذي  المكتب  ناقش 
اجتماعه ال��دوري المنعقد أمس برئاسة محافظ 
المحافظة المهندس احمد بن احمد الميسري جملة 
من المواضيع والتقارير المتعلقة بنشاطه خلال 
الفترة الماضية واتجاهات النشاط للفترة القادمة.

وفي الاجتماع أكد الميسري أهمية انجاز مختلف 
الخطط والبرامج التنموية المتعلقة بالمواطنين 
والطرقات  والكهرباء  المياه  مشاريع  خصوصا 
إلى  المكاتب  تلك  موجهاً  الصحية..  والخدمات 
وبذل  المشاريع  ومتابعة  المركز  مع  التواصل 
قصارى الجهد من اجل ضمان تنفيذها في وقتتها 

المحدد.
وشدد الميسري على تطبيق الأنظمة والقوانين 

المتعلقة بالموقف من العمل ومحاسبة المخلين 
والمؤسسات  الإدارات  كل  في  الرسمي  بالدوام 
وحصر القوى الفاعلة الحقيقية وتحفيز الكفاءات 
العلمية وإعطاءها فرصتها في العمل بغض النظر 
عن توجهها الحزبي.. مؤكداً أن مبدأ الثواب والعقاب 
أنشطة  لتقييم  الحقيقي  المعيار  هو  سيكون 
مديري العموم وذلك لتحسين مستوى أنشطة 

تلك المرافق.
وقد استعرض أعضاء المكتب التنفيذي خططهم 
وبرامج العام الماضي والنجاحات والإخفاقات التي 
رافقت ذلك النشاط بالإضافة إلى خطط وبرامج 

العام القادم.
شارك في اللقاء عضوا الهيئة الإدارية للمجلس 

المحلي بابين عبدالله سعيد ومهدي الحامد.

الميسري يؤكد على تحفيز الكفاءات العلمية بغض النظر عن توجهها الحزبي
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ردع الانتهاكات الأميركية
 نقلت صحيفة )ذي إندبندنت( انتقاد المفكر الأميركي 
المعروف نعوم تشومسكي إخفاق بريطانيا في واجبها 
بوقف الممارسات الأميركية التي وصفها بأنها مخزية 
تجاه معاملة المعتقلين لدى السلطات الأميركية باسم 

الحرب على ما يسمى الإرهاب.
ودعا البروفسور تشومسكي في مقابلة مع صحيفة 
ذي إندبندنت البريطانية في عددها الصادر أمس، 
الحكومة البريطانية إلى استخدام علاقاتها الخاصة 

مع واشنطن لإغلاق معتقل غوانتانامو.
كما حث المفكرين البريطانيين على أن يكونوا أكثر 
وضوحا في احتجاجهم على انتهاك الحقوق المدنية 

منذ أحداث 11 سبتمبر 2001.
إرادة  في  لتشكك  وج��اءت ملاحظات تشومسكي 
بريطانيا السياسية والفكرية إزاء الوقوف من أجل 
تدان مرارا  التي  الأفعال  القانون ومواجهة  تطبيق 

وتكرارا في المحاكم على جانبي الأطلسي.
وأكد تشومسكي أن »أي بلد يملك ذرة من احترام 
ال��ذات يبقى يقظا لضمان عدم مشاركته في مثل 
هذه الوحشية«، ومضى يقول إن »بريطانيا تتحمل 
مسؤولية منع الجرائم المشينة بأي طريقة تستطيع 
ممارستها«، وردا على سؤاله عما إذا كان يجب على 

بريطانيا أن تفعل شيئا لإغلاق غوانتانامو، أضاف »بكل 
تأكيد، فلم أسمع حتى الآن سوى تغاريد احتجاجية«.

وطرح البروفيسور تساؤلات منها »لماذا لا يتم حجز 
المتهمين في سجون نيويورك؟ وهل تملك الولايات 
وتعريضهم  أشخاص  اختطاف  في  الحق  المتحدة 

للتعذيب«؟
وقالت الصحيفة إن تعليقات تشومسكي لقيت ترحيبا 
واسعا لدى أولئك الذين يشنون حملات ضد الحكومة 
البريطانية لاتخاذ مواقف أكثر حزما في علاقتها مع 

إدارة بوش.
المعتقل  محامي  سافورد  كلايف  أيد  جانبه  فمن 
البروفيسور  إليه  ذهب  ما  محمد  بنيان  البريطاني 
الأميركي وقال »إنه كان محقا تماما«، ووصف النائب 
البريطاني أندرو تاير الرد الحكومي البريطاني إزاء 
البرنامج الأميركي في خطف وتعذيب المعتقلين بأنه 

غير لائق.
يذكر أن تشومسكي كان دائما من أكبر المنتقدين 
للسياسة الأميركية منذ ستينات القرن الماضي، وكان 

رأس المعارضين لحربي فيتنام والعراق.

براون: على الناتو وأوروبا إعادة تقييم العلاقة مع روسيا   
قال رئيس الوزراء البريطاني غوردون براون في 

مقال له نشرته صحيفة ذي أوبزيرفر البريطانية، 
إن على أوروبا والناتو أن يعيدا تقييم علاقتهما مع 
روسيا عقب الأحداث الأخيرة في القوقاز، للحيلولة 

دون قيام موسكو بأي اعتداء آخر.
وحذر براون من أن روسيا تمسك بخناق أوروبا 
باتخاذ  وتعهد  الطاقة،  بمصادر  يتعلق  ما  في 
إجراءات مناسبة توقف اعتماد بريطانيا على النفط 

الروسي.

وكتب يقول “يجب علينا أن نواصل تقوية العلاقات 
إج��راء مزيد من  إلى  نحتاج  الأطلسي، وقد  عبر 
اللقاءات المنتظمة تحت قبة مجموعة السبع الكبرى 

.”)G7(
وقد وجه براون رسالة إلى موسكو اعتبرها في 
غاية البساطة قائلا “إذا أردت��م -أي ال��روس- أن 
تحظوا بترحيب في المؤسسات الدولية الكبرى مثل 
مجموعة الثماني والتجارة العالمية وغيرها، فعليكم 

أن تقبلوا بأن الحقوق تقترن بالواجبات”.
وتابع “نحن نريد أن تكون روسيا شريكا جيدا 
في مجموعة الثماني والمنظمات الأخرى، ولكنها 
لا تستطيع أن تختار وتلتزم بما تشاء من القوانين 

الدولية”.
وحول الاعتماد على الطاقة، تعهد براون بالتخلص 
من اعتماد بلاده على النفط الروسي، ودعا الاتحاد 
الأوروبي إلى إحياء أجندة الطاقة، والاعتماد على 

منتجين آخرين لتلك المواد.

صحيفة أميركية: المفاوضات العراقية الأميركية في خطر   
علمت صحيفة لوس أنجلوس تايمز الأميركية 
في عددها الصادر أمس أن رئيس الوزراء العراقي 
استبدل بالفريق المفاوض مع الأميركيين على 

اتفاقية الانسحاب من العراق مقربين منه.
وحذر مسؤولون عراقيون لم تسمهم الصحيفة 
من أن هذا التغيير الذي أجراه المالكي في المرحلة 
الحاسمة من المفاوضات، قد يعرض الاتفاقية إلى 

الخطر.
وكشف مسؤول عراقي رفيع المستوى ومقرب من 
المالكي، للصحيفة عن أن المفاوضات بين الطرفين 
الأميركي والعراقي بشأن بعض القضايا مازالت 

مسدودة.
ونبهت لوس أنجلوس تايمز إلى أن تغيير الفريق 
المفاوض يأتي قبل أربعة أشهر من انتهاء مدة 
التفويض الأممي الذي يخول البقاء الأميركي في 

العراق.
م��س��ؤول ع��راق��ي رف��ض الكشف ع��ن هويته 
لحساسية الموضوع، قال “الناس أعطوا انطباعا 
أننا اقتربنا من الحل في المفاوضات لدى قدوم 
وزيرة الخارجية كوندوليزا رايس، ولكن الحقيقة 

غير ذلك”.
وأكد المسؤول أن الاستمرار في استثناء القوات 
الأميركية من حكم القضاء العراقي، من شأنه أن 
يحول دون موافقة صناع القرار، وأضاف أن الطرفين 

ما زالا يناقشان مواعيد الانسحاب.

عواصم العالم

الثلاثاء   2  سبتمبر   2008 م - العدد ) 14224( السنة الأربعون

إيران تنفي شراء صواريخ روسية
ڈ طهران/14 �أكتوبر/رويترز:

نفت إيران أمس الإثنين شراء النظام الصاروخي الروسي المتطور 
المضاد للطائرات إس 300 بعد أن قالت مصادر دفاعية إٍسرائيلية إن 
الجمهورية الإسلامية الإيرانية قد تتسلم شحنة الأسلحة بنهاية العام. 
وقال خبراء غربيون وإسرائيليون إنه إذا حصلت طهران على بطاريات 
الصواريخ إس 300 فسيجعل ذلك أي ضربة على إسرائيل أو الولايات 

المتحدة للمواقع النووية الإيرانية أصعب. 
وإي��ران في نزاع بشأن خططها النووية. وتقول الولايات المتحدة 
وإسرائيل إن طهران تريد تصنيع قنابل نووية بالرغم من نفي طهران. 
ولم تستبعد الولايات المتحدة وإسرائيل اتخاذ إجراء عسكري إذا فشلت 

الدبلوماسية في حل النزاع. 
وأجاب حسن قشقاوي المتحدث باسم وزارة الخارجية الإيرانية ردا على 
سؤال ما إذا كانت إيران اشترت صواريخ من روسيا بما في ذلك  النظام 

إس 300 قائلا »مثل هذا الأمر غير صحيح.« 
وقال أيضا في المؤتمر الصحفي »تعتمد قدرتنا الصاروخية والفنية 

تماما على القدرات العملية الإيرانية كما اتضح حتى الآن«. 
وأعلنت إيران إجراء اختبارات لإطلاق صواريخ مصنعة محليا يقول قادة 
عسكريون إنها ستستهدف المصالح الأمريكية وإسرائيل إذا تعرضت 

إيران لهجوم. 

القذافي: على الليبيين الحصول على عائدات النفط
ڈ بنغازي )ليبيا(/14 �أكتوبر/رويترز:

 اتهم الزعيم الليبي معمر القذافي مسئولين فاسدين أمس الاثنين 
بنهب ثروة البلاد النفطية وقال انه يجب إعطاء شعب ليبيا البالغ عدده 

خمسة ملايين نسمة هذه الأموال بشكل مباشر . 
وحث القذافي على إجراء إصلاح شامل للإدارة الحكومية قائلا انه يجب 
تفكيك معظم النظام الحكومي لتخليص الليبيين من الروتين وحماية 

ميزانية الدولة من الفساد. 
وقال القذافي أمام تجمع لأنصاره ومن بينهم وزراء وكبار ضباط 
الجيش والشرطة وأعضاء مؤتمر الشعب العام في ذكرى مرور 39 عاما 
على ثورة الفاتح انه عليهم أن يستعدوا فكل ليبي سيتسلم نصيبه من 
أموال النفط بشكل مباشر، وأضاف أن التنفيذ سيبدأ مع بداية العام 

المقبل. 
وتريد حكومة طرابلس زيادة إنتاج النفط من 1.6 مليون برميل يوميا 

حاليا إلى ثلاثة ملايين برميل يوميا بحلول 2012 تقريبا. 
وقال القذافي في كلمته التي أذاعها التلفزيون الليبي على الهواء أن 
»الفساد مقرون بالإدارة في أي مكان بالعالم ، والحل هو إنهاء الإدارة 
التي تتولى إنفاق الأموال وتسلم الناس الأموال في أيديهم مباشرة 

وتدبير شؤونهم بها بأنفسهم.« 
وأضاف أن الفساد وسرقة المال العام سيبقى إذا بقيت البيروقراطية. 
وأعطى مثالا لمسئولي بنك حكومي سرقوا الملايين من الأموال العامة 

وشكاوي الليبيين من الفساد وسوء الإدارة والمحسوبية. 
وقال القذافي انه يتعين على الليبيين ألا يخافوا من عواقب التغيير 
الذي قال انه سيشجعهم على إنشاء قطاع خاص يجعلهم أكثر صحة 

وثراء وحرية. 

مسلحون يفرجون عن إسرائيلي في نيجيريا
ڈ بورت هاركورت )نيجيريا(/14 �أكتوبر/رويترز:

 قالت الشرطة النيجيرية ومسئولون أمنيون إن مسلحين في نيجيريا 
أفرجوا عن مغترب إسرائيلي أمس الإثنين بعد نحو أسبوع من خطفه 

من منزله في مدينة هاركورت النفطية النيجيرية. 
وكان أربعة مسلحين خطفوا مدير المشروعات البالغ من العمر 60 
عاما والذي يعمل بشركة البناء الإسرائيلية جيلمور انجنيرينج ليمتد في 

المدينة الجنوبية في 26 أغسطس الماضي . 
وقال اللفتنانت كولونيل ساجير موسى المتحدث باسم فريق العمل 
العسكري في ولاية ريفرز »يمكننا أن نؤكد الإفراج عنه ويبدو بصحة 

جيدة.« 
وخطف أكثر من 200 أجنبي في دلتا النيجر وهي قلب صناعة النفط 
في نيجيريا منذ أوائل عام 2006 . وأفرج عنهم كلهم تقريبا دون أن 

يلحق بهم أذى. 
وكان المسلحون طالبوا بفدية 12 مليون دولار يوم الجمعة من أجل 

الإفراج عن الرهينة الإسرائيلي إلا أن الشرطة نفت دفع أي أموال. 
وقال موسى »كسياسة يتبعها لا يشجع فريق العمل العسكري على 

دفع أي فدية. ومن ثم على حد علمي لم تدفع أي فدية.« 

أمريكا تقول إن )220( من متشددي طالبان قتلوا
ڈ كابول/14 �أكتوبر/رويترز:

 قال الجيش الأمريكي أمس الإثنين إن قوات التحالف بقيادة الولايات 
المتحدة والقوات الأفغانية قتلت أكثر من 220 ممن يشتبه في أنهم من 
متشددي طالبان في عملية بجنوب أفغانستان الأسبوع الماضي في أكبر 

إحصاء لعدد القتلى بين المتشددين. 
وذكر العديد من السكان أن أكثر من 70 مدنيا قتلوا في هجمات جوية 

شنتها قوات أجنبية في منطقة سانجين في إقليم هلمند. 
وقال المتحدث العسكري الأمريكي ناثان بيري »اختتمت العملية تقريبا. 

قتلت القوات أكثر من 220 متشددا.« 
ولم يرد تعليق فوري من الجيش الأمريكي على المزاعم بسقوط 

قتلى مدنيين. 
وقال بيري إنه لم يسقط قتلى أو جرحى بين قوات الجيش خلال القتال 
في المنطقة بين سانجين وكاجاكي، وأضاف أن العملية التي استمرت 
أربعة أيام في هلمند شنت بعد أن هاجم متشددون قافلة عسكرية تقل 

معدات خاصة بسد للطاقة في منطقة كاجاكي. 

القوات الأمريكية تسلم المسؤولية الأمنية في الانبار للقوات العراقية
لا تتمتع بثروة نفطية كبيرة لكن لها أهمية إستراتيجية

 ڈ فل�سطين المحتلة/عمان/14 �أكتوبر/رويترز:
الاحتلال  أن جنود  قال مسؤولون في مستشفى وسكان   
الإسرائيلي الذين كانوا يداهمون أحد المنازل في الضفة الغربية 
أمس الاثنين أطلقوا الرصاص وأصابوا فلسطينيا معاقاً عقليا 

وانه فقد إحدى عينيه في الحادث. 
واقتحم الجنود الإسرائيليون منزل أسرة عواد سرور )41 عاما( 
لاعتقال شقيقه الذي يشتبه انه ألقى غازات مسيلة للدموع 
على الجنود خلال احتجاج فلسطيني في قرية نعلين ضد الجدار 

العازل الذي تبنيه إسرائيل في الضفة. 
أعيرة  الجنود أطلقوا  أن  وقال جيش الاحتلال الإسرائيلي 
مطاطية على سرور بعد أن هاجم جنديا وحاول انتزاع سلاحه. 
وذكر محمد بن سرور البالغ من العمر 20 عاما انه ابلغ الجنود 

أن والده مختل عقليا وحاول إقناعهم بعدم فتح النار. 
وقال الابن »كان والدي يصرخ عليهم من اجل منعهم من 
اعتقال عمي وقلت للبوليس انه معاق عقليا وألا يكترثوا له«. 

وصرح حسني العطاري مدير مستشفى رام الله بأن ثلاثة 
أعيرة مطاطية أطلقت على سرور أحداها أصابت وجهه مما 

افقده عينه. 
على صعيد أخر قال عضو في الحزب الوطني الاسكتلندي حاول 
مع مجموعة من النشطاء العبور من مصر إلى قطاع غزة أن 
مجموعته تعتزم مرة أخرى محاولة كسر الحصار المفروض 

على القطاع الساحلي منذ حوالي العام. 
وقال خليل النيس وهو رئيس جمعية الصداقة الاسكتلندية 
الفلسطينية وعضو في الحزب الوطني الاسكتلندي أمس الاثنين 
انه حاول وسبعة نشطاء آخرين من اسكتلندا وفرنسا وبريطانيا 
ومصر العبور من مصر إلى قطاع غزة في الفترة ما بين 20 يوليو 

تموز الماضي وحتى 18 أغسطس دون جدوى. 
وأضاف: »الحكومة المصرية رفضت دخولنا...ننوي إعادة الكرة 
في 15 نوفمبر حيث سيشارك في الرحلة 40 ناشطا ومناصرا 
من حوالي 17 دولة في رحلة برية بباص )حافلة( مكون من 

طابقين لكسر الحصار.« 
دول  لزيارة  عمان  الأردنية  العاصمة  مغادرته  قبل  وق��ال 
خليجية لحشد الدعم للرحلة »نريد نقل المعاناة في القطاع. 
المعبر مقفل من الجهة المصرية وهدفنا فتح المعبر الوضع 

جد مأساوي.« 
وسمحت إسرائيل لنشطاء حركة )غزة الحرة( وعددهم 44 
بالوصول إلى قطاع غزة في 23 أغسطس الماضي قائلة أنها 
تريد تفادي مواجهة عامة. وجلب النشطاء معهم كمية صغيرة 

من أجهزة المساعدة على السمع للأطفال. 
وكان النشطاء الذين أبحروا إلى قطاع غزة للاحتجاج على 
الحصار الإسرائيلي للقطاع وكانوا أول أجانب يذهبون إلى 
القطاع بحرا منذ شددت إسرائيل القيود على السفر بعدما 
سيطرت حركة المقاومة الإسلامية )حماس( على غزة قبل نحو 

عام قد أعلنوا إنهم يعتزمون تكرار ذلك في غضون شهر. 
وكان مفاوض فلسطيني قد قال أمس الأول ان الرئيس محمود 
عباس أبلغ رئيس الوزراء الإسرائيلي إيهود أولمرت خلال قمة 
يوم الأحد بأنه ما زال ملتزما بالتوصل إلى اتفاق سلام شامل 

لكنه استبعد الموافقة على أي اتفاق جزئي. 
وقال صائب عريقات للصحفيين في مدينة رام الله بالضفة 
الغربية أن عباس أبلغ أولمرت خلال محادثات في القدس بان 
الفلسطينيين »لن يكونوا طرفا في أية اتفاقات جزئية فإما 
الاتفاق على كافة القضايا ...أو لن يكون هناك اتفاق على أي 

شيء.« 
وأضاف عريقات أن موقف الفلسطينيين واضح للجميع فهم 

يسعون للتوصل إلى اتفاق ولكن ليس بأي ثمن. 
وقبل الاجتماع في القدس قال مساعدون لأولمرت أن الزعيم 
الإسرائيلي الذي يستعد للاستقالة الشهر القادم بسبب فضيحة 
فساد يعتزم أن يطلب من عباس إعداد وثيقة تفاهم مشتركة 
17 سبتمبر  قبل الانتخابات التي سيجريها حزبه كديما في 

لاختيار زعيم جديد خلفا له. 
لكن مارك ريجيف المتحدث باسم أولمرت قال بعد الاجتماع 
لن  او مختصر.  اص��لاح سريع  ح��دوث  واقعيا تصور  »ليس 
نحل قضايا الصراع على طاولة البحث في اسبوعين او ثلاثة 

اسابيع.« 

قوات الاحتلال تفتح النار على فلسطيني معاق عقليا

ڈ بكينم14 اأكتوبر/كري�س باكلي: 
الناطقة  الرسمية  الصحيفة  وصفت   
الاتفاق  الصيني  الشيوعي  الحزب  باسم 
النووي بين الولايات المتحدة والهند بأنه 
»ضربة قوية« لجهود حظر الانتشار النووي  
ما زاد الضغوط على الاتفاق الذي يواجه 
بالفعل معارضة داخل اتحاد دولي للمنتجين 

النوويين. 
ال��ذي نشر أمس الاثنين في  والتعليق 
صحيفة الشعب هو تعليق علني نادر من 
جانب بكين على الاقتراح الأمريكي المثير 
للجدل برفع الحظر على التجارة النووية مع 

الهند. 
وصرح أمس الأول الأحد دبلوماسيون في 
فيينا مقر الوكالة الدولية للطاقة الذرية 
التابعة للأمم المتحدة بان الاقتراح الأمريكي 
المعدل الخاص برفع الحظر لم يهدئ بدرجة 
كافية المخاوف من أن يقوض هذا الاتفاق 

جهود منع انتشار الأسلحة النووية. 
وت��ح��ت��اج واش��ن��ط��ن إل��ى استثناء غير 
لمجموعة  المعتادة  الأحكام  من  مسبوق 
المملوين النوويين لتكمل اتفاق الطاقة 
النووية المدني الذي أبرمته عام 2005 مع 

نيودلهي. 

لكن خلال اجتماع المجموعة طلبت ست 
دول إدخال تعديلات على الاتفاق لضمان 
ألا يؤدي دخول الهند إلى السوق النووية إلى 

مساعدة برنامج التسلح النووي الهندي. 
والتزم المسئولون الصينيون الصمت التام 
إزاء الاتفاق ولم تظهر أي بادرة على أنهم 
سيعطلونه لكن وسائل الإعلام الرسمية 

والخبراء أعربوا عن قلقهم. 
وكانت الصحيفة الناطقة باسم الحزب 
تعليقها  في  مباشرة  الصيني  الشيوعي 

أمس على غير العادة. 
وجاء في تعليق الأمس الذي كتبه باحث 

في الأكاديمية الصينية للعلوم الاجتماعية 
وهي مؤسسة بحثية »س��واء كان الدافع 
اعتبارات متعلقة بالجغرافيا السياسية أو 
مصالح تجارية فقد وجه الاتفاق النووي 
للنظام  قوية  ضربة  الهندي  الأمريكي 

الدولي لحظر الانتشار النووي« .
الممولين  مجموعة  موافقة  دون  ومن 
الجاري  سبتمبر  أوائل  النهائية  النوويين 
قد ينفد الوقت أمام الكونجرس الأمريكي 
للتصديق النهائي على الاتفاق قبل أن يعلق 
المجلس جلساته في أواخر سبتمبر استعدادا 

لانتخابات الخريف في نوفمبر. 

صحيفة رسمية في الصين تهاجم الاتفاق النووي الأمريكي الهندي
وصفت الاتفاق بأنه »ضربة قوية« لجهود حظر الانتشار النووي

عرض الأسلحة النووية الهندية

تسليم القوات الأمريكية محافظة الأنبار للقوات العراقية

فلسطينية غاضبة من حصار غزة   

مزيد من النشطاء يحاولون كسر حصار غزة

ڈ الرمادي/بغداد/14 اأكتوبر/تيم كوك�س: 
 س��ل��م ال��ج��ي��ش الأم��ري��ك��ي 
الأمنية في محافظة  المسؤولية 
ل��ق��وات الأم��ن  الان��ب��ار الغربية 
العراقية أمس الاثنين بعد أقل من 
عامين من سقوط المنطقة تحت 

سيطرة المقاتلين السنة. 
وقال الميجر جنرال جون كيلي 
قائد القوات الأمريكية في الانبار 
أمام مسئولين  ألقاها  كلمة  في 
مقر  ق��رب  وعراقيين  أمريكيين 
»نحن  الان��ب��ار  محافظة  مجلس 
الآن في المرحلة الأخيرة من هذه 
المعركة الرهيبة. تحقيق الهدف 

أصبح قريبا جدا. 
»حياتكم وحياة أطفالكم تعتمد 

على النصر.« 
الانبار  ومحافظ  كيلي  وتعانق 
مأمون سامي رشيد بعد أن وقعا 
المحافظة  الانبار  جعلت  وثيقة 
العراقية الحادية عشرة من بين 
محافظات ال��ع��راق وع��دده��ا 18 
تقطنها  محافظة  وأول  محافظة 
للسلطات  تسلم  سنية  غالبية 
الأمريكي  الغزو  بعد  العراقية 

للعراق عام 2003 . 
القاعدة  »واجهنا  رشيد  وق��ال 

ودفعنا الثمن غاليا من أرواحنا«. 
سارت قوات الشرطة في الشارع 
الرئيسي حاملة علم العراق ومن 
خلفها موكب من عربات الشرطة 

المزينة بالزهور. 
وكان من المقرر تسليم الانبار 
لقوات الأمن العراقية في يونيو 
التسليم تأخر بسبب خلاف  لكن 

بين رجال السياسة المحليين. 
وقال اللفتنانت كولونيل كريس 
هيوز المتحدث باسم مشاة البحرية 
الأمريكية في غرب العراق أن حفل 
التسليم كان رمزيا بدرجة كبيرة 
لان القوات العراقية تعمل بشكل 

مستقل منذ عدة شهور. 
ومحافظة الانبار التي لا تتمتع 
بثروة نفطية كبيرة لكن لها أهمية 
إستراتيجية لحدودها المشتركة مع 
كل من سوريا والسعودية والأردن 

كانت معقلا لمقاتلي القاعدة السنة 
وشهدت معارك شرسة ضد القوات 
الحكومة  ق��وات  الأمريكية وضد 
تدعمها  التي  الشيعية  العراقية 

الولايات المتحدة. 
ودارت أشرس المعارك على مدار 
أكثر من خمس سنوات من الحرب 
هجومان  بينها  ومن  الانبار  في 
مدمران شنتهما القوات الأمريكية 

على الفلوجة عام 2004 . 
المعركة  في  قتل  انه  ويعتقد 
الأولى مئات من المدنيين وخلفت 

الثانية أجزاء من المدينة مدمرة. 

وكانت مناطق هامة من الانبار 
في قبضة القاعدة. 

الربيعي مستشار  وقال موفق 
الأمن الوطني العراقي للصحفيين 
قبل حفل التسليم أن الكل لم يكن 
قبل  الحلم  في  ولو  يتصور هذا 

ثلاث أو أربع سنوات. 
وأضاف انه لو قال المسئولون 
العراقيون أن المسؤولية الأمنية 
الأجنبية  ال��ق��وات  م��ن  ستنقل 
الناس  ك��ان  المدنية  للسلطة 
تحول  فقد  الآن  أما  سيضحكون 

هذا إلى واقع. 
الانبار  ف��ي  الأوض���اع  وتغيرت 
أواخر عام 2006 حين انقلب زعماء 

القاعدة  على  السنية  العشائر 
وتفسيرها  العنيفة  وتكتيكاتها 
المتشدد للإسلام وبدؤوا يساعدون 
ال��ق��وات الأم��ري��ك��ي��ة على طرد 

المنظمة من محافظتهم. 
وأصبحت وحدات الحراسة التي 
شكلتها مجالس الصحوة في الانبار 
نموذجا يحتذي به في مختلف أنحاء 
البلاد وأقر المسئولون الأمريكيون 
بان ذلك ساعد بدرجة كبيرة في 
أنحاء  شتى  ف��ي  العنف  خفض 

العراق. 
الانبار  في  التوترات  وتزايدت 

خلال الأشهر القليلة الماضية بين 
وقوات  الصحوة  مجالس  زعماء 
والمجالس  العراقية  الحكومة 
المحلية بقيادة الحزب الإسلامي. 
ويشكو بعض أفراد وحدات مجالس 
الصحوة من عدم دمجهم في قوات 

الأمن العراقية. 
كما لم تسقط من الذاكرة بعد 
الأحداث الدامية التي شهدتها بلدة 
اتهمت  2005 حين  الحديثة عام 
الأمريكية  البحرية  مشاة  ق��وات 
بقتل 24 مدنيا عراقيا. واتهم في 
هذه القضية ثمانية من جنود مشاة 
البحرية سرح من بينهم ستة من 
الخدمة وبريء السابع في محاكمة 

عسكرية أما الثامن قائد المجموعة 
المتهم في هذه القضية فمازال 

يحاكم أمام محكمة عسكرية. 
وأظهرت إحصاءات الحكومة أن 
نحو 382 مدنيا عراقيا قتلوا في 
 1770 أغسطس مقارنة بمقتل 
في نفس الشهر من عام 2007 . 

الهجمات  أيضا  انخفضت  كما 
التي تستهدف القوات الأمريكية 
الماضي. وقال  العام  م��دار  على 
الانترنت  على  مستقل  م��وق��ع 
الأمريكيين  ال��ج��ن��ود  ي��ح��ص��ي 
قتلوا   11 أن  العراق  في  القتلى 
في أغسطس وان ستة قتلوا في 
بأغسطس  مقارنة  تموز  يوليو 
من العام الماضي حيث قتل 56 
جنديا أمريكيا وأربعة من الجنود 

البريطانيين. 
لكن الهجمات مازالت مستمرة في 
بغداد ومناطق مضطربة أخرى. 
رئيس  المالكي  ن��وري  ويضغط 
الوزراء العراقي الذي اكتسب ثقة 
الميليشيات  ضد  حملته  بنجاح 
الشيعية هذا الربيع على الولايات 
المتحدة خلال محادثات مشتركة 
بينهما للحد تدريجيا من الوجود 

العسكري الأمريكي. 
إنهما  وواشنطن  بغداد  وقالت 
اتفاق  إل��ى  التوصل  من  اقتربتا 
بشأن معاهدة أمنية تحكم وجود 
القوات الأمريكية في العراق بعد 
المتحدة  الأم��م  تفويض  انتهاء 

أواخر العام الجاري. 
التلفزيون  في  المالكي  وق��ال 
ال��ع��راق��ي أن م��س��ودة الات��ف��اق 
إلى  أي��ام  سترسل خ��لال عشرة 

البرلمان للموافقة عليها . 
وقال محمود المشهداني رئيس 
البرلمان أن المفاوضين العراقيين 
يحاولون  م��ازال��وا  والأمريكيين 
التوصل إلى توافق أراء بشأن عدد 

من النقاط الخلافية. 
المتحدة مرارا  الولايات  وأعلنت 
أنها لن تلتزم بجدول زمني تعسفي 
والتي  العراق  من  قواتها  لسحب 
يقدر قوامها بنحو 145 ألف جندي. 

 ڈ  مو�سكو/14 �أكتوبر/وكالات/رويترز:
ح��ذر رئيس ال���وزراء الروسي 
أن  أوروب��ا من  فلاديمير بوتين 
موارد بلاده من الطاقة ستصب 
إذا ما أصر  في الشرق الأقصى 
معاقبة  على  الأوروبيون  القادة 

موسكو لغزوها جورجيا.
وأوردت صحيفة )ديلي تلغراف (

الصادرة في لندن أمس أن تحذير 
بوتين عشية مؤتمر القمة الطارئ 
-الذي يعقده الاتحاد الأوروبي في 
بروكسل ببلجيكا لبحث تداعيات 
م��ا سمته »الاح��ت��لال ال��روس��ي 
لجورجيا«- يعد بمثابة إنذار للدول 
الأوروبية بأن موسكو تعمل على 
تأسيس قاعدة بديلة من الزبائن 

في الشرق الأقصى.
ونقلت عن بوتين -في تصريح 

لقناة )فيستي 24( التلفزيونية- انتقاده اللاذع 
للقمة الأوروبية وتأكيده أن الحق يقف إلى جانب 

روسيا.
وقال »نحن نتصرف بطريقة صحيحة وأخلاقية 
بكل تأكيد ووفقا للقانون الدولي, لكن هناك 
أحدهم في أوروبا يريد خدمة مصالح السياسة 

الخارجية لشخص آخر«.
وت��رى الصحيفة أن موسكو بعثت إش��ارات 
مجال  في  نفوذها  ستستخدم  بأنها  متعددة 
الطاقة ضد أي خطوة قد تفرضها أوروبا عقابا 
لها على رفضها تنفيذ اتفاق وقف إطلاق النار 

مع جورجيا.

أوروبي  برد  التوقعات  أن  من  الرغم  وعلى 
صارم قد تلاشت تدريجيا فإن اعتماد أوروبا على 
روسيا كمورد للطاقة سينظر فيه, حيث كشفت 
الصحيفة أن المسئولين سيبلغون قادة الاتحاد 
الخطط  بتنفيذ  التعجيل  بضرورة  الأوروب��ي 
الرامية إلى تقليل اعتماد القارة على وارداتها 

من النفط والغاز الروسيين.
ويجرى بالفعل إعداد دراسة جدوى عن تكاليف 
إنشاء مستودعات لاحتياطيات الغاز للحيلولة دون 
قيام روسيا بتنفيذ تهديداتها بوقف إمدادات 
إطار  في  والتدفئة  للإضاءة  اللازمة  الوقود 

الضغط على أوروبا.

ف��ي غ��ض��ون ذل��ك ق��ال وزي��ر 
الخارجية الروسي سيرجي لافروف 
أمس الاثنين إن القرار الروسي 
إرس��ال ق��وات إل��ى جورجيا حدد 
معيارا جديدا ستدافع من خلاله 

موسكو عن مصالحها الوطنية. 
أث��ارت غضبا  كانت روسيا قد 
غربيا بشن هجوم عسكري على 
أن  بعد  الماضي  الشهر  جورجيا 
حاولت إعادة بسط السيطرة على 
إقليم أوسيتيا الجنوبية الانفصالي 

الموالي لموسكو بالقوة. 
واعترفت روسيا لاحقا باستقلال 
أوسيتيا الجنوبية وإقليم انفصالي 
وقال  أبخازيا.  هو  آخر  جورجي 
لافروف لطلاب الكلية الدبلوماسية 
الرئيسية في موسكو في خطاب 
بمناسبة ب��دء ال��ع��ام ال��دراس��ي 
الجديد »من خلال ردها على العدوان الجورجي 
حددت روسيا نوعا من معيار رد الفعل الذي 

يتماشى بشكل كامل مع القانون الدولي«. 
جاء خطاب لافروف الذي ركز على العلاقات 
والغرب قبل ساعات من  بين روسيا  الجديدة 
اجتماع زعماء الاتحاد الأوروب��ي في بروكسل 
الأزمة  بشأن  مشترك  موقف  اتخاذ  لمناقشة 
الجورجية. وأوضح لافروف إن روسيا لن تذعن 

لأي ضغوط. 
وتابع »عادت روسيا إلى مسرح العالم كدولة 

مسئولة يمكن أن تدافع عن مواطنيها«. 

لافروف: أزمة جورجيا فرضت سياسة روسية جديدة

بوتين يتوعد بتحويل إمدادات الطاقة إلى الشرق الأقصى

بوتين في أثناء تجواله أمس الأول في إطار حملة الحفاظ على الحياة البرية في غابات روسيا وهو يحمل بندقية للتخدير
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تمكنا من القب�ض على عدد من عنا�سر الإرهاب وجهودنا م�ستمرة في تعقب المطلوبين

أجرت الصحيفة لقاءً ضافياَ مع الأستاذ سالم أحمد الخنبشي محافظ محافظة حضرموت ناقشنا 
معه جهود المحافظة في مكافحة الأعمال الإرهابية التي قامت بها عناصر إرهابية ، والعمل على 
تطوير وتنشيط قطاع الإستثمار بالمحافظة ومشاريع البنية التحتية الجاري العمل فيها بالإضافة 
إلى ما توليه المحافظة من إهتمام للمشاريع الإستراتيجية كالموانئ والمطار والطاقة الكهربائية 
وتقييمه لتجربة السلطة المحلية في بلادنا عموماً وفي المحافظة خصوصاً وغيرها من الموضوعات 
المتصلة بدور الأسرة والمجتمع في تربية الأبناء ومراقبة سلوكهم ومسالكهم إحترازاً من أن ينخرطوا 
في طريق غير سوية تؤثر على مستقبلهم وتعكس نفسها سلباً على مجريات العملية التنموية 
الإقتصادية المنشودة في الوطن اليمني الذي عانى كثيراً من جراء أعمال التخريب والإرهاب 

...والحصيلة في الأتي :ـ 

محافظ محافظة حضرموت لـ )              (:

الثلاثاء  2 سبتمبر 2008 م - العدد ) 14224( السنة الأربعون

لقاء / محمود دهم�س 

كشفنا أوكاراً جديدة وضبطنا أسلحة وذخائر ومتفجرات

لدينا مشاريع جاري العمل فيها .. والموانئ 
والمطار من أولويات اهتمامنا في الفترة القادمة 

رغم الأعمال الإرهابية فرص الاستثمار كبيرة في حضرموت

تجربة المحليات تحتاج إلى تدعيم وتعزيز قدراتها وإعطائها صلاحيات

مخطط الإرهابيين استهدف مشاريع 
البنية التحتية ومشاريع حيوية 

في أول لقاء  معه عقب الحادث الإرهابي بحضرموت 

جهودنا تتواصل في تعقب الإرهابيين  
في البداية أتقدم بالشكر للإخوة في صحيفة 14 أكتوبر هذه الصحيفة 
التي تحمل مدلولًا ورمزاً تاريخياً للثورة اليمنية ولكل العاملين فيها مقدراً 
كل الجهود التي يبذلونها من أجل أداء رسالتهم الصحفية التي أنيطت 
بهم ..وبالنسبة لحضرموت وكما هو معروف هي محافظة كبيرة من 
ناحية مساحتها الجغرافية ولديها حدود برية تنفتح على الصحراء طويلة 
جداً تقدر بحوالي 500 كيلومتر ،وهناك الكثير من المنافذ والطرق التي 
ربما كانت تستخدم بشكل غير مشروع لتهريب أي شيء يراد تهريبه إلى 
الوادي ، ونحن لا نستطيع بكل الإمكانيات التي لدينا أن نقوم بتغطية 
هذا الشريط الصحراوي الواسع و أيضا الشريط الساحلي الممتد ، ولكن 
تبذل جهود كبيرة جداً من قبل الأجهزة الأمنية المختصة بالتنسيق مع  
السلطة المحلية والمواطنين في رصد أي عمل يهدف إلى تهديد السلم 
الأهلي والأمن العام والسكينة الإجتماعية وتهدد بشكل  كامل ولعلكم 
تابعتم ما تم مؤخراً في  محافظة  حضرموت من إعادة النشاط لعدد من 
الخلايا الإرهابية التي تنتمي إلى القاعدة في عدد من مناطق محافظة 
حضرموت وكانت البداية هي استهدافهم لمعسكر الأمن العام والأمن 
المركزي في مدينة سيئون وتمت عملية التفجير بسيارة مفخخة قام 
بها أحد هؤلاء ..ورعاية الله سبحانه وتعالى حمت الجنود والمنشآت التي 
أستهدفت من أن تصاب بدمار وتدمير أو تذهب ضحايا كثيرة ولم يستشهد 
سوى أحد الجنود الذي كان له دور فاعل في إيقاف تلك العربة التي كانت 
تستهدف هذا المعسكر وتم تفجيرها ولم يتعرض أحد من الجنود إلا 
صابات طفيفة مع مجموعة من  المنازل والأهالي جراء تحطم نوافذ تلك 
المنازل بسبب شظايا الزجاج  وهذه البداية كانت لهم وشكلت ناقوس 
خطر وأعقبها استهداف جسر الخور في مدينة المكلا من خلال وضع إحدى 
المتفجرات ولكنهم لم يحققوا الغرض الذي يريدون الوصول إليه ، وبدأنا 
نحن بالتنسيق مع الأجهزة الأمنية نأخذ كثير من هذا الحراك الذي في 
الأخير قادنا إلى أن نكتشف الوكر الذي كانت تنطلق منه هذه العناصر 
الإرهابية ، لأنه كان لدينا الاعتقاد أن السيارة التي قامت بالتفجير في 
سيئون لم تجهز في خارج المحافظة بل في منطقة قريبة جداً ، وفعلًا 
قادتنا التحريات إلى المنزل الذي كانت تستغله هذه العناصر الإرهابية 
وتمكنا من التعاطي معها مما أدى إلى مقتل خمسة منهم وأسر عنصرين 
واستشهاد ثلاثة من جنودنا وإصابة عدد من الجنود وأستطعنا أن نحصل 
على كمية كبيرة من الذخائر والأسلحة والمتفجرات وأهم من هذا كله 
استطعنا أن نصل إلى معلومات دقيقة عن هذه الخلايا الإرهابية تحمل 
عناصرها وآليات عملها ومن خلالها استطعنا أن نواصل التحري وقمنا 
بالقبض على عدد من  العناصر الأساسية التي كانت مطلوبة من قبل 
الأجهزة الأمنية ، كما تمكنا من اكتشاف وكر جديد في المكلا هو عبارة 
عن خيمة منصوبة في إحد الأماكن البعيدة نسبياً المكلا كانت تستخدمها 

إحدى الخلايا الأخرى في المكلا .
ووجدنا نفس الذخائر والأسلحة والقينا القبض عل أحد أفرادها 
وكانت نفس نوعية الذخائر والأسلحة التي تم اكتشافها في تريم 
وتواصلت جهودنا بالتنسيق مع الأجهزة الأمنية ومؤخراً تمكنا من 
كشف كميات كبيرة من الأسلحة تصل إلى واحد وعشرين صندوقاً من 
الأسلحة تحتوي على ذخائر مختلفة وأسلحة ومتفجرات بنفس النوعية 
التي كشفنا عليها وجهودنا تتواصل في تعقب هؤلاء كأشخاص وأيضاً 
كمواقع نعتقد بأنهم يستخدمونها وإن شاء الله نصل إلى غايتنا و نضيق 
الخناق عليهم مما يؤدي إلى القبض على العناصر الأساسية المطلوبة 
أو العناصر التي أصبحت مرتبطة بالعمل الإرهابي لان الإرهاب  لا قومية 
ولا دين ولا جنس ولا وطن  له وهو ظاهرة عالمية وفي الأخير  فهو 
يهدد العملية التنموية في البلاد يهدد السياحة يهدد الأمان والاستقرار  
والطمانئنية والسكون ، وكما هو معروف حضرموت منذ فترة طويلة 
لم تشهد مثل هذا العمل وما يؤسف له أن هذه العناصر تنتمي إلى 
حضرموت في الأساس وهذه  قضية تحتاج إلى دراسة وتحليل نحن 
الآن بصددها وكنا نتوقع أن  الذين يقومون بالأعمال الإرهابية من  
خارج المحافظة ،ولكن ثبت أن كثير من الأعمال الإرهابية سواء التي 
كانت في صافر أو في مأرب أو في غيرها من  المواقع أو الضبة ثبتت 
أن هذه  العناصر الأساسية هي التي كانت وراء الأعمال التي حدثت 
بما فيها حادث المدرسة التي أطلقت عليها القذائف في منطقة هبرة 
بصنعاء وهذه كلها خيوطها في حلقات متواصلة ومترابطة ولها ارتباط 

بنظام معين. 

أستهداف مشاريع حيوية ..‘إجراءات مشددهً  
❊ هل كانت هذه العناصر الإرهابية تستهدف مشاريع تنموية هامة ..وهل 

من تدابير متخذة لعدم تكرار ما حدث؟
ـ طبعاً عرفنا أن هذه العناصر الإرهابية كانت تستهدف ضرب الكثير 
من المواقع  لاسيما مشاريع البنى التحتية الأساسية والمشاريع الحيوية 
كالمنشآت النفطية ، محطات الكهرباء ،و المطارات  والجسور المعلقة إلى 
جانب استهدافهم رموز السلطة وخاصة المسئولين في المحافظة هذا 
جعلنا نتخذ إجراءات أمنية مشددة للحفاظ على هذه المشاريع الحيوية 
الهامة بحيث لا تتعرض لأية حوادث إرهابية بتعزيز اليقظة الأمنية وتعزيز 
العلاقة مع  الأهالي لأنها مهمة جداً بالنسبة للجانب الأمني  لأنهم هم من 
يستطيعون إيصال المعلومات للأجهزة الأمنية ، ونحن دائماً ما نؤكد أن رجل 
الأمن يظل بمعزل عن أية معلومة مالم تكن لديه علاقة واسعة ووطيدة 

مع الوسط الإجتماعي الذي يعيش فيه .

مشاريع جاري العمل فيها  
❊ ماذا عن النشاط الاقتصادي والتنموي الذي تشهده المحافظة ؟

ـ عندنا مجموعة من المدارس والوحدات الصحية ومشاريع الطرق ومياه 
وكهرباء الريف جاري العمل بشكل جيد فيها ولدينا مجموعة من المصانع 
الكبيرة مثلًا مصنع الإسمنت الذي يتوقع الانتهاء منه خلال نهاية العام 

الجاري. 

الموانئ والمطار والكهرباء أهم ما سنتبناه خلال الفترة القادمة 
❊ ماهي أبرز المشاريع التي تعتزمون تنفيذها خلال الفترة القادمة؟

ـ هناك توجه لدينا لتبين العديد من المشاريع التي يأتي في مقدمتها 
مشروع ميناء بروم الذي سيشكل رافداً هاماًلعملية التنمية في المحافظة 
وحددنا موقع المشروع وسنبدأ قريبا خطوات إجرائية للبدء بالعمل فيه 
وكذلك عندنا مشروع ميناء في حديبو بسقطرى ، كما لدينا إهتمام بأن 
يصبح مطار الريان مطاراً دولياً من خلال تنفيذ مشروع إعادة تأهيله ولدينا 
ايضاً قضايا الكهرباء التي تعتبر مهمة جداً والحقيقة أن هذا العام لم تشهد 
المكلا ولا حضرموت الداخل أية إشكالية في الكهرباء ولكن العام القادم 
أذا لم تعالج مشكلة الكهرباء  ستشهد إختناقات ولهذا لدينا الآن محطة 
بطاقة 20 ميجاووات تعمل  الغاز ستنفذ عبر شركة توتال الفرنسية بهدف 
تعزي الطاقة التوليدية في الوادي ونستفيد من  الطاقة المشتراة بعشرة 
ميجاوات للساحل في العام القادم ، ولكن لابد من التفكير الجدي لحل 
مشكلة الكهرباء في حضرموت أما عبر إنشاء محطة إستراتيجية تكون 
في الهضبة أو بالاستفادة من  الغاز الذي يصدر عبر منطقة بالحاف بإنشاء 
محطة ضخمة كبيرة جداً تمول من محافظات حضرموت وشبوة والمهرة 
وهذه مطروحة الآن لان فيها تمويلات كبيرة جداً وتحتاج إلى بحث عن 

ممولين لهذا المشروع . 

التقسيم الإداري يستهدف ثلاثة موضوعات  
❊ الأخ المحافظ ..ما أهمية التقسيم  الإداري المزمع تنفيذه؟

ـ في المحافظات الجنوبية كان التقسيم الإداري قائم على أساس محافظة 
و مديرية ومركز بينما في المحافظات الشمالية لواء وقضاء و ناحية وعزلة 
وهذه  المسميات لم تكن موجودة في الجنوب وبعد الوحدة ارتقى بمستوى 
المراكز لان تصبح مديريات وكل مركز أصبح مديرية وربما بعض المراكز 
لم تكن لديها مقومات تؤهلها لذلك من حيث التجهيز الإداري والإمكانيات 
لان تكون مديريات التقسيم الإداري الذي يتم الآن وهو في مرحلته الثانية 
اختيرت خمس محافظات منها حضرموت ،وتم إعداد تصورات مكتبية ونزلت 
فرق إلى الميدان وهي على وشك الانتهاء من عملها في الـ 18 من سبتمبر 
الجاري ويستهدف هذا العمل أولًا التأكد والتحقق من وجود المسميات على 
الطبيعة وفقاً وعملية التعداد السكاني التي جرت في 2004م والتقسيمات 
الإدارية السابقة ثم تسجيل أية إستحداثات وتجمعات بشرية وسكانية 
وإضافتها على الواقع بموجب الإحداثيات الجغرافية والثالثة هو محاولة رصد 
أية حالات تداخل وازدواجية بين مديرية ومديرية أو محافظة ومحافظة 
ونتائج هذه الأعمال الميدانية ، سيتم مناقشتها في إطار المجالس المحلية 
على مستوى المديريات حتى تقر ومن ثم إقرارها على مستوىي مجالس 
المحافظات ومن ثم إلى المركز لمحاولة إسقاطها من  جديد ، فإذا كان 
هناك ضرورة معينة لإنشاء بعض الوحدات الإدارية على مستوى المديريات 

لوجود مسببات مقنعة يمكن أن تستحدث هذه الوحدات. 

تدعيم وتعزيز قدراتها ومنحها الصلاحيات
❊ كيف تنظرون لتجربة السلطات المحلية وتقييمكم لأدائها بحضرموت؟

ـ السلطة المحلية بحاجة إلى أن تدعم وتعزز قدراتها وتعطي لها الكثير 
من الصلاحيات فتجربة السلطة المحلية تجربة قصيرة جداً ، ونحن نعرف 
أن السلطات التنفيذية على مدى آلالف السنين هي التي تحكم أ ي بلد من 
البلدان ومن  الصعب أن تتخلى هذه السلطات المركزية عن صلاحياتها بكل 
سهولة للسلطات  المحلية ..حتى في نطاق العائلة الواحدة ،أنا كأب للأسرة 
ربما لا أسمح لابني مهما كان سنه أن ينتزع شيئاً من صلاحياتي ، فمسألة 
كيف نؤمن كثير من الصلاحيات للسلطات المحلية بدون أية إشكاليات ؟ لكن 
هذا يتطلب ماذا ؟ وضع السلطات المحلية في مستوى من  القدرة والتأهيل 
لتستوعب المهام الجديدة لأنه مالم تعزز قدرات وكادر السلطة المحلية 
تظل المسألة قاصرة جداً ..وبالتالي مثلًا في حضرموت بكل أسف نحن 
هذه المرة وقفنا أمام تنفيذ المشاريع المحلية وجدنا أنه لم تنفذ إلا 20 % 
منها وهذا يعود إلى الضعف الواضح في بنية السلطة المحلي ولهذا يتطلب 
تأهيل السلطة المحلية من حيث تعزيز الكادر الإداري وتوفير الإمكانيات 

ومن ثم نستطيع نقل الصلاحيات إليها .

مسئولية الأسرة أولًا ومن ثم المجتمع 
❊ ماهي الرسالة التي توجهونها حول ظاهرة الإرهاب؟

ـ قضية الظاهرة هذه تعد عملية مكافحتها مسئولية الجميع ابتداء من 
الأسرة ورب الأسرة يتحمل المسؤولية في المقام الأول لأنه هو الذي يلحظ 
أي تغيير في سلوك ولده أو أبنه وأي مسلك يسلكه هو الذي يعيش معه أكثر 
من غيره قبل أن تكون للمدرسة أو الشارع والمجتمع والدولة ..فإذا أستطاعت 
الأسر أو الآباء أن يراقبوا سلوك أبنائهم ومسالكهم ويلاحظوا أي مسلك 
غريب يفترض أن يضبطوا أبناءهم ويعيدوهم إلى جادة الصواب ومن ثم 
تأتي مسؤولية المدارس والشارع والتيار العلمي والوعظي والإرشادي ودور 
العلماء في هذا الأمر ثم يأتي دور الدولة والمجتمع ككل  فإذا توفرت كل 
هذه الحلقات فإنا نستطيع محاربة هذه  الظاهرة ونعول كثيراً على دور 

الإعلام في التوعية بضرورة تكاتف المجتمع في هذا الجانب .

رغم كل ذلك فرص الاستثمار قائمة 
❊ كيف تنظرون لانعكاسات مثل هذه الأعمال الإرهابية على المناخ 

الاستثماري بحضرموت ؟
ـ طبعاً مثل هذه الأعمال الإرهابية كان لها آثار وانعكاسات سلبية فمثلًا 
ما حدث من أعمال ضد السياح البلجيكيين أو إطلاق النار على النقاط 
ترك أثراً سيئاً وسلبياً على المناخ الاستثماري  في حضرموت ونحاول 
نحن في المحافظة بذل جملة من الإجراءات ، فكلما ما عززنا من قدراتنا 
الأمنية ما فوتنا الفرصة على مثل هذه الأعمال التي تشكل ضرراً على 
التنمية والاقتصاد في مجتمعنا  أو في بلادنا ... والحقيقة مازالت فرص 
الاستثمار قائمة  وما زالت  هناك نوايا طيبة لدى كثير من المستثمرين 
في تنفيذ عدد من المشاريع الهامة  وتأتي في مقدمتها ميناء كبير جداً في 
منطقة الضبة ، وإنشاء منطقة صناعية خلف هذا الميناء سيتبناه الأخوة 
في القطاع الخاص ويحتاج إلى تنسيق مع  السلطة المركزية  في هذا 
الأمر ، وطبعاً سيكون ميناء بروم ميناء حكومياً  وميناء الضبة ميناء تجارياً 
وأيضاً نتطلع لعوده الحوار مع قضية المصفاة للحسيني إذا بالإمكان أن 

يعيد النظر من جديد للاستثمار في هذا المجال
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بْني فيهِ �إلى مَرْ�ساتِكَ وَجَنّبْني فيهِ مِنْ �سَخَطِكَ  �لَلّهُمَّ قَرِّ

قْني فيهِ لقر�ءة �آي��اتِ��كَ، بِرَحْمَتِكَ يا �أرْحَمَ  وَنقِماتِكَ، وَوَفِّ

�لرّ�حِميَن.  

الصالح من صحابة  كان سلفنا   
رسول الله - صلى الله عليه وسلم 
يهتمون  بإحسان  لهم  والتابعين   -
بشهر رمضان ويفرحون بقدومه , 
كانوا يدعون الله أن يبلغهم رمضان 
ثم يدعونه أن يتقبله منهم , كانوا 
يصومون أيامه ويحفظون صيامهم 
عما يبطله أو ينقصه من اللغو واللهو 
واللعب والغيبة والنميمة والكذب , 
وكانوا يحيون لياليه بالقيام وتلاوة 
القرآن , كانوا يتعاهدون فيه الفقراء 
والإحسان  بالصدقة  والمساكين 
وإطعام الطعام وتفطير الصوام , 
كانوا يجاهدون فيه أنفسهم بطاعة 
الله ويجاهدون أعللداء الإسلللام في 
هي  الله  كلمة  لتكون  الله  سبيل 
فقد  لله  كله  الدين  ويكون  العليا 
كانت غزوة بدر الكبرى التي انتصر 
في  عدوهم  على  المسلمون  فيها 
 , رمضان  من  عشر  السابع  اليوم 
وكانت غزوة فتح مكة في عشرين 
من رمضان حيث دخل الناس في دين 
الله أفواجا وأصبحت مكة دار إسلام. 
فليس شهر رمضان شهر خمول 
ونوم وكسل كما يظنه بعض الناس 
وعمل  وعللبللادة  جهاد  شهر  ولكنه 
بالفرح  أن نستقبله  لنا  ينبغي  لذا 
والسرور والحفاوة والتكرم , وكيف 
لا نكون كذلك في شهر اختاره الله 
لفريضة الصيام ومشروعية القيام 
وإنزال القرآن الكريم لهداية الناس 
النور  إلى  الظلمات  من  وإخراجهم 
فيه  تفتح  بشهر  نفرح  لا  وكيف   ,
أبواب الجنة وتغلق فيه أبواب النار 
وتغل فيه الشياطين وتضاعف فيه 
وتغفر  الللدرجللات  وترفع  الحسنات 

الخطايا والسيئات. 
ينبغي لنا أن ننتهز فرصة الحياة 
والصحة والشباب فنعمرها بطاعة 
الله وحسن عبادته وأن ننتهز فرصة 
قدوم هذا الشهر الكريم فنجدد العهد 
مع الله تعالى على التوبة الصادقة 
في جميع الأوقات من جميع الذنوب 
, وأن نلتزم بطاعة الله  والسيئات 
أوامره  بامتثال  الحياة  مدى  تعالى 
واجتناب نواهيه لنكون من الفائزين 
{ يَوْمَ لَ يَنْفَعُ مَالٌ وَلَ بَنُونَ �إِلَّ مَنْ �أَتَى 

 بِقَلْبٍ �سَلِيمٍ }.  
َ َّ
�لل

وصدق الله العظيم إذ يقول { وَمَنْ 
 وَرَ�سُولَهُ فَقَدْ فَازَ فَوْزً� عَظِيمًا}   

َ َّ
يُطِعِ �لل

الواجبات  فعل  على  نحافظ  وأن 
المحرمات  وتلللرك  والمستحبات 
وغيره  رمضان  في  والمكروهات 
عملا بقول الله تعالى { وَ�عْ��بُ��دْ رَبَّكَ 
حَتَّى يَ��اأْتِ��يَ��كَ �لْ��يَ��قِ��يُن} أي حتى تموت 

لَتِي وَنُ�سُكِي  وقوله تعالى: {  قُلْ �إِنَّ �سَ

وسلم - وأصحابه وخلفائه الراشدين 
واحتسابا للأجر والثواب المرتب عليها 
قال - صلى الله عليه وسلم - } من 
قام رمضان إيمانا واحتسابا غفر له 
ما تقدم من ذنبه {  متفق عليه. وأن 
يقوم المصلي مع الإمام حتى ينتهي 
ليكتب له قيام ليلة لحديث أبي ذر 
الذي رواه أحمد والترمذي وصححه . 
الأواخللر  العشر  ليالي  يحيي  وأن 
من رمضان بالصلاة وقراءة القرآن 
اتباعا  والاستغفار  والدعاء  والذكر 
للسنة وطلبا لليلة القدر التي هي 
خير من ألف شهر - ثلاث وثمانين سنة 
وأربعة أشهر - وهي الليلة المباركة 
التي شرفها الله بإنزال القرآن فيها 
وتنزل الملائكة والروح فيها , وهي 
الليلة التي من قامها إيمانا واحتسابا 
, وهي  ذنبه  ما تقدم من  له  غفر 
الأواخلللر من  العشر  في  محصورة 
رمضان فينبغي للمسلم أن يجتهد 
في كل ليلة منها بالصلاة والتوبة 
والذكر والدعاء والاستغفار وسؤال 
الجنة والنجاة من النار لعل الله أن 
يتقبل منا ويتوب علينا ويدخلنا الجنة 
وينجينا من النار ووالدينا والمسلمين 
, وقد } كان النبي - صلى الله عليه 
وسلم - إذا دخل العشر الأواخر من 
رمضان أحيا ليله وشد مئزره وأيقظ 

ِ رَبِّ �لْعَالَيَِن لَ �سَرِيكَ 
َّ

اتِي لِل يَايَ وَمََ وَمَْ

لُ �لُْ�سْلِمِيَن }.   وَّ
نَا �أَ لَهُ وَبِذَلِكَ �أُمِرْتُ وَ�أَ

الشهر  هللذا  نستقبل  أن  ينبغي 
على  الصادقة  بالعزيمة  الكريم 
لا  واحتسابا  إيمانا  وقيامه  صيامه 
تقليدا وتبعية للآخرين , وأن تصوم 
جوارحنا عن الآثام من الكلام المحرم 
والنظر المحرم والاستماع المحرم 
لنفوز  المحرم  والللشللرب  والأكلللل 
ينبغي  النار  من  والعتق  بالمغفرة 
لنا أن نحافظ على آداب الصيام من 
تأخير السحور إلى آخر جزء من الليل 
غروب  تحققنا  إذا  الفطر  وتعجيل 
الشمس والزيادة في أعمال الخير 
»إني  شتم  إذا  الصائم  يقول  وأن 
صائم« فلا يسب من سبه ولا يقابل 
بالكلمة  السيئة بمثلها بل يقابلها 
التي هي أحسن ليتم صومه ويقبل 
عمله , يجب علينا الإخلاص لله عز 
وجميع  وصيامنا  صلاتنا  في  وجل 
أعمالنا فإن الله تعالى لا يقبل من 
العمل إلا ما كان صالحا وابتغي به 
وجهه , والعمل الصالح هو الخالص 
لله الموافق لسنة رسوله صلى الله 

عليه وسلم. 
على  يحافظ  أن  للمسلم  ينبغي 
صلاة التراويح وهي قيام رمضان 
عليه  الله  صلى   - بالنبي  اقللتللداء 

أهله {  ولنا في رسول الله - صلى 
الله عليه وسلم - أسوة حسنة , وشد 
المئزر فسر باعتزال النساء وفسر 

بالتشمير في العبادة. 
} وكللان النبي - صلى الله عليه 
وسلم - يعتكف في العشر الأواخر 
من رمضان {  والمعتكف ممنوع من 

قرب النساء. 
وينبغي للمسلم الصائم أن يحافظ 
على تلاوة القرآن الكريم في رمضان 
وغيره بتدبر وتفكر ليكون حجة له 
عند ربه وشفيعا له يوم القيامة وقد 
تكفل الله لمن قرأ القرآن وعمل بما 
فيه أن لا يضل في الدنيا ولا يشقى 
بَعَ  في الآخرة بقوله تعالى:  {فَمَنِ �تَّ

لُّ وَلَ يَ�سْقَى}    هُدَ�يَ فَلَ يَ�سِ

مع  القرآن  يتدارس  أن  وينبغي 
غيره ليفوزوا بالكرامات الأربع التي 
أخبر بها رسول الله - صلى الله عليه 
وسلم - بقوله } وما اجتمع قوم في 
بيت من بيوت الله يتلون كتاب الله 
ويتدارسونه بينهم إلا نزلت عليهم 
السكينة وغشيتهم الرحمة وحفتهم 
الملائكة وذكرهم الله في من عنده{  

رواه مسلم. 
وينبغي للمسلم أن يلح على الله 
بالدعاء والاستغفار بالليل والنهار في 
حال صيامه وعند سحوره فقد ثبت 
في الحديث الصحيح } أن الله تعالى 
ينزل إلى السماء الدنيا كل ليلة حين 
يبقى ثلث الليل الآخر فيقول »من 
يدعوني فأستجيب له من يسألني 
فأعطيه من يستغفرني فاغفر له«. 
حتى يطلع الفجر {  رواه مسلم في 

صحيحه. 
الدعاء في حال  وورد الحث على 
الللصلليللام وعللنللد الإفللطللار وأن من 
الصائم  دعاء  المستجابة  الدعوات 
حتى يفطر أو حين يفطر وقد أمر 
الله بالدعاء وتكفل بالإجابة { وَقَالَ 
��كُ��مُ �دْعُ���ونِ �أَ���سْ��تَ��جِ��بْ لَ��كُ��مْ }  ]سورة  رَبُّ

غافر :آية 60[. 
وينبغي للمسلم أن يحفظ أوقات 
حياته القصيرة المحدودة , فما ينفعه 
من عبادة ربه المتنوعة القاصرة , 
والمتعدية ويصونها عما يضره في 
دينه ودنياه وآخرته وخصوصا أوقات 
الفاضلة  الشريفة  رمضان  شهر 
التي لا تعوض ولا تقدر بثمن وهي 
شاهدة للطائعين بطاعاتهم وشاهدة 
على العاصين والغافلين بمعاصيهم 

وغفلاتهم. 
وينبغي تنظيم الوقت بدقة لئلا 
يضيع منه شيء بدون عمل وفائدة 
فإنك مسئول عن أوقاتك ومحاسب 

عليها ومجزي على ما عملت فيها.

دعاء اليوم الثاني

الفرحة وهلال رمضان
يوميات صائم صغير

من حكمة الله سبحانه أن فاضل بين خلقه زمانا ومكانا، ففضل 
بعض الأمكنة على بعض ، وفضل بعض الأزمنة على بعض، ففضل 
في الأزمنة شهر رمضان على سائر الشهور، فهو فيها كالشمس بين 
الكواكب، واختص هذا الشهر بفضائل عظيمة ومزايا كبيرة، فهو الشهر 
الذي أنزل الله فيه القرآن، قال تعالى : } شهر رمضان الذي أنزل فيه 
القرآن هدىً للناس وبينات من الهدى والفرقان { ) البقرة 185( ، وعن 
واثلة بن الأسقع رضي الله عنه أن رسول الله صلى الله عليه وسلم 
قال : ) أنزلت صحف إبراهيم عليه السلام في أول ليلة من رمضان ، 
وأنزلت التوراة لست مضين من رمضان ، والإنجيل لثلاث عشرة خلت من 
رمضان ، وأنزل الفرقان لأربع وعشرين خلت من رمضان ( رواه أحمد .

وهو الشهر الذي فرض الله صيامه، فقال سبحانه : } يَا أَيُّهَا الَّذِينَ 
آمَنُوا كُتِبَ عَلَيْكُمُ الصِّيَامُ كَمَا كُتِبَ عَلَى الَّذِينَ مِنْ قَبْلِكُمْ 

لَعَلَّكُمْ تَتَّقُونَ { )البقرة:183( . 
وهو شهر التوبة والمغفرة ، وتكفير الذنوب والسيئات ، فعن أبي 
هريرة رضي الله عنه قال : قال رسول الله صلى الله عليه وسلم : ) 
الصلوات الخمس ، والجمعة إلى الجمعة ، ورمضان إلى رمضان ، مكفرات 
لما بينهن إذا اجتنبت الكبائر ( رواه مسلم ، من صامه وقامه إيماناً 
بموعود الله ، واحتساباً للأجر والثواب عند الله ، غفر له ما تقدم من 
ذنبه ، ففي الصحيح أن النبي صلى الله عليه وسلم قال : ) من صام 
رمضان إيمانا واحتسابا غُفِر له ما تقدم من ذنبه ( ، وقال : ) من قام 
رمضان إيماناً واحتساباً غفر له ما تقدم من ذنبه ( ، وقال أيضاً : ) من 
قام ليلة القدر إيماناً واحتساباً غفر له ما تقدم من ذنبه ( . ومن أدركه 
فلم يُغفر له فقد رغم أنفه وأبعده الله ، بذلك دعا عليه جبريل عليه 
السلام ، وأمَّن على تلك الدعوة نبينا صلى الله عليه وسلم ، فما ظنك 

بدعوة من أفضل ملائكة الله، يؤمّن عليها خير خلق الله .
وهو شهر العتق من النار، ففي حديث أبي هريرة رضي الله عنه : قال 
صلى الله عليه وسلم : ) وينادي مناد : يا باغي الخير أقبل ، ويا باغي 

الشر أقصر ، ولله عتقاء من النار وذلك كل ليلة ( رواه الترمذي . 
وفيه تفتح أبواب الجنان وتغلق أبواب النيران ، وتصفد الشياطين، 
ففي الحديث المتفق عليه أن النبي صلى الله عليه وسلم قال : ) إذا جاء 
رمضان فتحت أبواب الجنة ، وغلقت أبواب النار ، وصفدت الشياطين( 
، وفي لفظ ) وسلسلت الشياطين ( ، أي أنهم يجعلون في الأصفاد 
والسلاسل ، فلا يصلون في رمضان إلى ما كانوا يصلون إليه في 

غيره.
وهو شهر الصبر ، فإن الصبر لا يتجلى في شيء من العبادات كما 
يتجلى في الصوم ، ففيه يحبس المسلم نفسه عن شهواتها ومحبوباتها 
، ولهذا كان الصوم نصف الصبر ، وجزاء الصبر الجنة، قال تعالى : } إنما 

يوفى الصابرون أجرهم بغير حساب { ) الزمر 10( .
وهو شهر الدعاء ، قال تعالى عقيب آيات الصيام : } وإذا سألك عبادي 
عني فإني قريب أجيب دعوة الداع إذا دعان { ) البقرة 186( ، وقال صلى 
الله عليه وسلم : ) ثلاثة لا ترد دعوتهم : الصائم حتى يفطر ، والإمام 

العادل ، ودعوة المظلوم ( رواه أحمد .
وهو شهر الجود والإحسان ولذا كان صلى الله عليه وسلم - كما ثبت 

في الصحيح - أجود ما يكون في شهر رمضان .
وهو شهر فيه ليلة القدر ، التي جعل الله العمل فيها خيراً من العمل 
ألف شهر ، والمحروم من حرم خيرها، قال تعالى : } لَيْلَةُ الْقَدْرِ خَيْرٌ 
مِنْ أَلْفِ شَهْرٍ { )القدر:3( ، روى ابن ماجه عن أنس رضي الله عنه 
قال : دخل رمضان ، فقال رسول الله صلى الله عليه وسلم : ) إن هذا 
الشهر قد حضركم ، وفيه ليلة خير من ألف شهر ، من حرمها فقد حرم 

الخير كله ، ولا يحرم خيرها إلا محروم ( .
فانظر يا رعاك الله إلى هذه الفضائل الجمّة، والمزايا العظيمة في 
هذا الشهر المبارك ، فحري بك - أخي المسلم - أن تعرف له حقه , وأن 
تقدره حق قدره ، وأن تغتنم أيامه ولياليه ، عسى أن تفوز برضوان الله، 
فيغفر الله لك ذنبك وييسر لك أمرك، ويكتب لك السعادة في الدنيا 
والآخرة، جعلنا الله وإياكم ممن يقومون بحق رمضان خير قيام ، وصلى 

الله على سيدنا محمد وعلى آله وصحبه وسلم .

 كللللّ علللام وأنللتللم بخير، 
رمضان كريم .. تحية طيبة 
ودعاء جميل، أسمع أبي يردده 
رجلًا  أو  صديقاً  قابل  كلما 
يعرفه، وأسمع أمي، وهى تتبادل التهنئة مع جيراننا من 

السيدات.
فما أجمل هذا الشهر، شهر رمضان المبارك، الذي يستقبله 

المسلمون بالفرحة والسرور. 
قبل أيام، تعاونت مع أصدقائي، فملأنا الشارع الذي نسكن 

فيه بالزينات الجميلة وبالفوانيس الملونة الرائعة. 
الجود  شهر  لأنه  قلبي،  أعماق  من  أُحبّه  الشهر  هذا 
والمساعدة لكل محتاج وإطعام لكل مسكين، وفيه تملأ 
الشوارع موائد الرحمن، ويتراحم المسلمون، ويتعاونون 
فيصومون معًا، ويمسكون عن الطعام في وقت واحد، 
ويفطرون في وقت واحللد، في صللورة جميلة للمجتمع 

المسلم. 
والصوم لا يكون بالامتناع عن الطعام والشراب فقط بل 
أيضا بالامتناع عن فعل الشر وعن ارتكاب الذنوب والسيئات، 
والإكثار من فعل الخير، وشهر رمضان هو الشهر التاسع 
من السنة الهجرية، وسمي بذلك؛ لأنه يرمض الذنوب )أي 
يحرقها( بالأعمال الصالحة، وقد فرض الله - عز وجل - 
صيام شهر رمضان في السنة الثانية من الهجرة، وهو شهر 
مبارك نزل فيه القرآن الكريم، وتُفتَّح فيه أبواب الجنة، 
وتغلَّق فيه أبواب النار، وتقيد فيه الشياطين، وينادى منادٍ 
كل ليلة : يا باغي الخير هلم، ويا باغي الشر أقصر .. وهو 

شهر أوله رحمة، وأوسطه مغفرة، وآخره عتق من النار. 
 ولعظمة هذا الشهر الكريم، يستقبله الأطفال بالبهجة، 
وهذا الاستقبال قديم ،ولو عدنا إلى الوراء مئات السنين نجد 
أنه في سنة 155 هجرية خرج والي مصر عبدالرحمن بن 
عبدالله بن لهيعة ومعه الناس في موكب حافل بالزينات، 
وصعدوا إلى سطح جبل المقطم بالفسطاط القديمة في 
مكان كان يعرف بجامع محمود، وكان بجانبه مقعد على 

مكان مرتفع ويمكن منه مشاهدة هلال رمضان. 
وبلغ موكب الرؤية أَوْجَللهُ من الأبهة والجلال في عهد 
الفاطميين، حيث إن الخلفاء حرصوا على أداء شعائر الدين 
في العالم الإسلامي، وتتفق مع ما وصلت إليه دولتهم من 
ثراء وسلطان، فكان الخليفة الفاطمي يشترك بنفسه في 
الموكب ومعه كبار رجال الدولة وأرباب الحرف في البلاد 
تتقدمهم وحدات رمزية من الجيش، بينما يقوم الناس 
بتزيين الطريق الذي يسلكه الموكب بأشياء من تجارتهم، 
وسائر ألوان نشاطهم الاقتصادي التماساً لطلب البركة من 

هذه المناسبة الكريمة. 
وقد علّمنا النبي صلى الله عليه وسلم أن نقول حين نرى 
الهلال: »اللهم أهلَّه علينا باليُمن والإيمان ، والسلامة 

والإسلام، ربي وربك الله »] الترمذي والدارمي [. 
ويثبت شهر رمضان برؤية الهلال، أو إكمال شهر شعبان 
ثلاثين يوماً قال النبي صلى الله عليه وسلم : » صوموا 
لرؤيته، وأفطروا لرؤيته، فإن غم عليكم فأكملوا عده 

شعبان ثلاثين يوماً« ]البخاري ومسلم[   

�سعبان م�سطفى 

فضائل  رمضان

قال أبو مصعب : » كان الإمام مالك لا يحدّث إلا وهو على طهارة ، 
إجلالا للحديث عن رسول الله صلى الله عليه وسلم « .

عن عطاء بن أبي رباح قال : » إن الرجل ليحدثني بالحديث ، فأنصت 
له كأني لم أسمع هذا الحديث من قبل ، وقد سمعته قبل أن يولد«.

وذكر علماء التراجم في ترجمة الإمام الأحنف بن قيس أنه كان 
إذا أتاه رجل واسع له في المجلس ،  فإن لم يكن هناك سعة أراه 

كأنه يوسع له .
وقال الأحنف : » ثلاث فيّ ما أذكرهن إلا لمعتبر : ما أتيت باب 
سلطان إلا أن أُدعى ، ولا دخلت بين اثنين حتى يدخلاني بينهما ، وما 
أذكر أحدا بعد أن يقوم من عندي إلا بخير » . وقال أيضا : » ما نازعني 
أحد إلا أخذت أمري بأمور : إن كان فوقي عرفتُ له قدره ، وإن كان 

دوني رفعت قدري عنه ، وإن كان مثلي تفضلت عليه « .
قال ابن الوليد لولده العباس : » سبحانك تفعل ما تشاء !! ، كان 
الأوزاعي يتيما فقيرا في حجر أمه ، تنقله من بلد إلى بلد ، وقد جرى 
حكمكَ يا رب فيه أن بلغته حيث رأيته ، يا بنيّ عجزت الملوك أن 
تؤدب نفسها وأولادها أدب الأوزاعي في نفسه ، ما سمعت منه كلمة 
قط فاضلة إلا احتاج مستمعها إلى إثباتها عنه ، ولا رأيته ضاحكا قط 
حتى يقهقه ، ولقد كان إذا أخذ في ذكر المعاد أقول في نفسي : أترى 

في المجلس قلب لم يبك ؟ « .
عن إبراهيم بن حبيب الشهيد قال : » قال لي أبي : » يا بُني ، 
اذهب إلى الفقهاء والعلماء ، وتعلم منهم ، وخذ من أدبهم وأخلاقهم 

وهديهم ؛ فإن ذاك أحب إلي لك من كثير من الحديث « .
وعن ابن المنادي قال : » كان الإمام أحمد من أحيى الناس وأكرمهم 
، وأحسنهم عشرة وأدبا ، كثير الإطراق لا يسمع منه الا المذاكرة 
للحديث ، وذكر الصالحين في وقار وسكون ولفظ حسن ، وإذا لقيه 
انسان بشّ به وأقبل عليه ، وكان يتواضع للشيوخ شديدا وكانوا 
يعظمونه ، وكان يفعل ب يحيى بن معين ما لم أره يعمل بغيره من 

التواضع والتكريم والتبجيل ، وكان يحيى يكبره بسبع سنين «.
وعن أبي عبدالله قال : » أفطرنا في رمضان ليلةً شديدة الحر ، 
فكنا نأكل ونشرب ، وكان أخي عبدالرحمن بن مندة يأكل ولا يشرب 
، فخرجت وقلت للناس : إن من عادة أخي أنه يأكل ليلة ولا يشرب ، 
ويشرب ليلة أخرى ولا يأكل ، قال : فما شرب تلك الليلة ، ولا في الليلة 
الآتية ، كان يشرب ولا يأكل ألبتة ، فلما كان في الليلة الثالثة قال : يا 

أخي ، لا تلعب بعد هذا ، فإني ما اشتهيت أن أكذبك ».
وقال أيوب بن المتوكل : » كان إمام النحو الخليل إذا أفاد إنسانا شيئا 
لم يره بأنه أفاده ، وإن استفاد من أحد شيئا أراه بأنه استفاد منه ».

ويروى أن أبا إسحاق الحربي لما دخل على إسماعيل القاضي بادر 
إليه محمد بن يوسف  إلى نعله ، فأخذها فمسحها من الغبار ، فدعا له 
وقال : » أعزك الله في الدنيا والآخرة » ، فلما توفي محمد بن يوسف 
رؤي في النوم ، فقيل له : » ما فعل الله بك ؟ « ، قال : » أعزني في 

الدنيا والاخرة بدعوة الرجل الصالح « .

كيف نستقبل رمضان

)70( مسألة فـي الـصيـام
الحمد لله نحمده ونستعينه ونستغفره ونعوذ بالله من 
شرور أنفسنا وسيئات أعمالنا ، من يهده الله فلا مضلّ 
له، ومن يضلل فلا هادي له ، وأشهد أن لا إله إلا الله وحده 

لاشريك له وأشهد أن محمدا عبده ورسوله أما بعد :
فإن الله قد امتن على عباده بمواسم الخيرات ، فيها 
تضاعف الحسنات ، وتُمحى السيئات ، وتُرفع الدرجات 
، تتوجه فيها نفوس المؤمنين إلى مولاها ، فقد أفلح 
من زكاها وقد خاب من دساها . وإنما خلق الله الخلق 
لعبادته فقال : ) وما خلقت الجن والإنس إلا ليعبدون ( ، 
ومن أعظم العبادات الصيام الذي فرضه الله على العباد، 
فقال : ) كتب عليكم الصيام كما كُتب على الذين من 
قبلكم لعلكم تتقون ( ، ورغبهم فيه فقال : ) وأن تصوموا 
خير لكم إن كنتم تعلمون ( ، وأرشدهم إلى شكره على 
فرضه بقوله: ) ولتكبروا الله على ما هداكم ولعلكم 
إليهم وخفّفه عليهم لئلا تستثقل  تشكرون(، وحببه 
النفوس ترك العادات وهجر المألوفات ، فقال عزّ وجلّ: 
) أياما معدودات(، ورحمهم ونأى بهم عن الحرج والضرر 
، فقال سبحانه : )فمن كان منكم مريضا أو على سفر 
فعدة من أيام أخر(، فلا عجب أن تُقبل قلوب المؤمنين 
في هذا الشهر على ربهم الرحيم يخافونه من فوقهم 

ويرجون ثوابه والفوز العظيم .
ولما كان قدر هذه العبادة عظيما كان لابدّ من تعلّم 
الأحكام المتعلقة بشهر الصيام ليعرف المسلم ما هو 
واجب فيفعله ، وما هو حرام فيجتنبه ، وما هو مباح فلا 

يضيّق على نفسه بالامتناع عنه .
وهذه الرسالة تتضمن خلاصات في أحكام الصيام 

وآدابه وسننه كتبتها باختصار عسى الله أن ينفعني بها 
وإخواني المسلمين والحمد لله رب العالمين

تعريف الصيام:
عن  الإمساك  وشرعا   ، الإمساك   : لغة  الصوم   -  1
المفطّرات من طلوع الفجر الثاني إلى غروب الشمس 

بالنية .

حكم الصيام:
2 - أجمعت الأمة على أن 
صوم شهر رمضان فرض، 
قول  الكتاب  من  والدليل 
الله تعالى : )يا أيها الذين 
آمنوا كُتب عليكم الصيام 
من  الذين  على  كتب  كما 
قبلكم لعلكم تتقون ( ، و 
الرسول  ق��ول  السنة  من 
 : وس��ل��م  عليه  الله  صلى 

بُني الإسلام على خمس : وذكر منها صوم رمضان رواه 
البخاري فتح 1/49 ومن أفطر شيئا من رمضان بغير عذر 
فقد أتى كبيرة عظيمة ، قال النبي صلى الله عليه وسلم 
في الرؤيا التي رآها : » حتى إذا كنت في سواء الجبل إذا 
بأصوات شديدة ، قلت : ما هذه الأصوات ؟ قالوا : هذا 
عواء أهل النار ، ثم انطلق بي ، فإذا أنا بقوم معلقين 

بعراقيبهم ، مشققة أشداقهم ، تسيل أشداقهم دما ، 
قال : قلت : من هؤلاء ؟ قال : الذين يفطرون قبل تحلّة 
صومهم » أي قبل وقت الإفطار صحيح الترغيب 1/420. 
قال الحافظ الذهبي رحمه الله تعالى : وعند المؤمنين 
مقرر أن من ترك صوم رمضان من غير عذر أنه شرّ من 
الزاني ومدمن الخمر ، بل يشكّون في إسلامه ، ويظنّون 
به الزندقة والانحلال . وقال شيخ الإسلام رحمه الله : إذا 
أفطر في رمضان مستحلا 
لذلك وهو عالم بتحريمه 
 ، له وج��ب قتله  استحلالا 
وإن كان فاسقا عوقب عن 
فطره في رمضان . مجموع 

الفتاوى 25/265

فضل الصيام:
ال��ص��ي��ام  - ف��ض��ل   3
عظيم ومما ورد في ذلك 
من الأحاديث الصحيحة : 
أن الصيام قد اختصه الله 
لنفسه وأنه يجزي به فيضاعف أجر صاحبه بلا حساب 
لحديث: » إلا الصيام فإنه لي وأنا أجزي به » البخاري 
فتح رقم 1904 صحيح الترغيب 1/407 ، وأن الصوم 
لا عِدل له النسائي 4/165 وهو في صحيح الترغيب 

1/413 ، وأن دعوة الصائم لا تُردّ رواه البيهقي 3/345 
للصائم  وأن   ،  1797 الصحيحة  السلسلة  وهو في 

فرح  ربّ��ه  لقي  وإذا  بفطره  فرح  أفطر  إذا  فرحتين 
بصومه رواه مسلم 2/807 ، وأن الصيام يشفع » للعبد 
يوم القيامة يقول : أي ربّ منعته الطعام والشهوات 
2/174 وحسّن  أحمد  رواه   « فيه  بالنهار فشفعني 
3/181 وهو في صحيح  : المجمع  الهيثمي إسناده 
الترغيب 1/411 ، وأن » خلوف فم الصائم أطيب عند 
الله من ريح المسك » مسلم 2/807 ، وأن » الصوم جنة 
وحصن حصين من النار » رواه أحمد 2/402 وهو في 
صحيح الترغيب 1/411 وصحيح الجامع 3880 ، وأنّ » 
من صام يوما في سبيل الله باعد الله بذلك اليوم وجهه 
عن النار سبعين خريفا » رواه مسلم 2/808 ، وأنّ » من 
صام يوما ابتغاء وجه الله ختم له به دخل الجنة » رواه 
أحمد 5/391 وهو في صحيح الترغيب 1/412 . وأنّ 
في الجنة بابا » يقال له الريان يدخل منه الصائمون 
لا يدخل منه أحد غيرهم فإذا دخلوا أُغلق فلم يدخل 

منه أحد » البخاري فتح رقم 1797 .
وأما رمضان فإنه ركن الإسلام وقد أُنزل فيه 
�إِذَ�  القرآن ، وفيه ليلة خير من ألف شهر ، و { 
نَّةِ وَغُلِّقَتْ �أَبْوَ�بُ جَهَنَّمَ وَ�سُلْ�سِلتَِ  انُ فُتِّحَتْ �أَبْوَ�بُ �لَْ دَخَلَ رَمَ�سَ

يَاطِينُ}  رواه البخاري الفتح رقم 3277 ، وصيامه  �ل�سَّ

يعدل صيام عشرة أشهر أنظر مسند أحمد 5/280 
وصحيح الترغيب 1/421 ، و » من صام رمضان 
إيمانا واحتسابا غفر له ما تقدم من ذنبه » رواه 
البخاري فتح رقم 37 ، و »لله عزّ وجلّ عند كلّ 
فطر عتقاء » رواه أحمد 5/256 وهو في صحيح 

الترغيب 1/419 .
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الخليدي  أيها  عنك  كلمات  كتابة  عن  عاجزاً  أقف   
الفنان الشاعر الكاتب .. واعجز أكثر عن مجاراتك فيما 
تكتب .. لقد أدهشتنا يابن الخليدي سعد المحبوب .. 

الله يحفظك من الحسد والحساد 
العدنية  الغنائية  قصيدتك  قرأت  بسيطة  وبكلمات 
)عدن( فحلقت في سماوات وطفت في مخيلات  ونسيت 
الجميلة   .. المعلا  نفسي نسيت أنني في الأرض في 
مدينتك  مدينتنا ولكن العقل استفاق وأكمل التملي  
بقراءة تلك الرائعة التي عبرت عن هواجسنا  وأحلامنا 

بل وكانت خير من نطق وقال عن هذه المدينة كلمات 
من القلب والفؤاد ليخلدها أبد الدهر !

تسطير  على  قدرتي  لعدم  أعذرني   .. العصام  أيها 
أبلغ، والموقف شجي وحلمنا بل  .. فالحدث  كلام آخر 
عدن-  قناة  في  مغناة  الكلمات  هذه  أسمع  أن  وأملنا 
)يمانية( .. وهو حلمنا في أن يعود هذا الاسم ) قناة 
عدن( لأنها ) عدن( اليمن كله فهل هذا كثير عليها؟!. 

الشجي  الصوت  أيها  لنا  المسعد  أيها  خليدي  عصام 
.. لك قبلاتنا و هي تحمل لك  الكاتب  الشاعر  أيها  يا 
نيابة عنا أجمل ما لم تنطق به لسان أو ترسمه ريشة 

فنان!
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نور الشريف : انا مؤمن بنظرية المؤامرة ومصر فعلا مستهدفة

                  شارع الفن 

القاهرة/14اكتوبر/   ❊
وكالة ال�صحافة العربية :

المصرى  الفنان  كشف 
ه��ان��ى ش��اك��ر ع��ن حقيقة 
الفنانة  الصور التى تجمعه 
ج��وم��ان��ة م���راد ف��ى دول��ة 
الامارات حيث أنه أنتهى من 
تصوير كليب أغنيته الجديدة 

» أحلى الليالى » .
وقام المخرج صفوان نعمو 
باختيار بعض الاماكن بدبي 
الكليب  تصوير  واستغرق 
ث��اث اي���ام بين اك��ث��ر من 
مكان ,حيث استعان المخرج 
السورية«جومانة  بالفنانة 
الكليب  بطلة  لتكن  م��راد« 

بجوار هانى .
ورف���ض���ت ج��وم��ان��ة أن 
تتقاضي أي مبلغ نقدي مقابل 
الكليب,واعتبرت  مشاركتها 

أداءها فى المشاركة اقل تعبيرا عن اعجابها بما يقدمة هانى من أغان .
وتدور قصة الكليب في اطار رومانسي حالم ,حول رجل اضطرته الظروف ان يبعد 
عن زوجته التي ستجسد دورها الفنانة »جومانة«فيرجع بذاكرته الى »احلى الليالي« 

الذى قضاها معها .
ووصلت تكلفة الكليب الى مائة الف دولار واستغرق تصوير ثاث ايام وباقي تصوير 
واحد سيتم تصويره القاهرة وفريق العمل منتظر قدوم المخرج السوري »صفوان نعموا« 

لانتهاء من تصوير الكليب .

❊  القاهرة /14اكتوبر/ و�صفي ابو العزم :
تراود الفنانة حنان ترك هذه الأيام فكرة العودة لباتوهات السينما مرةً أخرى من خال 

أحداث فيلم »في عرض البحر«، بطولة الفنان خالد صالح ومن  إخراج محمد جمعة.
 وأبدت ترك موافقتها المبدئية على العمل بعدما انتهت من قراءة سيناريو الفيلم  
لكنها طلبت إجراء بعض التعديات عليه، لكي يكون مناسبا لها بعد ارتدائها للحجاب 
، وإذا ماتم ذلك فإنه سيبدأ تصوير الفيلم مباشرة، وبذلك يكون أول ظهور سينمائي 

لها منذ حوالي ثاث سنوات.
ويعد الفيلم ثاني عمل سينمائي يجمعها بالفنان خالد صالح، بعد مشاركتهما الأولى 
في فيلم »أحام حقيقية«، وكان أيضا للمخرج محمد جمعة الذي تم عرضه بعد ارتدائها 

الحجاب وكانت صورت مكشاهد منه قبل اقدامها على فكرة الاعتزال .
 ويدور حول زوجة تشاهد أحداثا غريبة في منزلها، ويوهمها الجميع بأن ما تراه 
مجرد أحام، ثم تفاجأ بعد ذلك بأنها تتحقق، لذلك ترفض النوم حتى لا تشاهد في 
أحامها مقتل أشخاص تحبهم. وشارك في بطولة الفيلم كل من الفنان الشاب فتحي 

عبد الوهاب وداليا البحيري.
وكانت ترك  قد رفضت المشاركة في فيلم »1 – صفر« بعد قراءتها للسيناريو الذي 
تضمن  مشاهد ساخنة وقبات وهو ما ترفضه في أعمالها القادمة- حسب قولها – وأبلغت 

مخرجة الفيلم كاملة أبو ذكري باعتذارها.
وأعلنت حنان في وقت سابق ابتعادها عن السينما  بعد ارتدائها للحجاب و تفرغت 
لنشاطاتها الإنسانية والخيرية، لكنها خرجت في تقارير صحفية تؤكد أن الحجاب لن 
يعوقها عن العمل بالسينما و لا يشكل عائقا أمام نشاطها السينمائي مادامت تقدم عماً 
محترماً، و يمكنها تقديم كل الأنواع، سواء الرومانسية أو الكوميدية أو الدراما وغيرها لأن 
المرأة المحجبة ببساطة هي الأم والحبيبة 

والزوجة والأخت والموظفة .
 ورك��زت الأض��واء على ترك مؤخراً بعد 
زيارتها للمخرج الكبير يوسف شاهين في 
غرفة العناية المركزة بإحدى المستشفيات 
وقامت بقراءة القرآن الكريم على رأسه، قبل 
سفره إلى فرنسا لتلقي العاج، إثر إصابته 
بنزيف في المخ أدخله في غيبوبة مازال 

يعاني تبعاتها.
حنان ترك ارتدت الحجاب قبل ما يقارب 
ثاث  منذ  السينما  عن  وابتعدت  عامين، 
حجابها  تناسب  لا  رأت��ه��ا  لأنها  س��ن��وات؛ 
وقناعتها الدينية على حد تعبيرها، وفضَّلت 

تكريس كل وقتها في الأنشطة الخيرية، 
ورعاية ولديها يوسف وآدم، ومتابعة مجلّتها 

الخاصة بالأطفال »نونة«.

قارب المغنى المصرى أحمد سعد على 
انتهاء من تسجيل أغاني المسلسل الجديد 
»هيما« بعد أن رشحه له الموسيقار عمار 

الشريعى حيث تم إعدادها بشكل نهائي 
وضمها لأحداث المسلسل قبل موعد عرض 

المسلسل فى رمضان  بوقت كاف. 

وانتهي الشاعر سيد حجاب  من كتابة 
عددها  والبالغ  “هيما”  مسلسل  أغاني 
تتر  أغاني  وتتضمن  أغنية  عشر  أربعة 
البداية والنهاية والتي لحنها الموسيقار 
الكبير عمار الشريعي وتعلق الاغانى على 
رحلة  في  هيما  يواجهها  التي  المواقف 
الخروج من دائرة الفقر والبطالة، خاصة أنه 
تم استبعاد مي كساب من الاختيار حتى لا 
يتعارض غنائها مع دورها في المسلسل، 
حيث تؤدي دور بنت خال هيما، وهو دور 
الفتاة الشعبية الذي برعت مي كساب في 

أدائه مؤخرا .
ومسلسل “هيما” يقوم ببطولته إلى 
جانب أحمد رزق كل من عبلة كامل وحسن 
حسني ومي كساب ومها أبوعوف وشوقي 
شامخ ويوسف ف��وزي، وه��و من تأليف 
بال فضل وإخ��راج جمال عبد الحميد، 
ومن إنتاج شركة “كينج توت« ورصدت 
الشركة ميزانية للمسلسل وصلت لسته 

عشر مليون جنيه .
وتدور احداث المسلسل حول الزوجة 
الموظفة في مرسي مطروح التى تتعرض 
مع زوجها لمشاهد صعبة كثيرة وتعلم 
الكثير عن زوجها ولكن واجبها نحوه يجعلها 

تخفي حقيقته عن الآخرين.

وقد حاصرت  الشائعات الفنانة المصرية 
زينة التى تنتظر عرض فيلمها الجديد  
“كابتن هيما” ، حيث  اش��اع  البعض أن 
هناك مشاهد كثيرة لها كانت موجودة 
في السيناريو وتم الاستغناء عن تصويرها 
التي عاشتها  النفسية الصعبة  للظروف 

زينة اثر رحيل والدها .  
ونفت زينة هذه الشائعة مشيرة إلى 
أنها أمر سخيف والظروف النفسية الصعبة 
التي عاشتها بالفعل ايام تصوير الفيلم 
وانها  ي��وم  اي  في  التصوير  تعطل  لم 
صورت كل المشاهد التي كانت موجودة 
في السيناريو بالكامل ، معتبرة أن هذه 
فرحتها  لإفساد  محاولة  هى  الشائعة 

بالفيلم  .
تامر  بطولة   “ هيما  كابتن   “ وفيلم 
حسنى وأحمد راتب وأحمد زاهر والإخراج 

لنصر محروس وأنتاج السبكى .
والفيلم ت��دور أح��داث��ه ح��ول الشاب 
الذى يجسد دوره تامر حسنى  إبراهيم 
الانضمام  ويحاول  القدم  كرة  ويعشق 
لإحدى الفرق الرياضية، ويضطر للعمل 
سائق حافلة بإحدى المدارس، وتجمعه 
قصة حب مع زينة التى تعمل فى المدرسة 

نفسها . 
كليب  فى  ايضاً  تامر  زينة  وشاركت 
أغنيته الجديدة “أبوس إيدى لو صالحتينى” 
القلعة بمنطقة  الذى تم تصويره بحى 
وألحانه  كلماته  من  القديمة  القاهرة 
فيلمه  لمشاهد  ضمه  سيتم  والكليب 

الجديد “كابتن هيما” .
وتدور فكرة الكليب حول محاولة تامر 
مصالحة حبيبته زينة، حيث يتوسل لها 
أن تسامحه، واستغرق تصويره 12 ساعة 

متواصلة . 
وأشارت زينة إلى أنها ترفض الزواج من 
فنان مثلها موضحه ذلك بأنها شخصية 
رومانسية وغيورة جدا، ولاتتخيل ان يكون 
لزوج المستقبل معجبات، فهي لن تتحمل 
بالأضافة إلى امنيتها في ان تعيش قصة 
حب حقيقية مع انسان محترم يحبها ويخاف 
عليها حيث أنها تعرضت لخيانة من اول 
حب في حياتها، وقالت انه بعد ان تمت 
ولكنها  الصدق  بمنتهى  احبته  خطبتها 

فوجئت به يخونها.

» أحلى الليالى » بين هانى شاكر وجومانه مراد

شبح العودة للسينما يغازل حنان ترك »في عرض البحر«

زينة تواجه الشائعات بـ “ كابتن هيما “

يا ابن الخليدي: ربنا يحفظك من الحساد!

من  دول«  البيبي  »ليلة  فيلم  استبعاد  تم  لماذا   ❊
المسابقة الرسمية لمهرجان »كان«؟

- تم استبعاده بسبب احتوائه على مشهدين سياسيين 
بينهما  ويدور  علوي  وليلي  عبدالعزيز  محمود  بين  الأول 
حوار عن العجرفة الأمريكية والهولوكوست فيقول محمود 
والمشهد  الفلسطينيين«،  عون  في  يكون  »الله  لليلي 
الثاني هو مشهد تعذيبي في سجن أبو غريب في العراق، 
وقد تعرض منتج الفيلم عماد أديب لضغوط بهدف حذف 
المهرجان، لكنه أصر  الفيلم مسابقة  المشهدين ودخول 
في  الفيلم  بعرض  واكتفي  الضغوط  رغم  موقفه  على 

السوق التجارية للمهرجان.

يعد  ترانزيت«  »مسجون  لفيلم  ترشيحك  أن  تردد   ❊

مجاملة من المؤلف وائل عبدالله الذي تربطك به عاقة 
صداقة، فما حقيقة ذلك؟

- لا توجد مجاملة في الفن وقد تم نشر ذلك فعلًا ولا 
أدري من الذي يروج تلك الأخبار المغلوطة، والحقيقة أن 
أكثر  وتحمست  فوافقت،  لي  وقرأه  بالنص  جاءني  وائل 
بعدما عرفت أن الفيلم بطولة أحمد عز فهو شاب موهوب 

ويتقدم في مشواره بدرجة كبيرة.

❊ وما رأيك في سينما الشباب التي تشارك بها حاليا؟

فيلم  مسمي  لمستوي  يرقي  ولا  رديء  بعضها   -
سينمائي والبعض الآخر فيه اجتهاد يذكرنا بأيام شبابنا، 

وهناك شباب طموح وواعد ويقدم سينما حقيقية.

هل تقدم - كعادتك - وجوهًا جديدة في مسلسلك   ❊

الجديد »أيام الدالي«؟
- بالتأكيد فأنا أحرص على هذا لإظهار صف ثان وإدخال 
لأول  وجوه  الدالي  أيام  في  وسيظهر  للفن،  جديدة  دماء 
الجزء  في  شاركت  التي  الجديدة  للوجوه  بالإضافة  مرة 
الأول »الدالي« والذين يواصلون المشوار معنا في الجزء 

الثاني.

❊ تردد أن توقف مسرحية »اللجنة« يرجع الى انشغالك 

بأكثر من عمل فني، فما حقيقة ذلك؟
- غير صحيح على الإطلاق، مسرحية »اللجنة« توقفت 
مستعد  وأن��ا  للمسرح،  الفني  بالبيت  تتعلق  لأسباب 

لاستئنافها في أي وقت.

الإذاعة ثم عدت بمسلسل  للعمل في  كنت مقاطعًا   ❊

»سنوات التحدي«، لماذا المقاطعة ولماذا العودة؟
- المقاطعة سببها موقف حدث معي بعد انتهائي من 
تسجيل أحد الأعمال الإذاعية منذ عدة سنوات وفوجئت 

عليه  المتفق  الأجر  من  أقل  أجري  أن 
عدت  وح��ي��ن  جنيه  آلاف   ٥ ب��ح��وال��ي 
وقال  حقي  أنكروا  الإذاع��ة  لمسؤولي 
إن هذا المبلغ هو الذي اتفقنا عليه من 
لم  الآن  وإلى  استلامه،  فرفضت  قبل 
العمل،  في  الاشتراك  نظير  حقي  آخذ 
بألا  نفسي  على  عهدًا  أخ��ذت  بعدها 
جهة  خ��لال  من  إلا  الإذاع���ة  مع  أعمل 
صريحًا  عقدًا  تعطيني  خاصة  إنتاج 
هذا  على  وأن��ا  مستحقاتي،  ك��ل  ب��ه 
»سنوات  مسلسل  لأن  الآن،  الى  العهد 
حلقاته  بتسجيل  أقوم  الذي  التحدي« 
بالاشتراك  نور  ستديو  إنتاج  من  حاليا 

مع الإذاعة.

بالسلب  تؤثر  المرتفعة  النجوم  أجور  أن  تعتقد  هل   ❊

على أجور باقي فريق العمل؟
»بخيلة«  الإنتاج  جهة  تكون  حينما  فعلًا  هذا  يحدث   -
هذا  ويكون  لديها  للعمل  تجذبه  لكي  النجم  أجر  فترفع 
مفر  لا  المشكلة  لكن  الإنتاج،  عناصر  باقي  حساب  على 
الحرة  السوق  تحكم  التي  والطلب  العرض  فقواعد  منها 

ترفع أجر النجم أوتوماتيكيا.

لما  تفسيرك  فما  سياسي،  مغزى  لها  أعمالك  معظم   ❊

يحدث في مصر الآن؟
مستهدفة  فعلًا  ومصر  المؤامرة،  بنظرية  مؤمن  أنا   -
من قوي خارجية هي التي تضربنا بالإرهاب كلما تحسن 
اقتصادنا، وأنا أذكر خطاب الرئيس مبارك في تسعينيات 
القرن الماضي حين قال إن مصر بدأت تعتمد على نفسها 
الإرهابية  الضربة  القمح، بعدها بقليل حدثت  في شراء 

القاصمة في الأقصر.

❊ القاهرة / 14 اكتوبر / اأ�صامة ح�صني:

يكشف نور الشريف النقاب خلال حواره مع »وكالة الصحافة العربية« عن السبب 
الحقيقي وراء استبعاد »ليلة البيبي دول« من المسابقة الرسمية لمهرجان »كان 
السينمائي الدولي والاكتفاء بعرضه في السوق التجارية للمهرجان، كما تحدث عن 
»مسجون ترانزيت« ورأيه في سينما الشباب التي يشارك بها حاليا، وسبب توقف 

مسرحية »اللجنة«، وأشياء أخرى.

محذرة من المساس بكرامتها:مايا نصري تلعب مع » الواد التقيل » في وكالة عطية«
❊ القاهرة/14اكتوبر/ و�صفي ابو العزم :

دافعت الفنانة اللبنانية مايا نصري عن قيامها بالرقص في الكليبات الغنائية، 
موضحة أن رقصها في كليباتها الغنائية لا يتعارض مع موقفها الرافض 

للعري، فهي تغني وترقص وتمثل بعيدا عن الابتذال،  واعتبرت ان الرقص 
فن راق لاتخجل منه.

وقالت مايا أنها تضع عددا من الخطوط الحمراء في أعمالها الفنية، 
باعتبارها فتاة شرقية، فترفض القبلة والعري ومشاهد الابتذال، لكنها 
في المقابل ترفض مصطلح السينما النظيفة، وتؤيد سينما القبات 

بشكل عام ، لكنها لاتقبلها لنفسها .
ونفت مايا لوكالة الصحافة العربية ماتناقلته صحف فنية حول ارتباطها 

بمروان خوري، مؤكدة أنها لا تهتم بالشائعات ولا بالرد عليها.
وأشارت إلى أنها لاتري مشكلة في تناول الصحافة لحياتها الشخصية، 
لاسيما إذا كان الموضوع حقيقياً وليس ملفقاً، لكنها حذرت من أنها ستثور 

إذا  مس أحد كرامتها في عائلتها ووطنها.
ولم تنكر مايا قيامها بإجراء عملية تجميل لتصغير الأنف، وأنها لا تمانع 

في إجراء عملية أخرى تري أنها تضيف لجمالها فهي تعتبر  أن  الجمال جواز 
السفر إلى قلوب الناس، ولكن الموهبة تفرض نفسها في النهاية .

وتنتظر بشغف عرض مسلسلها الدرامي »وكالة عطية« الذي تجسد من خاله 
دور فتاة فلسطينية تأتى إلى مصر في فترة الخمسينيات من القرن الماضي، 
و تقوم بالغناء في الموالد، وتتزوج أحد الكبار ، و يشاركها في العمل الفنان 
حسين فهمي وأحمد بدير عن قصة لخيري شلبي، وسيناريو وحوار وإخراج 

رأفت الميهي.
وعلي المستوي الغنائي نفت مايا تدخل شركة »روتانا« التي ينتهي 
عقد احتكارها معها بعد عامين- في اختيار أغنيات ألبوماتها، وقالت »لي 
مطلق الحرية في اختيار الأغنيات، ولكن ما حدث أنها أعجبت بأغنية، 
ولكن الشركة أبلغتها بأنها لا تتعامل مع هذا الملحن، فأضطرت إلى 

التنازل عنها.

الممثلة الشابة نيللي كريم : حياتي الخاصة لا تشغلني عن أعمالي الفنية

جاهز للعرض فى رمضان

نعمان الحكيم 

❊ هل تأثر عمل��ك الفني بقدوم 
مولودتك الجديدة؟

- ب��لا ش��ك، ولك��ن ه��ذا لي��س 
معن��اه أنني اعت��ذرت ع��ن أعمال 
عرض��ت عل��ى بس��بب انش��غالي 
برعاي��ة ابنت��ي، فأنا ل��دي القدرة 
عل��ى توفيق أوضاع��ي بين عملي 
كممثلة وبين دوري كزوجة وكأم، 
وش��ائعة اعتذاري عن أعمال فنية 
سببها خبر نش��رته إحدي الصحف 
الت��ي لا تكل��ف نفس��ها الاتص��ال 
بالفن��ان للتأك��د م��ن أي خبر قبل 
نش��ره، وعموم��اً أنا تع��ودت على 
تجاهل الشائعات لأنها أقل من أن 

أرد عليها.
❊ وه��ل تعتقدين أن ش��خصاً ما 

يترصدك بإطاق تلك الشائعات؟
أعتق��دت ه��ذا،  البداي��ة  ف��ي   -
خصوصاً أن تلك الشائعات هدفها 
الإضرار بعمل��ي الفني، ولكن بعد 
ذلك علمت أن أصل الشائعة مجرد 

فبركة صحفية.
❊ هل يختلف دورك في »نس��يم 
الروح« عن الأدوار التي قدمتها في 

التليفزيون من قبل؟
- بالتأكيد، فقد س��بق أن قدمت 

أبوذك��ري، وسيش��اركني بطولت��ه 
غ��ادة عبدال��رازق وخال��د أبوالنج��ا 
وأحم��د الفيش��اوي، وم��ن المتوقع 
ب��دء تصويره خلال يوني��و الحالي، 
والثان��ي من إنت��اج قن��اة »ميلودي 
م��ن  »ضح��ي«  وعنوان��ه  أف��لام« 
الش��وري،  وإخ��راج محم��د  تألي��ف 
ويفت��رض أن يش��اركني بطولت��ه 

ل��م  ال��ذي  الوحي��د  العم��ل   -
يعرض لي خلال ش��هر رمضان 
جدي��د«،  ي��وم  »ش��مس  كان 
لكنن��ي رغم ذل��ك لا أهتم بهذا 
الموضوع لثقتي أن العمل الجيد 
يشاهده الناس سواء تم عرضه 

في رمضان أو في أي وقت.
❊ وم��ا حقيقة أن��ك ترفضين 
العم��ل في المس��رح م��ن حيث 
المبدأ بصرف النظر عن مستوي 

النص؟
- ه��ذه حقيق��ة وه��ذا ليس 
معناه التقليل من شأن المسرح، 
بالعك��س فأنا أحب��ه، خصوصاً 
عل��ى ممارس��ة  أنن��ي مدرب��ة 
الف��ن أمام جمهور بحكم عملي 
ك�»باليرين��ا«، لكنن��ي أرف��ض 
المس��رح م��ن حيث المب��دأ في 
الفترة الحالي��ة لظروف عائلية، 
فأن��ا ل��دي طفل��ة تحت��اج على 
رعاية، والمس��رح يحتاج لتفرغ 

ووقت وجهد.

في التليفزيون خمسة 
»وج��ه  ه��ي:  أعم��ال 
و»حدي��ث  القم��ر«، 
والمس��اء«،  الصب��اح 
و»أبيض في أبيض«، 
و»شمس يوم جديد«، 
 ،»1001 و»العمي��ل 
وكان كل دور يختل��ف 
ع��ن الآخر في ش��كله 
وف��ي  ومضمون��ه، 
الروح« أقدم  »نس��يم 
اسمها  فتاة  ش��خصية 
ف��ي  تعي��ش  »ورد« 
حارة شعبية بعيداً عن 
اسرتها الحقيقية حيث 
يربيه��ا بلطجي وبناء 
على تلك الفكرة تبني 

دراما الشخصية.
❊ لكنك بدأت حياتك 
ك�»باليرين��ا«  الفني��ة 
فهل تعتقدين أن دور 
فتاة ش��عبية س��يكون 

مناسباً لك؟
- أعتق��د أن��ه س��يكون مناس��باً 
أن ه��ذا ترش��يح  لس��ببين، الأول 
الدكتور س��مير س��يف وهو أستاذ 
وبالتأكي��د  الس��ينما  معه��د  ف��ي 
تس��تند اختيارات��ه عل��ى المنطق، 
الثان��ي أنن��ي س��بق أن قدمت دور 
فتاة من حارة ش��عبية، في العديد 
م��ن الأعم��ال منه��ا فيل��م »غبي 
منه فيه«، وفيلم »س��حر العيون« 

وكانت أعمالًا ناجحة.
❊ ه��ذا يعني أن دور »ورد« ليس 

جديداً عليك؟
- لي��س بالضب��ط، ال��دور جديد 
ف��ي مضمونه وتفاصيل��ه والفترة 
الزمني��ة التي ت��دور به��ا الأحداث 
والت��ي تبدأ س��نة ١٩١٩ وتش��هد 
الثورة الت��ي قادها س��عد زغلول، 
لكن ش��خصية الفتاة الفقيرة التي 
تنشأ في حارة شعبية، ليس جديداً 

على.
❊ وم��اذا ع��ن الفيلمي��ن اللذين 

تعاقدت عليهما؟
- الأول عنوانه »واحد صفر« من 
إنتاج جهاز السينما، قصة وسيناريو 
وحوار مري��م ناعوم وإخراج كاملة 

عدد من ش��باب السينما، لكنني لن 
أستطيع الإعلان عن أسمائهم الآن 
لأنها لاتزال قيد الترش��يحات، ومن 
المتوقع بدء تصويره في أغسطس 

المقبل.
❊ لك��ن »نس��يم ال��روح« به عدد 
كبير من المش��اهد الخارجية، وهذا 
قد يكون حائاً أمام تصويرك فيلم 

»واحد صفر« هذا الشهر؟
فيل��م  عل��ى  أتعاق��د  أن  قب��ل   -
»واح��د صف��ر« اس��تأذنت الدكتور 
سمير سيف مخرج »نسيم الروح«، 
وبالتال��ي لن تكون هناك مش��كلة 
لا  بحي��ث  المواعي��د  تنس��يق  ف��ي 
يتع��ارض تصوير أح��د العملين مع 
الآخر، بالإضافة على أنني لا أعتقد 
أن المش��اهد الخارجية في »نسيم 
ال��روح« ستس��تلزم الس��فر خ��ارج 

مصر.
❊ معظ��م مسلس��اتك الس��ابقة 
عرضت خال رمض��ان فهل يهمك 

كثيراً العرض الرمضاني؟

العمل الجيد يش��اهده الناس سواء تم عرضه في رمضان أو في أي وقت آخر
❊  القاهرة/14اكتوبر/ اأ�صامة ح�صني :

بين بلاتوهات ستديو الجابري ومنطقة أهرامات دهشور، تواصل نيللي كريم 
تصوير مشاهدها في مسلسل »نسيم الروح« الذي كتبه يسري الجندي ويخرجه 
سمير سيف ويشاركها بطولته مصطفي شعبان والسوري أيمن زيدان وعدد من 

الوجوه الشابة.
نيللي طاردتها مؤخراً شائعة اعتذارها عن العديد من الأعمال التي عرضت عليها 
بسبب انشغالها بمولودتها الجديدة وتفرغها لرعايتها، وهو الأمر الذي حرصت على 

نفيه، ودللت على هذا بخبر توقيعها عقدين لفيلمين جديدين.
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تحول نادي مانشيستر سيتي لملكية عربية إماراتية ، 
بعد أن وصل مالك النادي التايلندي تاكسين شيناواترا 
إلى اتفاق مع مجموعة أبوظبي للاستثمار والتطوير.

ولم يتم الكش��ف حتى الآن عن تفاصيل الصفقة ، 
ولكن الدكتور سليمان الفهيم أحد ملاك المجموعة أكد 

كشفهم لكافة التفاصيل في وقت لاحق.
وأضاف الفهيم أن لديهم خططاً واضحة للنادي ، وهو 
أن يتحول إلى أكبر ناد في إنجلترا ، حيث قال في أول 

تصريح له بعد إكمال الصفقة :
“ هدفنا واضح جدا ، وهو تحويل مانشيس��تر سيتي 
إلى أكبر ناد في إنجلترا ، سنبدأ من هذا الموسم والذي 

نريد أن ننهيه ضمن الأربعة الاوائل”.
ومن المع��روف ع��ن مجموع��ة أبوظب��ي اهتمامها 
بالرياضة ، حيث تدخل في ش��راكة بأح��د أكاديميات 

كرة القدم مع نادي إنتر ميلان الإيطالي”.
وستقوم المجموعةباللحاق في ما تبقى من ساعات 
في موسم الانتقالات لتدعيم صفوف الفريق بعدد من 
اللاعبين الذين يلبون حاجتهم ويس��تطيعون تحقيق 

خططهم.
وذك��رت تقاري��ر ان مالك النادي الس��ابق تاكس��ين 
شيناواترا سيحصل على رئاس��ة النادي الفخرية من 

قبل المجموعة.

مانشيستر سيتي يتحول إلى ملكية عربية إماراتية كاملة      

ربما  نحتاج لرشوة الحكام لفك نحس الريازور !!      
أخب��ار م��ن ملاع��ب ك��رة الق��دم العالمي��ة 

❊ 14 اكتوبر / متابعات :

قال الس��يد بريند شوس��تر مدرب نادي ريال مدريد أن لاعب الفريق روبينيو لا يستحق أن يضيع 
وقته في الحديث عنه.

جاء ذلك خلال المؤتمر الصحفي الذي تلا خسارة فريقه أمام ديبورتيفو لاكورونيا بهدفين لهدف 
، ليفشل الفريق بذلك في كسر عقدة ملعب الريازور والتي استعصت على نادي العاصمة الاسبانية 

للموسم الرابع عشر على التوالي.
وذكر المدرب الالماني عندما تم سؤاله عن موقف اللاعب وامكانية انتقاله لصفوف تشيلسي :

“ اليوم ليس يوم روبينيو ، لقد كان يومنا لأننا لعبنا فيه مباراة مهمة ، روبينيو لا يثير اهتمامي وهو 
لا يستحق أن نعيره انتباهنا “.

وتحدث بعد ذلك بصورة طريفة عن فشل ريال مدريد في الفوز بملعب ديبورتيفو لاكورونيا 
منذ موسم 1991-1992 ، مؤكدا ان هناك سر سيحاول كشف النقاب عنه قائلا :

“ أنا لا أعرف ما هو  سراً  ذلك ، ولكن هناك شيء ما في هذا المكان ، ونحن سنقضي 
كل الأشهر المقبلة لدراس��ة ذلك ، ربما نحتاج لرش��وة الحكام أو اللعب بلاعب 

إضافي “.وأضاف مبتسما :
“ فعلنا كل شيء ولكن الديبور فاز علينا ويجب ان نقدم لهم التهنئة “.

ودافع شوستر عن خط هجوم الفريق ، كاشفا أنه سيعمل على تقوية خط 
الدفاع في الفترة المقبلة :“ أنا لا أعتقد أننا افتقرنا 
لأي ش��يء ف��ي خط الهج��وم ، كن��ا نحتاج 
فقط لأن نكون أكث��ر حرصا في 
الكرات الثابت��ه ، هذا ما كان 
يجب ان نعمل عليه ، نحن لا 
نش��عر بالقلق لأننا سيطرنا 
عل��ى المباراة وأنا أش��عر أن 
مهاجمينا قدموا عملا جيدا”.

❊ لندن / 14 اكتوبر /  رويترز :

❊ قال الحكم الفونس��و بيريز ب��ورول في تقريره إن 
الاكوادوري جوفري جويرون مهاج��م خيتافي تعرض 
لاهان��ات عنصرية في مب��اراة فريقه أمام س��بورتنج 
خيخون في دوري الدرجة الأولى الاسباني التي انتهت 

بفوز فريقه 2 - 1. 
وقال بيريز بورول “خلال الدقائق الأولى من الشوط 
الثاني وأثناء تنفيذ جويرون لاحدى الكرات أمكن سماع 
هتاف��ات عنصري��ة صادرة م��ن مكان جل��وس رابطة 

جماهير أصحاب الأرض.” 
وأض��اف “ونتيج��ة لذلك أعطي��ت تعليم��ات لمراقب 
المباراة بالمطالبة عبر الاذاعة الداخلية للاستاد بالتوقف 

عن هذا الأمر ولم يتكرر ذلك مجددا.” 
❊  قال نادي ايفرتون الذي ينافس في الدوري الممتاز 
الانجلي��زي بموقعه على الانترنت إنه ضم الفرنس��ي 
لويس س��اها مهاج��م مانشس��تر يونايتد ف��ي تعاقد 
يس��تمر لمدة عامين م��ع وجود بند في العقد يس��مح 
بتمديد التعاقد لع��ام ثالث دون الإفص��اح عن القيمة 

المادية للصفقة. 
وانتهى بذلك مشوار س��اها البالغ عمره 30 عاما مع 

يونايتد والذي امتد أربع سنوات. 
❊  انض��م جوزي��ف اكبالا المحت��رف في بلجي��كا إلى 
تشكيلة منتخب نيجيريا التي تواجه جنوب افريقيا في 

بورت اليزابيث يوم السبت المقبل. 
وقال الاتح��اد النيجيري لكرة القدم إن اكبالا الذي لم 
يش��ارك في أي مباراة دولية سيحل بدلا من اوبافيمي 
مارتينز مهاجم نيوكاسل يونايتد الانجليزي الذي يعاني 
من اصابة. كما انضم الثنائي ايكي اوتشي لاعب خيتافي 
الاسباني وكريستيان اوبودو لاعب اودينيزي الايطالي 

بدلا من جون اوبي ميكيل وايمانويل اوكودوا. 
❊  قال نادي اولمبيك مرسيليا الذي ينافس في دوري 
الدرجة الأولى الفرنسي بموقعه على الانترنت إنه ضم 
تيروني ميرز )25 عاما( مدافع ديربي كاونتي المنتمي 

لدوري الدرجة الثانية الانجليزي على سبيل الاعارة. 

�ضو�ضتر : روبينيو لا ي�ضتحق اأن اأ�ضيع وقتي في الحديث عنه

اعـلان
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❊ �سنع�ء- �سب�أ: 
قال اللاعب الدولي المعتزل عبد الرحمن سعيد 
انه اتفق مبدئيا مع إدارة شعب صنعاء على قيادة 
الفريق في الموسم المقبل بدءا من هذا الشهر 
وإنهاء مهمة كان قد بدأها معه قبل فترة تخللها 
خوضه لدورة تدريبية دولية متقدمة في ألمانيا 

لمدة خمسة أشهر. 
وأكد سعيد لوكالة الأنباء اليمنية )سبأ( أنه في 
طريقه لقيادة الفريق الشعباوي العائد للتو إلى 
دوري الأض��واء والش��هرة، وأن المرحلة القادمة 

تختلف كليا عن التجربة التي خاضها مع الفريق 
في تصفيات الدرجة الثانية المؤهلة لدوري أندية 

الدرجة الأولى. 
وقال:” هناك تفاهم كام��ل بيني وبين رئيس 
نادي شعب صنعاء الدكتور يحيى الشعيبي لتوفير 
كافة متطلبات المرحلة، وأنه س��يعمل على نقل 
كل تجربته وخبرته ومهارته التي اكتس��بها من 
دورته التدريبية الدولية الأخيرة في المانيا لفريق 

الشعب خلال الفترة القادمة”. 
وبين س��عيد أن خوض منافسات دوري الدرجة 

الأول��ى الذي ضم أندي��ة النخب��ة اليمنية تختلف 
كليا عن منافس��ات الدرجة الثانية، ولكل بطولة 
حس��اباتها الخاصة، وأنه يتوقع أن يقدم الفريق 
الشعباوي موس��ما قويا بعد أن نجح في تأسيس 
قاعدة قوية من لاعبيه الشباب الذين استعان بهم 

للعودة إلى دوري الأضواء. 
وعمل عب��د الرحمن س��عيد مس��اعدا للمدرب 
الوطني أمين الس��نيني مع منتخب الناشئين في 
كأس العالم 2003م بفنلندا، ومنتخب الشباب في 

نهائيات آسيا بماليزيا 2005م. 

المدرب عبد الرحمن سعيد : قريبا سأوقع لشعب صنعاء 

 لتطوير المستوى الفني للكرة الطائرة

الاتحادات الرياضية : إمكانياتنا لاتسمح بالمشاركة في الأولمبياد

عبد الرحمن سعيد 

عل��ى  اليم��ن  وتع��ول  وق��ال 
الحرازي ونجم الج��و دو خصروف 
لتحقيق إنجاز ف��ي اولمبياد بكين 
لما يمتلكه اللاعبان من إمكانيات 
وقدرات فني��ة وبدنية في هاتين 
اللعبتي��ن مكنتهما من تس��جيل 
اس��ميهما ومنذ أول مشاركة لهما 
خارجي��اً حي��ث أح��رزا العديد من 
الألقاب والميداليات الملونة, وذلك 
مااعطى شعور بالارتياح ولو قليلا 
رغم التشكيك الواسع في إحداث 
مفاجئة والخروج بمشاركة تحفظ 

ماء الوجه .
مع العلم ان المش��اركة اليمنية 
ف��ي اولمبي��اد بكين ل��م تأت من 
خلال الانجاز والج��دارة بل جاءت 
من باب حرص اللجن��ة الاولمبية 

الدولية في مش��اركة معظم دول 
العال��م حت��ى وان لم تك��ن تلك 
ال��دول تمل��ك انج��ازات رياضية 
تؤهلها للمشاركة ومن تلك الدول 

تقف بلادنا في المقدمه 
حي��ث تمثل��ت مش��اركتنا ف��ي 
اولمبياد بكين باللاعب الجمبازي 
نشوان الحرازي الذي منحته اللجنة 
الثلاثي��ة ف��ي اللجن��ة الاولمبية 
الدولي��ة البطاق��ة البيض��اء ل��ه 
لتمثيل القارة الآس��يوية في هذه 
الاولمبياد الدولية ، بحكم ما لديه 
من س��جل جيد في المش��اركات 
العربية والأسيوية وليس التأهل 

عبر تصفيات 
كذلك في العاب القوى باللاعب 
محمد اليفاعي ، واللاعبة وس��يلة 

فض��ل ، وف��ي الس��باحة اللاعب 
عب��د الس��لام الجعدب��ي، وتأتي 
مش��اركتهما لع��دم تأهلهما في 

ألعاب أخرى. 
فقط لاع��ب الجو دو عل��ي خصروف 
الذي تأهل كأول لاع��ب يمني يتأهل 

عن طريق تصفيات الاولمبياد. 
لايوجد ف��ي بلادنا م��ن يعمل على 

إيجاد البطل الاولمبي
نعمان ش��اهر رئيس اتحاد الجو دو 
رفض بش��دة أي هجوم إعلامي على 
المش��اركة اليمني��ة في بكي��ن وقال 
:على ق��در ماتعطى تحاس��ب فماذا 
أعطي��ت المش��اركة اليمنية في 
بكي��ن م��ن إمكانيات حت��ى يتم 

محاسبتها والهجوم عليها .
ويتساءل شاهر في سياق حديثه 

أين مشروع البطل الاولمبي حتى 
يتم المطالبة بوجود بطل اولمبي 
يمني إن تحقيق هذا الهدف ليس 
بالأمر الهين حيث يحتاج إلى بنية 
تحتية رياضية مهيأة لإنشاء هذا 
البطل وإع��داد طويل ومس��تمر 
ورعاي��ة نفس��ية ومادي��ة وتوجه 
عام استراتيجي للدولة يدفع في 

هذا الاتجاه . 
ويعت��رف ش��اهر إن العمل في 
رياضتن��ا اليمني��ة بش��كل ع��ام 
مجرد اجتهادات فردية وليس عمل 
منظم��اً منتقدا الواق��ع الرياضي 
اليمني الذي لايس��اعد على ايجاد 
البطل الاولمبي مش��يرا إلى عدم 
وجود الإرادة لخل��ق بطل اولمبي 
يمني عل��ى مختلف المس��تويات 

كحكومة ووزارة واتحادات رياضية 
متس��ائلا من هو في ه��ذه البلاد 
يعمل عل��ى وجود بط��ل اولمبي 
يمني مضيفا هو تساؤل يجب على 
الجميع الوقوف إمامه مس��ؤولين 

ورياضيين وإعلام .
وع��ن مش��اركة لعب��ة الج��و دو 
اليمني��ة ف��ي اولمبي��اد بكين عن 
طريق اللاعب على خصروف طالب 
شاهر ببناء تمثال لهذا اللاعب الذي 
اس��تطاع إن يصل إل��ى الاولمبياد 
عن طريق التصفيات والتأهل إلى 
الاولمبياد بجدارة وهو بذلك اللاعب 
اليمني الوحيد في تاريخ المشاركات 
الاولمبي��ة اليمنية الذي اس��تطاع 
المشاركة في الاولمبياد بعد خوضه 
تصفيات سابقة للاولمبياد حد قوله 

ويضي��ف فوصوله ال��ى الاولمبياد 
هو انجاز بحد ذاته لهذا اللاعب لان 
هذه ه��ي ظروفنا وإمكانياتنا التي 
لا تس��اعد على إيجاد بطل اولمبي 
وما حققه هذا اللاعب ووصوله إلى 
الاولمبياد هو انجاز يحسب للاعب 

واجتهاد فردي منه ز 

اتحاد القوى:أرقام لاعبينا لا تؤهل 
للمشاركة في بكين

عبدالسلام الضلعي رئيس اتحاد 
اللع��اب القوى أوضح إن مش��اركة 
اليمن في اولمبياد بكين في العاب 
القوى والتي شهدت إخفاق لا علاقة 
لاتحاد القوى اليمني بهذه المشاركة 
حيث إن مسؤولية اتحاد القوى فقط 
بالمشاركات التي تدخل ضمن خطة 

الاتحاد والتي تتناسب مع إمكانيات 
وأرقام اللاعبين حيث ان المشاركة 
في اولمبياد بكي��ن لم تكن ضمن 
خط��ة الاتحاد لان أرق��ام اللاعبين 
في اليم��ن متواضع��ة ولا تأهلهم 
للمنافسة في والمياد بكين منوها 
إلا إلى إن اللاعبين الذين ش��اركوا 
في اولمبياد بكين رغم ذلك حققوا 
أرق��ام جيدة وأفضل م��ن أرقامهم 
السابقة مشيرا إلى إن المشاركة في 
الاولمبياد دائما هي من اختصاصات 
اللجان الأولمبي��ة الوطنية في كل 

بلد 

حيلة إصابة نشوان
من جانبه هاج��م رئيس اتحاد 
الجمب��از ايهاب الس��لامي مدرب 

لاعب الجمباز نشوان الحرازي في 
تصريح صحف��ي اتهمه بالوقوف 
وراء انس��حاب اللاع��ب نش��وان 
الح��رازي م��ن المش��اركة وادعاء 
الإصاب��ة الت��ي اعتبره��ا حيل��ة 
اختلقه��ا الم��درب بهدف إفش��ال 
مش��اركة لعب��ة الجمب��از اليمنيه 
ف��ي الاولمبياد حد قول��ه ويحمل 
السلامي الجهة التي أوكلت مهمة 
تدريب نش��وان الحرازي الى اخيه 
نص��ر الح��رازي ف��ي إش��ارة إلى 
اللجن��ة الاولمبية مش��يرا الى ان 
اتحاد الجمباز قد رش��ح عدد اً من 
المدربين لمهم��ة تدريب اللاعب 
وهم الم��درب الأمريكي جيمولد 
والصين��ي واليمن��ي صالح جعفر 

لكن لم يؤخذ بذلك . 

لاجديد..مشاركة أولمبية فاشلة

❊ �سنع�ء / عبدالله الحمزي :

مش��اركة مخيبة للآم��ال حققتها بعثتن��ا الرياضية إلى 
أولمبي��اد بكين 2008 وه��ي نتيجة لم تفاج��ئ احد رغم 
تصريح��ات صحفية لامين ع��ام اللجن��ة الاولمبية محمد 
الاهجري سبقت المشاركة في بكين حيث أكد أن الخمسة 
اللاعبي��ن الممثلي��ن لليم��ن ف��ي اولمبياد بكي��ن دخلوا 

معسكرات داخلية وخارجية استعدادا للاولمبياد 
وسيلةنشوانالضلعيايهاب السلاميمحمد الاهجرينعمان شاهر

�أمين عام �لمنظمة �لك�سفية �لعربية : �ليمن موطن �لأ�سالة و�لحركة �لك�سفية �لعربية �إيجابية ولي�ست �سلبية 

 ❊ �سنع�ء /  �سب�أ / حوار / م�ستور محمد :

أكد أمين ع��ام المنظمة الكش��فية العربية 
الدكت��ور عاطف عبد المجيد عل��ى نجاح لقائ 
الجوال��ة الع��رب الس��ابع عش��ر ولق��اء تبادل 
الثقافات والتعرف على الحضارات الحادي عشر 

اللذين أقيما مؤخرا في صنعاء. 
ووصف عاطف اليمن بموطن العروبة واصل 
الحضارات ولذا نفذت المنظمة تجربتها الأولى 
بإقامة لقاء الحضارات في اليمن لأول مرة وهو 
ماهدفت إليه المنظمة من إخ��راج هذا اللقاء 
إلى بلد عربي آخر بدلا من مقر إقامته الدائم 

بجمهورية مصر العربية. 
ونف��ى عب��د المجي��د أن الحركة الكش��فية 
العربية تشهد تدني وتراجع عن بقية الحركات 
العالمية الأخ��رى وقال: أن الحركة الكش��فية 
العربية تس��ير وفق خطط علمي��ة ومنهجية 
تعمل على اس��تقطاب الش��باب والفتية تحت 
مظلتها من خلال ابتكار الجديد والمفيد وكل 
ما يشد الشباب إليها ولذا فهي ايجابية وليست 

سلبية. 
وكالة الأنباء اليمنية /سبأ/ حاورت أمين عام 
المنظمة الكشفية العربية وسألته عن لقاءي 
الجوالة العرب والحضارات وأمور أخرى متعلقة 

بالمنظمة ذاتها. 
❊ ماه��و تقييم��ك للق��اءي  الجوال��ة الع��رب 

والحضارات ؟ 
- بصراح��ة وب��دون أي مجام��لات اس��تطيع 
القول ان جمعية الكشافة والمرشدات اليمنية 
استطاعت وبنجاح أن تنظم نشاطين نعتبرها 
من الأنش��طة المحورية ف��ي المنظمة، على 
اعتبار أن لقاء الجوالة العرب يش��كل شريحة 
هامة بالنس��بة لنا في الحركة الكش��فية لأن 
الشباب هم السواعد التي يعول عليها في بناء 
الأمم وإذا اهتمينا بهم صلح حال الأمم وضمنا 
أمنه��ا ورفعتها وس��لامها ،وإذا ل��م نهتم بهم 

أصبحوا مطي��ة وألعوبة في أيدي المتطرفين 
والمتزمتين والمتش��ددين والإرهابيين، ولذا 
نس��عى لكس��ب هذه الش��ريحة لتكون بناءة 
وتحافظ على الوحدة واللحمة والصفاء والود 
بين الأم��ة العربية.. أما لقاء تب��ادل الثقافات 
والتعرف عل��ى الحضارات الحادي عش��ر الذي 
نجحت اليمن في تنظيمه لأول مرة خارج مقر 
إقامته المعت��اد بجمهورية مصر العربية فقد 
ثبت وبما لا يدع مجالا للشك أن اليمن بغناها 
وأصالتها وتراثها وعراقتها استطاعت أن تبهر 
المش��اركين من 42 دول��ة الذين عب��روا عن 
ارتياحه��م لحفاوة الاس��تقبال وكرم الضيافة 

في دليل على أن اليمن بلد مضياف. 
وفي اليمن تع��رف المش��اركون على أصل 
العروب��ة وتراث الوط��ن العربي عل��ى اعتبار 
أن اليمن موطن العروب��ة والأصالة من خلال 
تعرفه��م على ع��ادات وتقاليد اليمن وش��يم 
وكرم أهلها الذي عكس كرم وشيم المواطن 
العربي اجم��ع ووضحت من الخ��لال اللقاءين 
الصورة المقلوبة التي عكسها الإعلام الغربي 

حول العرب والشباب العربي. 
❊  أنت عايش��ت الحدث خط��وة بخطوة ماهو 
الجديد ال��ذي ظهر خلال هذي��ن اللقاءين عن 

اللقاءات السابقة وما الذي تميز به اللقاءين ؟ 
- اعتق��د أن الجدي��د ف��ي اللقاءي��ن تمك��ن 
السواعد اليمنية التحضير للقاءين في غضون 
الشهر تقريبا في الوقت الذي تحضر مثل هذه 
اللقاءات على مدى س��نوات، وبم��ا أن جمعية 
الكش��افة تفتقر إل��ى مخيم دائم س��عت إلى 
إنش��اء مخيم متكامل الش��روط والمواصفات 
القياسية التي تتم في التجمعات الكبرى وهذا 
يثب��ت بأن الأخوة في اليمن له��م القدرة على 
تنظيم أي فعالية مماثل��ة في أي وقت، أضف 
إل��ى القرار الصائ��ب في إيكال وزير الش��باب 
والرياض��ة حمود عب��اد مهمة الإش��راف على 

التحضي��رات للقاءين للش��يخ حاش��د الأحمر 
والتنفيذ بنفسه مع شباب الجمعية وصوابيته 
تكمن في أن الشيخ حاشد شاب يتمتع بالنشاط 
والتحمس والفاعلي��ة ولعب دورا كبيرا في أن 
يتح��ول الحل��م إل��ى حقيقة ، أض��ف إلى ذلك 
الاهتمام المباش��ر من قيادة الوزارة وحماس 
مسئولي الجمعية وشبابها الأمر الذي أعطاهم 
الثقة بأنفس��هم في أن يحققوا كافة الأشياء 
المطلوبة للقاءين، كما أن التغطية الإعلامية 
القوية قبل الحدث واثنائ��ه هيأت الرأي العام 
على تقبل النش��اط ورفعت الهمة لدى الناس 

الذين تفاعلوا معه بشكل ايجابي. 
� ما الذي كان ينقص اللقاءين ؟ 

- نق��ص ع��دد المش��اركين، والحقيق��ة لو 
كانت فترة الإعداد للقاءين أطول لاس��تطعنا 
أن نستقطب دول أكثر على اعتبار أن اللقاءين 
أقيما مباشرة عقب المؤتمر الكشفي العالمي 
بكوريا، ونش��اط عالمي في الياب��ان ، وكانت 
جميع الجمعيات العالمية مش��اركة في هذين 
الحدثين الأمر الذي أرهق خزائن هذه الجمعيات 
نتيجة ما صرفت��ه من مبالغ مالي��ة على تلك 
الأنشطة، بالإضافة إلى تزامن لقائي صنعاء 
م��ع مؤتم��ر رواد الحركة الكش��فية ف��ي فينا 
الذي حضرة عدد كبير من المس��ئولين الكبار 
الذين كان م��ن المفترض أن يحضروا تكريم 
رئيس الجمهورية، وكذلك إقامة مخيم ينظمه 
الاتحاد العالمي للكش��افة في ماليزيا بنفس 
الوقت الذي يقام لقائ��ي الجوالة والحضارات 
بصنع��اء كل ذلك اثر على حض��ور عدد كبير 

إلى صنعاء. 
� لماذا هذا التزامن والمتداخل في الأنشطة 
الكشفية - ألا تستطيع المنظمة ضبطه تفاديا 

لما حدث في صنعاء ؟ 
بالتأكيد نحن سنحاول أن نتفادى هذا الأمر 
م��ن خ��لال س��عينا للتواص��ل م��ع المنظمات 

والاتحادات الكشفية في الدول من أجل إقناعها 
ع��دم إدراج أي نش��اط لها يتزامن م��ع انعقاد 
الأنش��طة الإقليمية حينها سنضمن أكبر عدد 

من المشاركين واكبر مشاركة فاعلة. 
� ما ه��ي أس��باب تدن��ي الحركة الكش��فية 
العربية حتى الآن سواء من الناحية التنظيمية 
أو العددية في الوقت الذي يساوي عدد الكشافة 
في احدى  دول ش��رق آس��يا عدد الكشافة في 

الدول العربية مجتمعه؟ 
- بالعكس نحن لو نظرنا للحركة الكشفية 
العربي��ة م��ن الناحي��ة العلمي��ة لوجدن��ا أنها 
تمش��ي في تط��ور أفض��ل م��ن الآخرين في 
دول أوروب��ا حيث يتم تقليص عدد الكش��افة 
باعتبار أن هذه الدول غير قادرة على استيعاب 
احتياجات الحركة الكش��فية والش��باب ونحن 
بالنس��بة لنا نحاول تطوير الحركة الكش��فية 
من خلال الابتعاد عن النمطية والتقليدية مع 
محافظتنا على الأصالة ونستطيع أن نستوعب 
احتياجات الفتية والشباب مع ربطها باحتياجات 
المجتمعات وبهذه الطريقة نكون قد كس��بنا 
الناس والرأي العام من أجل دفعهم إلى الحركة 
الكش��فية وأؤكد لك أن نتائ��ج محاولاتنا هذه 

ستظهر خلال السنوات القادمة. 
❊ هل تم تكريم رؤساء خلال اللقاءات السابقة 

أم أنها الأولى؟ 
- ه��ي الأولى م��ن نوعها ولذا حرصن��ا أن تكون 
بداية موفقة على اعتبار أنه لما تكون البداية قوية 
من خلال جمعية متفاعلة وش��خصية مجمع عليها 
هذا يجعلك تمشي إلى الأمام بصورة أفضل وهذا 
لأول مرة ف��ي تاريخ الحركة الكش��فية في العالم 
يحضر نش��اطها رئيس جمهوري��ة ورئيس وزراء 
وبرلمان ومجلس شورى ووزراء ويستحيل أن يتم 
هذا في وقت واحد لتجمع الكشافة وهذا يدل على 
أن اللقاءين حظيا بدع��م لا محدود من الدولة في 
اليمن وهذا فخرنا أن يتم ذلك ونتمنى أن يس��تمر 

هذا الدعم ويتكرر س��واء كان ف��ي اليمن أو غيره 
من البلدان. 

❊  دكت��ور بع��د تنظي��م جمعي��ة الكش��افة 
والمرش��دات اليمنية لهذي��ن اللقاءين بوجهة 
نظرك ماهو حجم الاستفادة التي حصلت عليها 

الجمعية من تنظيمها للقاءين؟ 
- بالتأكيد جمعية الكش��افة اليمنية استفادت 
استفادة قوية من الدعم التي حصلت عليه خلال 
اللقاءين وهذا يجعلها تزداد قوة إلى قوتها، وأهم 
ما استفادته ما كنا نهدف إليه هو حصولها على 
أدوات مخيم كش��في دائم بكل بنيت��ه التحتية 
الأساس��ية من تجهيزات وإمكانيات وأدوات كل 
ذلك تحصلت عليه الجمعي��ة من اللقاءين على 
اعتب��ار أن ه��ذه الأدوات ل��ن تعود إل��ى مخازن 
الوزارة وأصبحت ملكا للجمعية، وبالتالي ستكون 
هذه بداية لبنية تحتية قوية جداً للجمعية، وما 
أتمناه ه��و أن تتم مكرمة س��امية م��ن فخامة 
الرئيس علي عبد الله صالح ويتبرع بمقر لمخيم 
دائ��م على اعتبار أن الجمعي��ة تمتلك تجهيزات 
هذا المخيم وهي الأدوات التي ورثتها من لقاءي 

الجوالة العرب والحضارات. 
� ماهو دور المنظمة الكشفية العربية في دعم 

مثل هكذا نشاطات؟ 
- المنظم��ة تقوم بالدعم م��ن ثلاثة جوانب، 
الأول الدعم الفني بحيث يتم تواصل المنظمة 
م��ع الجه��ة المنظمة ويتم التش��اور م��ع الجهة 
المنظمة في توفير المعايير الأساسية لتنظيم 
مثل ه��ذه الأنش��طة وتق��وم بالتأك��د على أن 
كاف��ة الأنش��طة والفعاليات التي س��تقام وفق 
تلك المعايير، بالإضافة إلى تقديم المس��اعدة 
م��ن أج��ل الدعم س��واء م��ن داخ��ل الدول��ة أو 
خارجها، اما الجانب الثاني الربط والتنسيق مع 
المنظمات ذات العلاقة للتفاعل وكذا المشاركة 
في النش��اط، أضف إلى التواصل مع الجمعيات 
الكش��فية للمش��اركة وتذليل الصع��اب أمامها 
إذا لا تس��تطيع المش��اركة لس��بب أو لآخر حتى 
تش��ارك وك��ذا التواص��ل م��ع الدول��ة الأجنبية 
أيضا للمش��اركة، الجانب الثالث الدعم المباشر 

من المنظمة لمنظمي الأنش��طة والمتمثل في 
توفير الشعارات والملصقات والفانلات الخاصة 
بالحركة الكشفية خلال اللقاء وأي طلب تتقدم 
به الجمعية المنظمة نحن على استعداد لتوفيره 
عل��ى اعتبار أن نجاحه��م نجاحنا ويرفع رأس��نا 

جميعا. 
❊  ه��ل بوجه��ة نظ��رك تحق��ق اله��دف من 

اللقاءين؟ 
- برأي��ي انه تحق��ق بصورة كبي��رة، بيد أن 
ل��ي ملاحظة على جم��ع لقاء الجوال��ة مع لقاء 
الحضارات في مخيم واحد وهو ما تم اكتشافه 
عقب اللقاء لاعتبار خاصة ب��كل لقاء ولكونها 
تجرب��ة تق��ام لأول م��رة ، وس��تقوم بفص��ل 
اللقاءين في قادم اللقاءات على أن يتم إقامة 
اللقاءي��ن منفصل��ة ولا يمنع م��ن إقامته في 

مدينة واحدة. 
� المنظمة الكش��فية العربية تفتقر حس��ب 
علمنا إلى مركز للبح��وث الذي يعد أهم لبنات 
العمل المؤسسي لماذا يغيب مثل هذا المركز 
المهم في المنظمة وما هو جديد المنظمة في 

هذا الجانب؟ 
- لإيض��اح هذا الأمر فقد تعاق��دت المنظمة 
مؤخ��را مع خبراء في مج��الات مختلفة، ولدينا 
خبير مكتبات متواجد حاليا في المنظمة يعمل 
على تحويل المكتبة الورقية الحالية إلى مكتبة 
رقمية، وقطعنا في هذا الجانب ش��وطاً كبيراً، 
كما تم تعيين خبير تصميم المواقع والجوانب 
الفني��ة وبدأن��ا ولأول م��رة بإدخ��ال البح��وث 
والدراس��ات العلمية في أنشطة المنظمة وتم 
تخصيص له��ذا الجانب ميزاني��ة خاصة، وتم 
التنسيق مع بعض الجامعات من أجل الاستفادة 
من البح��وث والدراس��ات الأكاديمي��ة الخاصة 
بالحركة الكش��فية لديه��ا، أيضا ت��م التعاقد 
مع إعلامي متط��وع بالمنظمة من أجل عملية 
التوثي��ق وإصدار قن��اة تلفزيونية صغيرة في 
موقع المنظمة تمهيداً لإطلاق قناة تلفزيونية 

كشفية مثل بقية القنوات الأخرى. 



أم��ر عجي��ب بصحيح ص��دور وثيقة 
ال��زواج الت��ي أنزلته��ا وزارة الع��دل 
مؤخرا،والعجب يكم��ن بالذات في لغز 
إلغاء توقي��ع الزوجة عل��ى قبول عقد 

النكاح الذي يخصها هي دون غيرها .
الناظ��ر إل��ى ه��ذا التغيي��ر يفتكره 
يصب في اتجاه ما تصبو إليه الشريعة 
الإس��امية من أن ولي الأمر هو الذي 
يعقد إذاً فهو المس��ئول ع��ن التوقيع ، 
وهذا غير صحيح بل إن حكم جائر على 
المرأة وخاص��ة أنها أصبح��ت متعلمة 
وعارفة بأم��ور دينها ودنياه��ا فلماذا 
نحرمه��ا من حقها الش��رعي في إبداء 

رأيها الحقيقي في الزواج.
ومن ه��ذا الاعت��داء على ح��ق المرأة 

س��وف يفتح المجال واس��عا أم��ام الأولياء  
لظلم البنات س��واء عن طري��ق تزويجها وهي ما زالت صغيرة في الس��ن دون 
عقب��ات أو مراقب��ة قانونية تذكر وأيضا يمنعها حقها في بلوغها س��ن الرش��د 
واختيارها من تراه مناس��با لها زوجا ،ومثل هذه الأمور سوف تؤدي إلى تفكك 

الأسر وانتشار الطاق ،وهذا ما لا ترضاه الشريعة الإسامية . 
وهذه الوثيقة الجديدة تس��مح كذلك لولي الفتاة بإجباره��ا على الزواج من 
الشخص الذي لا ترغب به زوجا ، وهي لا تجد ما تعبر به عن رفضها لذلك فولي 
الأمر هو الذي س��يتولى القضية من العقد والتوقيع أيضا أما هي فما عليها إلا 

قبول هذه الدعوة حتى وان كانت غير راضية .
أمر هذه القضية غريب جداً وتوقيت صدورها فيه نوع من الغموض ،فمجلس 
النواب في إجازة والناس مشغولون في أمر رمضان ، ومن ناحية أخرى ماذا كان 
يعيب الوثيقة السابقة التي ألغتها وزارة العدل ، وهل جاء إلغاؤها من اجل إلغاء 

توقيع قبول المرأة بالزواج ؟!!!
شيء مضحك وان كان فيه شر البلية تخسر الوزارة مايين الريالات من اجل 

أن تحرم المرأة من حقها الشرعي بإبداء موافقتها في زواجها .
كيف فك��ر أولئك النفر في ذا ؟وكيف مرت من أي��دي العقاء هناك ؟ أم أنهم 

في إجازة أيضا !!! 
أسئلة كثيرة تدور في الذهن حول هذه القضية لكننا نضعها برمتها وأسئلتها 

أمام الجهات المعنية بالأمر ، وحقوق المرأة .

رئي�س مجل�س الإدارة - رئي�س التحرير

ت�سدر عن م�ؤ�س�سة 14اأكتوبر لل�شحافة والطباعة والن�شر -عدن - الجمهورية اليمنية
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الماضي اصدر فخامة رئيس  أواخ��ر الأسبوع  ڈ 

الجمهورية قراراً جمهورياً برقم 180 نص على إنشاء 
إدارة عامة لتنمية المرأة” في ديوان أمانة العاصمة 
ودواوين المحافظات الأخرى في الجمهورية بعد أن 
كان قرار سابق قد تضمن إنشاء مجرد إدارة . وجاء 
القرار الأخير ليرفع هذا الهيكل من مستوى إدارة 
إلى مستوى إدارة عامة” وربطها بالسلطة المحلية، 
ومنحها صلاحيات واختصاصات واسعة تتلاءم مع 
نقل الصلاحيات من المراكز إلى المجتمعات المحلية 
النهوض  السياسية بشأن  الإرادة  كما تتلاءم مع 
المؤتمر  برامج  عنها  عبرت  إرادة  وهي  بالمرأة 
الانتخابي  البرنامج  العام وفي مقدمتها  الشعبي 

لرئيس الجمهورية.
ڈ  القرار الجمهوري الذي نص على إنشاء هذه 

الإدارة العامة  خول وزير الإدارة المحلية بإصدار 
قرار يحدد تفريعات هذه الإدارة أو هيكلها التنظيمي 
ومهمة كل فرع أو قسم، إدارة بالتنسيق مع وزارة 
الخدمة المدنية - الاختصاصات والصلاحيات التي 
منحها القرار الجمهوري للإدارة العامة للمرأة هي 
ممارسة عشرين مهمة أساسية منها على سبيل 
المثال اقتراح مشروع الموازنات المالية للمشاريع 
محافظة  كل  في  بالمرأة  المتعلقة  والأنشطة 
ومتابعة تنفيذ برنامج إدماج النوع الاجتماعي في 
التنمية ودراسة أوضاع النساء ومشكلاتهن وتقديم 
مشروعات حلول لها وتأهيل وتدريب النساء العاملات 
تبسيط  أساليب  واقتراح  المحلية  المجالس  في 
الإج��راءات وإزالة التعقيدات الإدارية لدى الأجهزة 
التنفيذية التي كانت تحول دون تلبية احتياجات 
النساء والاهتمام بقضاياهن والتنسيق مع الأحزاب 
تربوياً  النساء  بأوضاع  الارتقاء  حول  والمنظمات 
وسياسياً واقتصادياً وزيادة مشاركتهن في الحياة 

العامة ومهام أخرى كثيرة.
ڈ  وعندي أن هذا القرار الجمهوري يعد نصراً كبيراً 
للنساء وهو وثيقة تشريعية بأيديهن تمنحهن فرصة 
بأنفسهن  الارتقاء  أجل  من  للعمل  للغاية  كبيرة 
والاهتمام بقضايا شقيقاتهن في المجتمع المحلي.

ويبقى أن تعمل القيادات النسوية من الآن على 
عمل  خطة  إلى  اللائحة(   ( التشريع  هذا  تحويل 
والمسارعة إلى تكوين  الإدارات العامة لتنمية المرأة 
واستخراج قرار وزير الإدارة المحلية بشأن تقسيمات 
الإدارة واستيعاب التفاصيل استناداً إلى المبادئ 
العامة الواردة في القرار .. وبالطبع تقع على عاتق 
وزير الإدارة المحلية اتخاذ الإجراءات الكفيلة بتعجيل 

تطبيق القرار على الأرض.

إدارة عامة للمرأة بدلًا عن إدارة

في�صل ال�صوفي

محمد جابر �صلاح 

كيف ينظر القائمون في 
وزارة العدل للمرأة ؟!!!!

توحيد أذاني المغرب والفجر في مساجد إب خلال رمضان

تصدير )430( طناً من الأسماك عبر ميناء عدن 

)776( طفلًا تكفلهم جمعية الوفاء بذمار

الزراعة تدشن برنامجها التلفزيوني »وديان اليمن« 

بدلة ذهب مقابل اشتراك في مشروع المياه 
والصرف الصحي

المركز الصيفي للفتيات )ريدان 2008م( يختتم بحفل بهيج

) 24 ( ألف حالة تستفيد من مكرمة رئيس الجمهورية بعمران 

ڈ المكلا / 14 اكتوبر:
صدر أم��س بمحافظ��ة حضرموت 
س��الم  المحافظ��ة  محاف��ظ  ق��رار 
الخنبشي قضى بتعيين الأخ سعد على 
سالمين مديراً عاماً لمديرية حديبو م/ 

حضرموت.
صحيفة )14أكتوبر( تهنئ الأخ سعد 
به��ذه الثق��ة متمنية ل��ه التوفيق في 
مه��ام عمله ف��ي عاصم��ة أجمل جزر 

العالم )سقطرى(.

ڈ الحوطة/ عادل قائد:
ناقش��ت الهيئ��ة الإداري��ة لجمعي��ة 
أبناء الحوطة أمس برئاسة الأخ/ علي 
الخواجة التصورات المقدمة من قبل 
الأعضاء والخاصة بالفعاليات المختلفة 
التي س��تنفذها الجمعية خال ش��هر 
رمضان الكري��م.. كما قيم��ت الهيئة 
الإدارية مستوى تنفيذ الدورة الدراسية 
الصيفية التي أقامتها الجمعية لتعليم 
أبناء الحوطة في الفترة )10 / 7 - 10/ 

8 / 2008م(.
وق��د ثم��ن الاجتم��اع الجه��ود التي 
يبذلها أعضاء الهيئة الإدارية في سبيل 
إنجاح نشاطات الجمعية في ظل شحة 

الإمكانات.

ڈ اإب/ فوؤاد ال�سميعي:
تفادياً لتكرار ح��دوث ظاهرة فوارق 
التوقي��ت الزمن��ي ف��ي مواعي��د أذان 
الصل��وات الخمس في عموم مس��اجد 
محافظة إب خال شهر رمضان الفضيل 
وخصوصاً مواعيد أذان صاتي المغرب 
والفجر.. قام مكتب الأوقاف والإرش��اد 
بالمحافظة بوضع خطة زمنية متكاملة 
بهدف توحيد مواعيد مواقيت الأذان في 
عموم مس��اجد المحافظة.. وأكد الأخ/ 
عبداللطيف المعلمي مدير عام مكتب 
الأوقاف والإرش��اد ف��ي المحافظة في 
تصريح ل��� )14 أكتوبر( أن مكتبه عمل 
خ��ال الفت��رة الماضية بالتنس��يق مع 
قيادتي الوزارة والمحافظة على وضع 
جدول زمني مستعيناً بعدد من الخبراء 
المتخصصين يتضمن مواعيد المواقيت 
الزمنية لأذان الصل��وات الخمس خال 
الع��ام الهج��ري وتحدي��داً خال ش��هر 
رمضان المبارك وعلى وجه الخصوص 
المواعيد الزمنية لأذاني صاتي المغرب 

والفجر باعتبارهما المواقيت الرئيسية 
لتحدي��د مواعي��د دخول وخ��روج فترة 
الصي��ام اليومي��ة المفروضة على كل 

مسلم ومسلمة.
وق��ال: قمنا بتوزيع الج��دول الزمني 
على كافة مساجد المحافظة بالإضافة 
إلى توزيع أجهزة المذياع )الراديو( على 
أئمة وقيمي المس��اجد ف��ي المحافظة 
وعملن��ا على رب��ط إذاع��ة إب المحلية 
بالجام��ع الكبي��ر في إب بحيث تس��بق 
أذان الفج��ر والمغرب تاوة مباركة من 
آي الذكر الحكيم لمدة عشر دقائق تتلى 
من الإذاعة ثم يعلن عن انتقال الإذاعة 
إلى الجامع الكبير لنقل ش��عائر الأذان 
وفي الوقت نفسه يرفع الأذان من كافة 
مساجد المحافظة بشكل موحد والأمل 
كبير في تعاون وتجاوب وتفاعل الإخوة 
أئمة وقيمي المساجد مع خطة المكتب 
لتحقيق وحدة الأذان المنشودة باعتبار 
أن دين الإسام هو دين الوحدة وليس 

دين الفرقة.

ڈ عدن / �سباأ:
ص��درت أمس عبر أرصفة المع��ا ميناء عدن 43 حاوية احت��وت 430 طنا من 

الأسماك، إلى عدد من الدول الشقيقة والصديقة.
وأفادت إحصائية صادرة عن النشاط الماحي اليومي لأرصفة المعا ميناء عدن 
حصلت وكالة الأنباء اليمنية )سبأ( على نس��خة منها أن شحنة الأسماك صدرت 

إلى كل من ماليزيا والصين وهونج كونج وتاياند ومصر.
وكانت أرصفة المعا أفرغت فيها أمس 502 حاوية بضائع واردات لاستهاك 

المحلي و18 ألفاً و500 طن من الاسمنت والأخشاب .

سعد سالمين مديراً لـ) حديبو (

  جمعية أبناء الحوطة تنفذ 
فعاليات رمضانية

خلاف على شجرة سدر يودي بحياة 
شخص ويصيب آخر

محافظ صنعاء يؤكد ضرورة تعاون الجميع في القضاء على الفساد 

ڈ عدن/ �سنعاء الم�سعودي:
ت�سوير/ محمد حن�سور

اختتم المرك��ز الصيفي للفتيات )ري��دان 2008م( بحفل 
حض��ره كل من الأخ/ جم��ال يمان��ي رئيس اللجن��ة الفنية 
للمراكز الصيفية  والأخ/ أبوبكر سالم سكرتير اللجنة الفنية 

والأخ/ علي قائد عقان عضو اللجنة وكذا الأخت /فالنتيا عبد 
الكريم مهدي والأخ/ كريم عضوا المجلس المحلي بمديرية 

المعا.
وألقيت في الحفل كلمات أشادت بفعاليات المركز بقيادة 
المربي��ة أمل عب��د القادر ووق��وف قي��ادة المديرية ومكتب 

التربي��ة فيها إلى جانبهم لإنجاح المركز وإخراجه بالش��كل 
المطلوب. 

وقد اشتمل الحفل على فقرات اوبريت قائد المسيرة وأغان 
وطنية قدمتها طالبات المركز كما وزعت الشهادات التقديرية 

لطاقم إدارة المركز والمدربين وطالبات المركز.  

 

من مظاهر الافطار في اول يوم من ش��هر رمضان في احد مس��اجد جدة في المملكة 
العربية السعودية يوم أمس.

ڈ �سنعاء / �سباأ:

أكد محافظ صنع��اء نعمان أحمد دويد ض��رورة تعاون الجميع في 
القضاء على الفساد .

وناقش دويد في اجتماعه برئيس وأعضاء المجلس بمديرية سنحان 
أمس الطرق المثلى لمحاربة الفساد في مختلف القطاعات.

واس��تعرض الاجتم��اع الذي حض��ره وكيل المحافظ��ة للقطاعين 
الجنوب��ي والش��رقي عبدالملك الغرب��ي والوكيل المس��اعد فارس 
الكهالي الجوانب المتعلقة باستكمال البنية المؤسسية في المديرية 
والتقس��يم الإداري والمراكز والدوائر المحلي��ة المتداخلة مع أمانة 

العاصمة. 
وكلف الاجتماع رئيس وأعضاء المجلس المحلي بالمديرية بدراسة 
المتطلبات الضرورية وإعداد اللوائح المناسبة لتفعيل نشاط المكاتب 
التنفيذية ووضع برنامج زمني لتطوير العمل في المديرية بالتنسيق 

مع المكاتب التنفيذية في المحافظة.

ڈ �سنعاء / متابعات:
 ذكرت مصادر أمنية في قوات خفر الس��واحل اليمنية ان 
عمليات بحث واس��عة تقوم بها بهدف استعادة سفينة نقل 

كيميائي تعرضت لاختطاف في خليج عدن . 
وكانت مصادر رسمية يمنية ذكرت ان غرفة عمليات خفر 
السواحل بقطاع خليج عدن تس��لمت من مركز التحذيرات 
، رس��الة عن طري��ق الانمارس��ات ، بتعرض س��فينة نقل 
كيميائية لحادث اختطاف أثن��اء تواجدها في المياه الدولية 

للخليج. 
ووفقا لمركز الإعام الأمني بوزارة الداخلية فقد أشارت 
الرس��الة الى إن السفينة تعرضت لقرصنة بحرية من قبل 
مس��لحين مجهولين أثناء وجودها عل��ى الإحداثيات التالية 

)12،13 شمالًا 37،46- شرقاً(. 
وقالت ش��رطة خفر الس��واحل بعدن أنها حركت زوارقها 
لمعرفة الوجهة التى اقتديت إليها السفينة المختطفة وكذا 

هوية الخاطفين . 

تعرض سفينة نقل لاختطاف في خليج عدن

ڈ عمران / طارق الخمي�سي :
دعا الأخ الدكت��ور محمد احمد الحيمي  رئيس 
لجن��ة مندوب��ي مؤسس��ة الصال��ح الاجتماعية 
للتنمي��ة بعمران التحري في الإع��داد ومراجعة 
أسماء المستحقين التي يقوم بها رؤساء فروع 
المؤتم��ر بالدائرة او المديرية ورؤس��اء المراكز  
والتعاون بما فيه إنجاح تنفيذ مشروع مساعدات 
الرمضانية وإيصالها إلى مستحقيها بحسب آلية 

التوزيع .
وقال ف��ي تصريح خاص أدلى ب��ه للصحيفة 
يوم أمس: تم تش��كيل وإحدى وعشرين لجنة 
كل لجنة مكونة من ثاثين شخصا موزعة على 

369 مركزاً انتخابياً في خمسة عشرة دائرة حيث 
سيبدأ يوم غدٍ الأربعاء عملية توزيع المساعدات 

الرمضانية على مستوى المديريات والمكونة من 
زيت وس��كر ورز وقمح وهي مكرمة من فخامة 
الأخ الرئيس حفظه الله حيث سيتم توزيعها على 
المستهدفين والبالغ عددهم أربعة وعشرين ألفاً 
بينما حصة المحافظة هي خمس��ة عش��ر حالة  
أي بعجز تسعة آلاف حالة مستفيدة وهذا العجز 
س��وف يتم معالجته خال شهر رمضان الكريم 
عن  طريق إقامة حف��ل  تبرع خيري يدعى فيه 
التجار والمش��ايخ وأبناء المحافظة الميسورون 

لتغطية بقية الحالات. 

ڈ  ذمار / �سقر اأبو ح�سن : 
تستعد حالياً جمعية الوفاء الاجتماعية الخيرية بمحافظة ذمار لإقامة برنامجها 
الرمضاني )ليالي المنوعات( لمشروعي المسابقات الثقافية وكسوة اليتيم ، والذي 

يأتي تحت شعار )يمن با تطرف( .  
قالت الأخت/ نعمة الحوري رئيسة الجمعية ل� )14 أكتوبر( بأن الجمعية ستدشن 
برنامجا الرمضاني والذي يش��مل عدداً من الأنش��طة الثقافي��ة والفنية والأدبية 
الهادفة بالإضافة إلى مشروع كسوة اليتيم السنوي والذي تقيمه الجمعية للعام 

الثاني والذي يأتي بدعم عدد من الجهات الحكومية والخاصة والتجار . 
وأضافت رئيسة جمعية الوفاء الخيرية )والتي تأسست عام 2000 ( أنه بلغ عدد 
الأطفال التي تكفلهم جمعية الوفاء الاجتماعية الخيرية بذمار )776( طفاً ما بين 

يتيم وفقير والذين تحاول الجمعية أن تحد معاناتهم . 
وأشارت إلى أن الدورات التدريبية للنساء الأرامل تشمل عدداً من المجالات منها 
)التطريز ، الخياطة ، الإسعافات الأولية ، والتجميل( وكذلك دورات في مجال )اللغة 
الانجليزي��ة ، النجارة ، التمديدات الكهربائية ، والصيانة الكهربائية( للأيتام ، كما 
دعت الجهات ذات العاقة وأصحاب الخير إلى التعاون والتفاعل مع أنشطة وفعاليات 

الجمعية بما يكفل من رسم البسمة على شفاه الأطفال الأيتام والفقراء . 
وفي ختام تصريحها تقدمت بالش��كر لكل من ساهم واستعد للتعاون مع مثل 
ه��ذه الفعاليات والعمل عل��ى إنجاحها وفي مقدمتهم ك��وادر الجمعية ، والجهات 

الداعمة . ڈ �سنعاء / �سباأ:
لم يتبق لامرأة في العقد الثاني من العمر س��وى دموع الحسرة والندم تواسي 

بها نفسها بعد أن فقدت آخر مقتنياتها من المجوهرات.
وكانت المرأة المنكوبة في منطقة بيت بوس جنوب العاصمة صنعاء، فقدت آخر 
مقتنياتها من المجوهرات)بدلة ذهب(، عندما تمكن محتال من إقناعها أنه مندوب 

مشروع المياه والصرف الصحي.
وبحجة انتهاء موعد تسجيل الاشتراك في مشروع المياه والصرف الصحي، وعدم 
قبول أي تأخير، لم يترك المحتال أمام المرأة المنكوبة من خيار لضمان الاشتراك 

في المشروع غير منحه بدلة من الذهب كرهن مقابل تحريره لها سند بذلك.
وحاول��ت المرأة إقناع المحت��ال بالتريث إلى حين عودة زوجه��ا، الذي كان خارج 
المن��زل حينها، بي��د أن المحتال كان يخاطبه��ا من خلف باب المنزل،اس��تطاع أن 
يقنع الزوجة بأخذه رقم هاتف الزوج وأج��راء مكالمة هاتفية وهمية معه لتأكيد 

مصداقيته وأخذ الموافقة على طلبه.
ومن العجلة لم تفكر الزوجة في التحري عن صحة الاتصال وموافقة الزوج إلا 
بعد مرور س��اعات طويلة على انتهاء الموقف الذي مر كالكابوس، وعندما وصل 

الزوج المنهك من عمله وسمع الحكاية.
وقال الزوج الذي روى الحكاية لمندوب وكالة الأنباء اليمنية )سبأ( :«في البداية 
ظننتها مزحة .. لكن بعدما رأيت زوجتي تبكي جن جنوني كيف ولماذا؟.....بعد ذلك 
ذكرت الله س��بحانه وتعالى وهدأت وبدأت أهدئ زوجتي وذهبت في اليوم الثاني 

إلى قسم الشرطة لتقديم باغ بالحادثة«.

ڈ �سنعاء / �سباأ:
دش��نت وزارة الزراع��ة وال��ري ابتداء 
من الاثنين وعبر قناة اليمن الفضائية 
برنامجها التلفزيوني الزراعي »وديان 

اليمن« .
وأوضح مدي��ر إدارة الإعام الزراعي 
المهن��دس صالح العم��اد لوكالة الأنباء 
اليمنية /سبأ/ ان البرنامج الذي يتضمن 
30 حلقة تلفزيونية س��يتناول في كل 
حلقة م��ن حلقاته ولمدة عش��ر دقائق 
وادياً من الأودية المشهورة في اليمن .

وأش��ار إل��ى أن البرنامج يه��دف إلى 

التروي��ج الاس��تثماري لقط��اع الزراعة 
في اليمن من خال عرض ما يتميز به 
من فرص اس��تثمارية عديدة ومناخات 

زراعية متنوعة.
وأكد أهمي��ة البرنامج ف��ي التعريف 
بوديان اليم��ن وما تتميز ب��ه من تنوع 
محصولي وتربة زراعية ومناخ مائم.

وأضاف العماد كما سيسلط البرنامج 
الضوء على التطور الزراعي في اليمن 
وما تش��هده مختلف المناطق الزراعية 
بم��ا ف��ي ذل��ك الوديان م��ن إنج��ازات 

ومشاريع .

من أول رمضان

ڈ ذمار/ �سقر اأبو ح�سن:
لقي رجل في العقد الرابع من العمر 
من أهال��ي قرية )عش��روس( مديرية 
المنار )محافظة ذمار( حتفه وأصيب ابن 
شقيقه إثر تلقيهما واباً من الرصاص 

من قبل أحد أهالي ذات المنطقة.
وقال��ت مص��ادر محلي��ة إن المدع��و 
)ناص��ر يحي��ى راج��ح( قت��ل وأصي��ب 
ابن أخيه بعد أن أطل��ق عليهما صباح 
أمس رجل من ذات المنطقة واباً من 
الرصاص بس��بب خاف بين أس��رتي 
الجان��ي والمجني عليهما حول ش��جرة 

)سدر( تقع في أطراف القرية.

اعلان اعلان


